
О, диванный 
новый мир
Российские мебельщики 
ищут сбыта на Востоке

В условиях резкого  сокращения 
экспорта российской мебели 
из‑за санкций ЕС локальные про‑
изводители начинают экспан‑
сию в страны Азии и Ближнего 
Востока. Магазины в Монголии, 
Азербайджане, Узбекистане, 
Казахстане, Турции и ОАЭ пла‑
нируют открыть «Ангстрем», 
 Divan.ru и «Аскона». Развитие 
на этих рынках потребует инвес‑
тиций и времени, а ассортимент 
придется подстраивать под пред‑
почтения местных потребителей, 
предупреждают эксперты.

Крупные российские производи-
тели мебели начали активно выхо-
дить на новые иностранные рынки, 
рассказали „Ъ“ в самих компаниях. 
Так, «Ангстрем» до конца весны от-
кроет первый салон в Монголии, 
в перспективе также планирует вы-
ход на рынок Азербайджана. Di-
van.ru в этом году откроет магазины 
в Узбекистане и в нескольких горо-
дах Казахстана, говорит основатель 
компании Антон Макаров. Прошлой 
осенью Divan.ru запустил в Узбекис-
тане производство садовой мебели, 
добавил он.

«Аскона» в третьем квартале пла-
нирует открыть магазины под ос-
новным брендом и под маркой 
Grether & Wells в премиум-сегмен-
те в Турции и ОАЭ, где рассматри-
вает два эмирата — Дубай и Абу-Да-
би. В «Асконе» добавили, что 
планируют развивать в этих странах 
и b2b-канал, включая поставку мебе-
ли в офисы, а также собственные он-
лайн-продажи. На рынке ОАЭ в ком-
пании также считают интересным 
возможность поставки мебели для 
обстановки квартир или апартамен-
тов под краткосрочную аренду.

Компании ищут возможности для 
развития на новых иностранных 
рынках после введения в 2022 году ог-
раничений на поставки мебели из РФ 
в ЕС в рамках санкций в ответ на воен-
ные действия на Украине. По данным 
Ассоциации предприятий мебельной 
и деревообрабатывающей промыш-
ленности России (АМДПР), в 2022 
году экспорт мебели из РФ в денеж-
ном выражении сократился на 40%, 
до 29,5 млрд руб. год к году.

По итогам января—февраля 2023 
года показатель снизился на 74%, 
до 1,9 млрд руб. год к году. Доля экс-
портных продаж у российских про-
изводителей сократилась с 16% 
в 2021 году до 8% по итогам 2022 года, 
уточнили в АМДПР.

Гендиректор АМДПР Тимур Ир-
туганов отмечает, что полностью за-
местить поставки в Европу россий-
ским производителям мебели пока 
не удается, поэтому компании вы-
нуждены «инвестировать значитель-
ные средства в освоение новых для 
себя рынков».

деловые новости — с8

Упал, очнулся — рост
Банк России описал сценарий двухлетнего  
восстановления экономики до стабильного
Банк России в докладе 
о денежно‑кредитной по‑
литике дал достаточно 
подробный прогноз основ‑
ных движений в макроэ‑
кономике на ближайшие 
кварталы. «Импульс» из‑
менений в экономике, со‑
зданных весной 2022 года, 
предположительно ис‑
черпает себя в 2024 году. 
В 2022 году основой ро‑
ста экономики была за‑
грузка мощностей про‑
мышленности, сейчас 
рекордная. В 2023 году 
ею является потребитель‑
ский спрос. В 2024 году 
рост поддержат сделан‑
ные в предыдущие два 
года инвестиции — они ак‑
тивно производятся и сей‑
час. Картина адаптации 
экономики, ожидаемая 
ЦБ, далека и от ожиданий 
серьезных проблем, и от 
оптимизма: вынужден‑
ная перестройка экономи‑
ки стоит денег, эти потери 
в благосостоянии видны 
в цифрах Банка России.

Ежеквартальный доклад 
о денежно-кредитной поли-
тике, опубликованный Бан-
ком России, является раз-
вернутым комментарием 
к логике решения совета ди-
ректоров ЦБ от 28 апреля: по-
следние расчеты к нему ана-
литики ЦБ делали накануне, 
27 апреля, в тексте даны лишь 
отдельные майские коммен-
тарии о последних событи-
ях в экономике, не повлияв-
шие на расчеты. Тем не менее 
смысл доклада ЦБ несколь-
ко шире: пересмотр базово-
го прогноза в конце апреля 
описан экономистами Банка 
России подробно, в объясне-
ниях впервые дана их развер-
нутая точка зрения на то, как 
выглядит в их глазах текущее 
состояние адаптации эконо-
мики к изменениям, вызван-
ным военной операцией РФ 
на Украине, к санкционному 
давлению G7 на РФ в этой свя-
зи — и к долгосрочным по-
следствиям логистических 
и внешнеторговых шоков 
2021–2022 годов. В предыду-
щей версии, в феврале 2023 
года, достаточных данных 
для такого прогнозирования 

у Банка России не было. Это, 
напомним, был пик ожида-
ний снижения основного 
предмета экспорта РФ, нефти 
и газа, и период локального 
ослабления рубля.

Единственной принци-
пиально новой цифрой до-
клада стала оценка экономи-
стами ЦБ динамики ВВП во 
II квартале 2023 года — Банк 
России оценивает его в 4,2% 
роста год к году после спада 
в 2,3% в I квартале 2023 года. 
Это типичный «эффект базы» 
после пикового падения год 
назад, из прогноза ЦБ следу-
ет, что с большой вероятно-
стью динамика ВВП стаби-
лизируется на невысоком 
(двухпроцентном) поквар-
тальном приросте до 2025 
года. В силу того же эффек-
та базы в 2023 году цифры 

динамики поквартального 
ВВП к концу года будут не-
сколько снижаться, и в по-
следнем квартале года ЦБ до-
пускает даже небольшое (на 
0,5%) снижение ВВП, кото-
рое, впрочем, сложно ко-
му-либо почувствовать. Ин-
фляция этого квартала ЦБ 
прогнозируется в 3,6%, и до 
конца 2023 года она будет 
медленно нарастать до 4,5–
6,5% в IV квартале, а в 2024 
году стабилизируется.

При этом Банк России 
объясняет и причины, по ко-
торым он скорректировал 
ожидаемую динамику ма-
кропоказателей в прогнозе. 
С начала 2023 года деловая 
активность выросла в боль-
шем круге отраслей, чем 
можно было ожидать. Пере-
страивается российская эко-

номика быстрее, чем пред-
полагалось, и влияние этой 
перестройки на темпы ро-
ста цен снизилось — вместе 
с урожаем это превратило 
в чуть завышенные ожида-
ния ЦБ динамики инфляции. 
Все негативные для динами-
ки ВВП факторы, влияние 
которых в альтернативных 
прогнозах обычно преувели-
чивается, Банк России учиты-
вал: так, снижены прогнозы 
нефтегазового экспорта, по-
вышены прогнозы импорта, 
учтено краткосрочное улуч-
шение прогнозов мировой 
экономики на 2023 год и не-
большое их ухудшение на 
2024–2025 годы. В Банке Рос-
сии также уверены в том, что 
темпы роста при перестрой-
ке экономики значимо ниже, 
чем они были бы в обычных 

условиях,— это цена выну-
жденной перестройки.

Но, видимо, главное из-
менение в оценках ЦБ — из-
менение знака в динамике 
инвестиций 2023 года: еще 
в феврале Банк России ждал 
их сокращения, теперь же — 
роста. Интересно в этом све-
те объяснение более силь-
ной, чем предполагалось 
ранее (Росстат пересматри-
вал этот показатель), дина-
мики промышленности 
в 2022 году: экономисты ре-
гулятора констатируют, что 
после некоторой нестабиль-
ности в 2020–2022 годах уро-
вень загрузки мощностей 
в 2023 году достиг рекорд-
ного уровня в 80,2%, это аб-
солютный максимум за всю 
историю наблюдений. За-
грузка начала расти с 2017 

года с уровня менее 73% и па-
дала краткосрочно ниже 71% 
в 2020 году. На практике, учи-
тывая проблемы с учетом 
мощностей в РФ, эта загруз-
ка, видимо, недалека от тео-
ретически возможной. Обес-
печен эффект возросшим 
спросом, который нельзя 
было удовлетворить импор-
том из-за санкций и платеж-
ных ограничений. ЦБ при-
водит также декомпозицию 
инфляционного отклоне-
ния от собственного прогно-
за: всего это 7,7 процентно-
го пункта (п. п.), из которых 
лишь 1,6 п. п.— вклад анти-
кризисных мер ЦБ и прави-
тельства, 0,6 п. п.— измене-
ния в мировой экономике, 
склонность населения к сбе-
режениям в 2022 году сни-
зила инфляцию в пределах 
1,9 п. п., дорогая нефть — 
еще на 0,6 п. п., укрепление 
курса — 0,2 п. п.

Рост 2024 года может стать 
уже результатом инвестак-
тивности 2022–2023 годов, 
спонсированной федераль-
ным бюджетом. Отметим, 
в прогнозе по факторам лик-
видности на конец года, не-
смотря на дисбалансы бюд-
жетных расходов и доходов 
зимой-весной 2023 года, 
Банк России ожидает струк-
турного профицита ликвид-
ности в банковской системе 
на уровне 2,5–3,1 трлн руб. 
и остатков на счетах расши-
ренного правительства в ЦБ 
в 2,8–3 трлн руб. Сейчас, по 
оценкам ЦБ, инвестактив-
ность находится на уровне 
2021 года и несколько выше, 
чем в 2018–2019 годах. Отра-
сли, где она концентриру-
ется — стройка, обработка, 
АПК, розница и водоснабже-
ние, инвестиции,— во мно-
гом вынужденные, вложения 
частного сектора останутся 
на уровне 2022 года до 2024 
года и будут вносить отри-
цательный вклад в прирост 
ВВП, сдерживать его будут 
и экспорт, и снижающийся 
спрос. Дорогостоящая адап-
тация к новым условиям за-
вершится в основном в 2025 
году — когда стабилизируют-
ся и инвестиции, и рост.

Дмитрий Бутрин
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Арктику  
передали викингам
Как Россия завершила непростое 
председательство в Арктическом совете

Вчера завершилось двухлетнее пред‑
седательство РФ в Арктическом сове‑
те — региональной организации, счи‑
тающейся «теневым правительством» 
Заполярья. Итоги последних двух лет 
получились для Москвы неоднознач‑
ными: с одной стороны, из‑за военной 
операции на Украине остальные семь 
приарктических государств отказались 
от практического сотрудничества с РФ, 
но с другой — свои обязательства она вы‑
полнила и совет не развалился. Вый‑
ти на компромисс с Россией и сохранить 
эту важнейшую региональную структуру 
теперь будет задачей следующей стра‑
ны—председателя совета — Норвегии.

Председательство в Арктическом сове-
те российские официальные лица передали 
норвежским коллегам в ходе виртуальной 
церемонии. Такую процедуру члены совета 
задействовали впервые с момента создания 
этой структуры в 1996 году: ранее председа-
тельство традиционно передавалось в ходе 
встречи министерского уровня на террито-
рии страны-председателя. Глава МИД РФ Сер-
гей Лавров в мае 2021 года получил из рук 
своего тогдашнего исландского коллеги Тора 
Тордарсона деревянный молоток — символ 
председательства в Арктическом совете — 
на торжественной церемонии в Рейкьявике. 
Предполагалось, что 11 мая он передаст его 

главе МИД Норвегии Анникен Хюитфельдт 
в ходе министерской встречи в Салехарде. 
Однако в марте 2022 года Дания, Исландия, 
Канада, Норвегия, США, Финляндия и Шве-
ция в знак протеста против ввода российских 
войск на Украину объявили России бойкот, 
и эти планы пришлось подкорректировать: 
мероприятие в столице Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа прошло на более низком 
уровне и без представительных делегаций 
из других приарктических стран. 

Сергей Лавров тем не менее обратился 
к участникам встречи в Салехарде — по ви-
деосвязи. «Россия уделяет приоритетное 
внимание Арктическому региону, значение 
которого в мировой политике и экономике 
неуклонно возрастает»,— заявил он, напом-
нив, что важность Арктики для стратегиче-
ских интересов РФ подтверждена и в обнов-
ленной Концепции внешней политики, 
утвержденной президентом Владимиром 
Путиным в конце марта.

На посту председателя Арктического со-
вета в 2021–2023 годах Россия, по словам го-
сподина Лаврова, руководствовалась общи-
ми интересами обеспечения устойчивого 
и безопасного развития всего Арктического 
региона, благополучия его населения, вклю-
чая коренные народы Севера.
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Идеологические 
единогласия
Глава СКР и министр юстиции  
выступили против конституционного  
запрета на госидеологию

Дискуссия в рамках XI Петербургского 
международного юридического форума 
обернулась в четверг обсуждением це‑
лесообразности сохранения 13‑й ста‑
тьи Конституции, запрещающей госу‑
дарственную идеологию. Председатель 
Следственного комитета (СКР) Алек‑
сандр Бастрыкин заявил, что в России 
идеология была всегда и нужна сейчас. 
Его поддержал глава Минюста Констан‑
тин Чуйченко, который сообщил, что во‑
прос с 13‑й статьей «придется решить», 
поскольку она, как позже разъяснил ми‑
нистр „Ъ“, вступает в противоречие 
с принятыми государственными ценно‑
стями. При этом в администрации пре‑
зидента, по сведениям „Ъ“, до сих пор 
склонялись не к включению государст‑
венной идеологии в текст Конституции, 
а к продвижению  набора ценностей, ко‑
торые нужно прививать обществу.

Зачинщиком резонансной дискуссии стал 
Александр Бастрыкин. На Международной 
конференции Конституционного суда, тради-
ционно открывающей Юридический форум, 
он выразил несогласие со статьей 13 Консти-
туции, в которой говорится, что в России «при-
знается идеологическое многообразие» и «ни-
какая идеология не может устанавливаться 

в качестве государственной или обязатель-
ной». «В России всегда была важна националь-
ная идея, национальная идеология,— напом-
нил председатель СКР.— Если мы обратимся 
в прошлое, то мы найдем примеры, что еще 
до Октябрьской революции, которая устано-
вила идеологию коммунизма и социализма, 
в России уже существовала и национальная 
идея, и национальная идеология».

В частности, напомнил господин Бастры-
кин, министр образования Сергей Уваров 
еще в первой половине XIX столетия сфор-
мулировал триаду: самодержавие как форма 
государственного правления, православие 
как религиозная основа и народность как 
смысл существования государства. «Я, Ва-
лерий Дмитриевич, просил бы вас: давайте 
проанализируем эту проблему националь-
ной идеологии с точки зрения полномочий 
Конституционного суда,— воззвал глава СКР 
к председателю Конституционного суда Ва-
лерию Зорькину.— Это сегодня особенно 
важно с точки зрения подрастающего поко-
ления. Я не призываю говорить о том, какая 
идеология лучше: капитализм, социализм, 
либеральная идеология... Но давайте начнем 
движение в этом направлении?»

новости — с3
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,1

процента составила в годовом выражении потребительская инфляция в Китае по итогам апреля, 
сообщило Нацбюро статистики страны. Рост цен отмечался в первую очередь в услугах и в продовольствии, 
однако к марту цены в них сократились на 0,1% (в том числе в продовольствии — на 1%). Цены производите-
лей в апреле снизились более значительно — на 3,6% год к году и на 0,5% к марту, закупочные цены при этом 
сократились на 3,8% (0,7% месяц к месяцу). Происходящее указывает на ослабление внутреннего спроса 
в КНР и на то, что восстановление после пандемии происходит медленнее, чем ожидалось,— об этом свиде-
тельствует и падение импорта в апреле на 1,4% к марту (в годовом выражении спад составил 7,9%).

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Дефицит  
прирос триллионом

Несмотря на заверения Минфи-
на о том, что исполнение феде-
рального бюджета «свидетельству-
ет о постепенной нормализации» 
и «в целом соответствует параме-
трам закона о бюджете», его соб-
ственная сильно урезанная стати-
стика этого пока не подтверждает. 
Судя по опубликованным ведом-
ством данным, только за апрель 
дефицит бюджета составил бо-
лее 1 трлн руб. Больше в этом году 
он был только в январе (1,65 трлн 
руб.), который был признан ано-
мальным ввиду нестандартно ак-
тивного авансирования части кон-
трактуемых расходов. В целом за 
четыре месяца 2023 года дефицит 
бюджета вырос уже до 3,424 трлн 
руб.— это больше годового плана 
для этого показателя в 2,925 трлн. 
Как видно из графика, последние 

пять лет бюджет по итогам первой 
трети года всегда был в профици-
те, в том числе так было и в про-
шлом, в первом году военной опе-
рации РФ на Украине.

Доходы января—апреля со-
ставили 7,782 трлн руб.— это на 
2,252 трлн, или на 22%, меньше, 
чем было год назад. Ситуация с не-
фтегазовыми поступлениями, на-
помним, стабильно плоха. Сейчас 
это минус 52% к прошлому году — 
2,282 трлн руб. Отдельно в апре-
ле такие доходы несколько снизи-
лись по сравнению с мартом и не 
дотянули до базового уровня, не-
обходимого властям для обеспече-
ния расходов (подробнее см. „Ъ“ 
от 5 мая). С остальными, то есть 
ненефтегазовыми поступлениями 
(5,5 трлн руб.) ситуация получше — 
плюс 5% к прошлому году. Такой 
рост в пределах инфляции обе-
спечил главный по сумме сборов 
российский налог — НДС. Его по-
ступления за четыре месяца (вну-
тренний и «импортный» налог вме-
сте) составили 3,439 трлн руб., это 
плюс 11% год к году.

Если доходы бюджета пер-
вой трети года на 2,3 трлн мень-
ше прошлогодних, то расходы при-
мерно на такую же сумму больше. 
За четыре месяца траты составили 
11,206 трлн руб.— плюс 2,337 трлн, 
или 26%, к такому же периоду про-
шлого года. Их аномально высокие 
темпы прироста, впрочем, в апре-
ле продолжили замедляться — по 
итогам квартала расходы были 
выше прошлогодних на 34%. Гово-
рить о том, на что точно пошли по-
вышенные траты, не приходится — 
их распределение по разделам по 
итогам месяца Минфин давно не 
дает, а оперативная информация 
не раскрывает от четверти до трети 
всех расходов (сейчас это пример-
но 3 трлн из 11 трлн потраченных 
в этом году бюджетных рублей).

Вадим Вислогузов
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Завершившиеся сегодня перегово-
ры участников «зерновой сделки», ко-
торые пока не привели к продлению со-
глашения и переведены в фазу обсужде-
ния  технических деталей, показали, что 
РФ сосредоточена на выполнении своих 
требований — возвращении Россельхоз-
банка (РСХБ) в систему SWIFT и разбло-
кировке экспорта удобрений. Показате-
ли экспорта российских зерновых, кото-
рые не отстают от планов даже в обстоя-
тельствах невыполнения условий сдел-
ки, позволяют Москве, как утверждает 
Киев и подтверждает ООН, приостанав-
ливать инспекции украинских судов, «на-
вязывая собственный план» дальнейших 
переговоров. 

В Стамбуле завершились двухдневные пе-
реговоры РФ, Украины, Турции и ООН, на ко-
торых обсуждались условия продления Чер-
номорской зерновой инициативы, или «зер-
новой сделки». Как следует из заявлений 
участников, обсуждения касались условий, 
при которых РФ согласится продлить сдел-
ку, и нынешней фактической блокировки ею 
вывоза зерна с Украины. 

Одним из ключевых вопросов для РФ, как 
показали переговоры, остается возвращение 
РСХБ в систему SWIFT — эту возможность 
Турция обсуждает с США и Великобритани-
ей. Продвижения, как заявил после встреч 
в Стамбуле замглавы МИД РФ Сергей Верши-
нин, пока нет, хотя проблема финансового 

сопровождения сделки активно обсуждалась 
и накануне переговоров — тогда в качестве 
альтернативы возвращения РСХБ в SWIFT 
ООН предлагала проведение операций через 
турецкий банк-посредник Ziraat (подробнее 
см. „Ъ“ от 6 мая). Вариант обсуждался и на пе-
реговорах, но российская позиция по этому 
вопросу до сих пор неизвестна. 

Еще один принципиальный для РФ вопрос 
связан с восстановлением поставок аммиа-
ка через аммиакопровод Тольятти — Одесса 
и разблокировкой экспорта российских удо-
брений в целом. Как заявляли в начале этой не-
дели в ООН, в рамках «зерновой сделки» рос-
сийские удобрения, в том числе аммиачные, 
не экспортировались — и организация рабо-
тает над тем, чтобы заблокированные в портах 
суда начали движение. 

Среди других российских условий продле-
ния сделки — возобновление поставок в РФ 
сельхозтехники и запчастей, а также снятие 
ограничений с вывоза зерновых. Последний 
вопрос, впрочем, по-видимому, сейчас беспо-
коит российскую сторону в меньшей степе-
ни. По данным Российского зернового союза 
(РЗС), с 1 июля 2022 года по апрель 2023-го РФ 
экспортировала 51 млн тонн зерновых при 
цели вывезти до 30 июня 2023 года 60 млн 
тонн — за май и июнь России остается вы-
везти 9 млн тонн. Учитывая, что только пше-
ницы за апрель было отгружено 5 млн тонн 
и, по прогнозам «Совэкона», в мае отгрузки 
могут составить еще 3,6–4,1 млн тонн, а так-

же благоприятные погодные условия в Чер-
ном море в конце весны — начале лета, ве-
роятность выполнения плана даже при не-
соблюдении условий РФ другими участника-
ми сделки высока — а проблем с расчетами 
за поставки зерна, как заверяют в Госдепарта-
менте США, нет. 

Это, вероятно, позволяет РФ настаивать 
на выполнении ее требований в рамках Чер-
номорской инициативы другими участни-
ками, не проявляя рвения в соблюдении ус-
ловий со своей стороны — как утверждают 
украинские власти, с середины апреля РФ пе-
риодически блокирует проверки судов с зер-
ном. ООН также зафиксировала, что в фев-
рале и марте украинский экспорт в рамках 
инициативы рос, а в апреле упал на 29%. Чис-
ло досмотров судов в мае снизилось в сред-
нем до 2,9 в день (4 в апреле), а в некоторые 
дни инспекции вовсе не проводились. В свя-
зи с этим Киев заявлял, что Москва навязы-
вает остальным странам «собственный план, 
что неприемлемо». РФ же объясняет задерж-
ки соблюдением стандартов и невозможно-
стью «поступиться качеством в угоду количе-
ству», отметил Сергей Вершинин. 

Как следует из заявлений Минобороны 
Турции, совещания на техническом уров-
не продолжатся «в ближайшее время». Если 
стороны договорятся, сделка, как утвержда-
ет турецкая сторона, будет продлена на два 
месяца.

Кристина Боровикова

Зерно уплывает
Его устойчивый экспорт позволяет РФ не спешить с продлением «зерновой сделки»

Завершив первый этап ре-
формы управления госимуще-
ством, обеспечившей сокраще-
ние активов в госсобственно-
сти и перевод части торгов по 
ним в электронный вид, Мин-
фин определил подходы к даль-
нейшим преобразованиям 
в этой сфере. Ведомство гото-
во к массовой продаже госиму-
щества, но этому должны пред-
шествовать учет и оценка це-
левых функций активов — необ-
ходимость сохранения объек-
тов в госсобственности ведом-
ствам придется доказывать. 
Большую приватизацию в Мин-
фине допускают, но лишь в тео-
рии, на практике она пока невоз-
можна из-за дефицита крупных 
российских покупателей, обра-
зовавшегося после ухода ино-
странных инвесторов из РФ.

Прошедшая в рамках Петербург-
ского международного юридиче-
ского форума сессия Минфина «Эф-
фективное управление публичной 

собственностью как фактор разви-
тия государства» выявила планы 
властей в части управления госиму-
ществом и приватизации. Напом-
ним, что Счетная палата неодно-
кратно отмечала проблемы в этой 
сфере: неэффективное управление 
имуществом во многом связано 
с отсутствием корректных данных 
о нем и с непрозрачным процессом 
продажи. 

После получения в 2020 году пол-
номочий по управлению госакти-
вами Минфин сконцентрировал-
ся на цифровизации учета и прода-
жи имущества, на формировании 
оптимального состава федеральной 
недвижимости. В частности, пра-
вительство занимается унифика-
цией процедур торгов и переводом 
их в электронный вид, что должно 
обеспечить прозрачность и конку-
ренцию в секторе (по проведенным 
в прошлом году торгам удалось по-
высить начальную цену в среднем 
на 25%). Параллельно власти занима-
ются оптимизацией состава госакти-

вов. Как сообщил замглавы Росиму-
щества Михаил Попов, в процессе 
реорганизации и ликвидации ФГУ-
Пов число таких предприятий сокра-
тилось почти в четыре раза — до 150, 
еще 30 находятся в процессе реорга-
низации и 100 — в процедуре бан-
кротства.

Дальнейшие планы Минфин 
и Росимущество связывают с нара-
щиванием объемов продаж ненуж-
ного государству имущества и с по-
вышением эффективности управле-
ния оставшимся. Пределы возмож-
ной приватизации практически не 
ограничены. «У государства должно 
остаться ровно то, без чего нельзя 
обойтись»,— отметил на мероприя-
тии Михаил Попов. Замглавы Мин-
фина Алексей Моисеев добавил, что 
целесообразность сохранения госак-
тивов ведомствам придется доказы-
вать. Так, в течение года необходимо 
провести инвентаризацию всех объ-
ектов казны (движимого и недвижи-
мого имущества, земельных участ-
ков) и для каждого определить целе-

вые функции — если этого сделать 
не получится, то активы будут до-
ступны для продажи или аренды. Во 
многом речь идет о так называемой 
малой приватизации — в прошлом 
году государству удалось реализо-
вать на торгах активы на скромные 
7,8 млрд руб.

Возможность продажи крупных 
активов в Минфине в теории допу-
скают, но реализация этой идеи ос-
ложняется отсутствием покупате-
лей из-за ухода иностранных инве-
сторов с российского рынка. По сло-
вам Алексея Моисеева, ведомство не 
хочет повторения опыта залоговых 
аукционов (тогда государство креди-
товалось у коммерческих банков под 
залог госсобственности, но кредиты 
в итоге не были возвращены). Для 
большой приватизации потребует-
ся сформировать «рынок внутренне-
го инвестора», его емкости для заме-
щения иностранного капитала сей-
час недостаточно — так что на прак-
тике вопрос о продаже крупных ак-
тивов сейчас не стоит.

Пока же власти помимо инвента-
ризации активов намерены занять-
ся устранением пробелов в регули-
ровании. По словам Михаила По-
пова, до сих пор они есть в отноше-
нии имущества как федерального, 
так и регионального и муниципаль-
ного уровня. Проблемы есть и с дви-
жением активов между ними: на-
пример, центр передает региону зе-
мельный участок под строительство 
соцобъекта, но в итоге он использу-
ется не по назначению. Другая си-
туация — регион, пытаясь сокра-
тить свои расходы на содержание 
объектов, передает их в федераль-
ную собственность в плохом состо-
янии. Кроме того, баланс интересов 
при продаже госсобственности за-
частую смещен в пользу покупателя 
из-за многочисленных льгот — сей-
час насчитывается уже 42 исключе-
ния из единой процедуры продажи 
участков. Этот процесс, по словам 
чиновников, государство также на-
мерено урегулировать.

Диана Галиева

Продать ненужное
Государство намерено избавиться от «бесцельных» активов

Группа депутатов и сенаторов 
внесла в Госдуму законопро-
ект о приоритетном зачислении 
в бюджеты НДФЛ, уплаченного 
в рамках механизма единого на-
логового счета. Подоходный на-
лог и недоимка по нему  будут по-
ступать регионам и муниципали-
тетам до перечисления осталь-
ных обязательных платежей. 
Это новшество станет компро-
миссным решением проблемы 
задержки поступления критиче-
ски важных для регионов сумм 
НДФЛ, которая возникла при 
практическом применении но-
вой схемы уплаты налогов.

Спор регионов и Минфина по 
поводу задержки поступления 
средств на счета муниципалитетов 
и регионов, которая возникла по-
сле перехода на механизм единого 
налогового счета, завершился под-
готовкой компромиссного законо-

проекта. Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин и председатель Совета фе-
дерации Валентина Матвиенко в со-
авторстве с группой депутатов и се-
наторов внесли в Госдуму проект 
изменений в Налоговый кодекс, 
устанавливающий для НДФЛ осо-
бые условия зачисления в бюдже-
ты. Речь идет о вступившем в силу 
с 1 января этого года механизме, 
когда все налоги перечисляются на 
единый счет в казначействе, а нало-
говые органы распределяют их по 
бюджетам самостоятельно. Поря-
док вводился для упрощения пла-
тежей и минимизации ошибок, но 
вызвал ряд сложностей — как для 
налогоплательщиков (см. „Ъ“ от 31 
января), так и для регионов и муни-
ципалитетов, которые стали жало-
ваться на кассовые разрывы в сво-
их бюджетах, возникающие из-за 
несвоевременного поступления 
средств.

НДФЛ (наряду с налогом на при-
быль) — основной источник налого-
вых доходов регионов. И, как пишут 
авторы проекта, введение единого 
срока уплаты и отвлечение НДФЛ на 
погашение недоимок по иным на-
логам «приводит к неравномерному 
поступлению средств в бюджеты». 
Ранее регионы просили выделить 
этот налог в отдельный платеж, но 
против этого выступил Минфин, по-
яснивший, что в таком случае теряет-
ся смысл единого счета и вновь воз-
растет количество платежек.

Сначала ведомство решало про-
блему авансовыми дотациями 
и казначейскими кредитами под 
0,1%. Потом были увеличены сроки 
возврата из бюджета средств в слу-
чае уменьшения обязательств нало-
гоплательщиков (не на следующий 
день, а не позднее третьего числа 
последующего месяца). Но в конце 
апреля глава Минфина Антон Силу-

анов признал, что ведомство не мо-
жет постоянно закрывать кассовые 
разрывы кредитами, и заявил о го-
товности «для увеличения ритмич-
ности поступлений доходов в реги-
ональные бюджеты» предоставить 
приоритет НДФЛ перед другими пла-
тежами, чтобы защитить этот налог 
от перераспределения.

Внесенный законопроект такой 
приоритет и устанавливает: в начало 
«очереди» при зачислении средств 
в бюджеты ставится недоимка по 
НДФЛ, начиная с наиболее ранне-
го момента ее возникновения, а по-
том сам НДФЛ. И уже после этого дей-
ствует предусмотренная Налоговым 
кодексом последовательность: недо-
имки по остальным налогам, сами 
налоги, авансовые платежи, сборы, 
страховые взносы, пени, проценты 
и штрафы.

Одновременно с этим для опе-
ративного поступления средств 

в консолидированные региональ-
ные бюджеты предлагается указать, 
что при наличии положительного 
сальдо ЕНС и в случае наличия уве-
домления об исчисленных суммах 
налогов и взносов (с информацией 
об исчисленной и удержанной нало-
говым агентом суммы НДФЛ) уже на 
следующий день налоговые органы 
должны зачислить НДФЛ, не дожида-
ясь установленного срока этой про-
цедуры — то есть в счет предстоящей 
обязанности по уплате налога. При 
этом, как отмечается в пояснитель-
ной записке, «во избежание ситуа-
ций, позволяющих налоговому аген-
ту использовать средства удержан-
ного, но не перечисленного в бюд-
жет НДФЛ в целях исполнения сво-
их обязательств, отмена такого авто-
матического зачета по заявлению са-
мого налогового агента не предусма-
тривается».

Евгения Крючкова

НДФЛ вперед
Подоходный налог предложено зачислять в бюджеты регионов раньше других платежей

Успехи экспорта российского 
зерна позволяют представителям 
страны не спешить с продлением 
Черноморской зерновой 
инициативы до выполнения их 
требований  ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА
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По убеждению господина Бастрыкина, 
национальная идея и идеология, по сути, 
уже сформулированы в указе президента 
о сохранении духовных ценностей. Любовь 
к прошлому, милосердие, вера в Бога — это 
же все конституционные ценности, напом-
нил председатель СКР. «Это всеобъемлющий 
документ, который может стать основой для 
формирования и правового понятия нацио-
нальной идеологии»,— настаивал главный 
следователь РФ.

«Обратите внимание, 13 — все время ка-
кое-то несчастливое число»,— начал изда-
лека призванный к ответу главой СКР го-
сподин Зорькин. Впрочем, из его слов по-
лучалось, что господин Бастрыкин слиш-
ком глубоко копает. В Конституции дейст-
вительно есть запрет на любую государст-
венную идеологию, но нет запрета на саму 
идею — как некий движущий стимул, объ-
яснял председатель Конституционного 
суда. «Вот возьмем первую статью Консти-
туции, там говорится, что Российская Фе-
дерация является демократическим право-
вым федеративным государством. А в седь-
мой статье еще сказано, что социальное го-
сударство. Это идея? На мой взгляд — идея. 
Это идеология? Идеология,— защищал Ос-
новной документ во всей его полноте Ва-
лерий Зорькин.— Я думаю, что иногда мы 
ищем не там, где эту идеологию можно 
найти. Думаю, что Конституция является 
той идеологией, которая позволяет соеди-
ниться гражданскому обществу на основе 
вот этого своеобразного договора, и то, что 

нас объединяет в рамках ценностей, кото-
рые заложены в Конституции». По мнению 
господина Зорькина, Конституция долж-
на быть идеологическим фундаментом для 
правительства и «отцов-законодателей», но 
в то же время она позволяет им проводить 
и более либеральную политику, и более 

консервативную. «Потому что, если Кон-
ституция будет не в головах людей, то она 
превратится в пыльный документ, который 
будет лежать на полке»,— подытожил глава 
Конституционного суда.

Председатель комитета Совета федера-
ции по конституционному законодательст-

ву Андрей Клишас тоже считает, что Консти-
туция не отменяет главенствующую идеоло-
гию как таковую. Действующий запрет пре-
жде всего подразумевает, что ни одна из по-
литических партий не может навязать свою 
идеологию всем остальным в качестве обяза-
тельной, пояснил сенатор „Ъ“.

Однако Александр Бастрыкин все же на-
шел союзника в лице министра юстиции 
Константина Чуйченко, который вернулся 
к вопросу о 13-й статье Основного закона на 
сессии «Дети Донбасса». «Конечно, нам при-
дется решить вопрос со статьей Конститу-
ции РФ, где указано, что у нас нет ни государ-
ственной, ни обязательной идеологии»,— 
сказал глава Минюста. Он напомнил, что 
статья о запрете государственной идеологии 
пришла на смену знаменитой шестой ста-
тье Конституции СССР, которая признавала 
КПСС «руководящей и направляющей силой 
советского общества», и в связи с этим вве-
дение запрета на идеологию частично обо-
сновано. Но Россия в свое время — разумеет-
ся, по совету «наших так называемых парт-
неров» — взяла на себя «повышенные обя-
зательства», посетовал господин Чуйченко.

В итоге сейчас мы имеем дело с очевид-
ным противоречием, уточнил позже ми-
нистр в беседе с „Ъ“. Есть некие ценности, ко-
торые должны составлять государственную 
идеологию, они уже упомянуты в Конститу-
ции, но в ней же содержится запрет на госу-
дарственную идеологию, описал он суть кол-
лизии. «Это проблема, которую нужно ре-
шать»,— подчеркнул глава Минюста.

Напомним, что статья 13 Конституции от-
носится к ее первой главе («Основы консти-

туционного строя»), которая, согласно само-
му Основному закону, не может быть пере-
смотрена Федеральным собранием (как это 
было, например, при масштабной реформе 
Конституции летом 2020 года). Для внесе-
ния изменений в эту главу должно быть со-
звано Конституционное собрание, которое 
либо подтвердит неизменность Основно-
го закона, либо разработает его новую вер-
сию и вынесет проект на всероссийский ре-
ферендум.

Осведомленный источник „Ъ“, близкий 
к администрации президента (АП), утвер-
ждает, что там пока широко не обсуждались 
планы введения в стране государственной 
идеологии и изъятия соответствующего за-
прета из Конституции. «Государственная 
идеология обязательна для всех. Это пло-
хо. В АП против такого подхода. Но зато об-
суждалось, что можно вводить не обязатель-
ную, но как бы принимаемую всеми идео-
логию»,— поясняет собеседник „Ъ“. Другой 
близкий к АП источник рассказывает похо-
жую историю: по его словам, дискуссии об 
идеологии в АП были, и в итоге там реши-
ли, что государственную идеологию вво-
дить нельзя из-за конституционного запре-
та, а вот «национальную» — можно. По сло-
вам обоих собеседников „Ъ“, из этой логики, 
в частности, и родился «пентабазис» — набор 
ценностей, который нужно прививать рос-
сийскому обществу,— а также основанная 
на нем идея повсеместного введения для сту-
дентов курса «Основы российской государст-
венности».

Анастасия Корня,  
Андрей Винокуров

Идеологические единогласия

Помимо основной работы мысли главы СКР Александра Бастрыкина  
также занимают и вопросы государственной идеологии   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Его поздравляет заместитель председателя 
правительства РФ Александр Новак:
— Дорогой Виктор Петрович! От всей души поздравляю 
Вас с днем рождения! Многие годы профессиональной 
деятельности Вы посвятили металлургической отрасли 
нашей страны, занимались развитием экономики Крас-
ноярского края, последние годы возглавляете Алтай-
ский край — один из самых динамично развивающих-
ся регионов России. Вы всегда энергичны, нацелены на 

результат, с энтузиазмом беретесь за решение сложных 
профессиональных задач. Искренне рад, что нас связы-
вают годы теплых дружеских отношений и успешного 
сотрудничества. Знаю Вас как талантливого руководите-
ля, добродушного и отзывчивого человека. Желаю Вам 
новых достижений на благо Родины, семейного благо-
получия и крепкого здоровья!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года  
губернатору Алтайского края  
Виктору Томенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Комиссия законодательного 
 собрания Ульяновской области 
по контролю за достоверностью 
сведений о доходах рекомендо
вала прекратить полномочия 
внефракционного депутата Мат
вея Володарского за наличие 
у его супруги акций иностранной 
компании. По словам самого пар
ламентария, речь идет об инди
видуальном инвестиционном 
счете (ИИС) для трейдинга, ко
торый втайне открыл его несо
вершеннолетний сын, заработав
ший 1,7 тыс. руб. Господин Воло
дарский намерен судиться с бан
ком, открывшим счет без согла
сия родителей, а также с заксо
бранием, если решение о лише
нии мандата будет принято.

12 мая на внеочередном заседа-
нии ульяновского областного зако-
нодательного собрания будет рас-
смотрен проект постановления 
о прекращении депутатских полно-
мочий Матвея Володарского в свя-
зи с нарушениями, выявленными 
в его сведениях о доходах. Вынести 
этот документ на сессию и поддер-
жать его в среду рекомендовала пар-
ламентская комиссия по контролю 
за достоверностью сведений о дохо-
дах депутатов.

Как пояснил „Ъ“ председатель ко-
миссии Дмитрий Грачев, факт нару-

шения был установлен прокурату-
рой Ульяновской области. Депута-
там, их супругам и несовершенно-
летним детям запрещено иметь ак-
ции иностранных компаний и поль-
зоваться иностранными финансовы-
ми инструментами, «а Матвей Воло-
дарский при подаче декларации сам 
отразил в декларации супруги нали-
чие акций иностранной компании 
из США и Нидерландов», объяснил 
господин Грачев.

«Выяснилось, что от имени су-
пруги был заключен договор на от-
крытие брокерского счета и совер-
шение действий по покупке и про-
даже акций от ее имени. Всего было 
несколько операций. При этом на 
момент проверки счет не был за-
крыт»,— сообщил глава комиссии, 
добавив, что по закону это «одноз-
начно несовместимо со статусом де-
путата» и безальтернативно влечет 
лишение мандата.

В то же время Дмитрий Грачев вы-
разил сожаление, что заксобрание 
лишится оппозиционного депутата: 
«Такие люди нужны, чтобы подни-
мать больные вопросы, показывать 
альтернативные мнения». Напом-
ним, в 2018 году Матвей Володарский 
избрался в областной парламент по 
одномандатному округу от КПРФ, но 
через некоторое время покинул фрак-
цию, заявив, что по многим вопросам 

не согласен с коммунистами. В апре-
ле 2021 года область возглавил пред-
ставитель Компартии Алексей Рус-
ских, к которому господин Володар-
ский встал в жесткую оппозицию.

Сам Матвей Володарский в бесе-
де с „Ъ“ заявил, что с решением ко-
миссии не согласен: акции были, но 
это «обычная игра на фондовом рын-
ке», причем вел ее 16-летний сын де-
путата, который смог втайне по ко-
пии паспорта матери через интернет 
открыть ИИС в банке БКС и заклю-
чить брокерский договор. «Пацан ре-
шил как бы поиграть, он положил на 
счет 12,8 тыс. руб. и заработал к кон-
цу года 1,7 тыс. руб. Я узнал об этом 
только в конце марта, когда стал со-
бирать сведения о доходах. И я этот 
факт не скрывал, хотя коллеги гово-
рят, что проще было бы скрыть, тем 
более что к 1 декабря никаких ино-
странных акций там уже не было»,— 
уверяет господин Володарский.

Он добавил, что позже попытал-
ся закрыть счет и внести изменения 
в декларацию, но безуспешно. «Я счи-
таю, что это чисто политическая рас-
права, политическое убийство без 
суда и следствия, от меня хотят изба-
виться перед отчетом губернатора, 
который перенесли с апреля на ко-
нец мая. Все решается в течение трех 
дней, хотя у нас по регламенту есть 90 
дней, чтобы разобраться с нарушени-

ями»,— заявил депутат. Он намерен 
судиться с банком БКС, а если его ли-
шат депутатского мандата, то и с зако-
нодательным собранием, «потому что 
такое решение никакого отношения 
к законодательству не имеет».

Отметим, что в Ульяновской об-
ласти не впервые лишают депута-
тов мандата за недостоверные све-
дения о доходах. Так, в апреле 2019 
года заксобрание региона голосами 
единороссов лишило полномочий 
депутата от КПРФ Дениса Гурьянова, 
который не мог предоставить справ-
ку о доходах своей бывшей жены, от-
казавшейся предоставлять эти све-
дения из-за «неприязненного от-

ношения» к бывшему мужу. В янва-
ре 2020 года тогдашний губернатор 
Сергей Морозов потребовал лишить 
мандатов двух депутатов гордумы 
Димитровграда от КПРФ (на тот мо-
мент большинство в городском пар-
ламенте составляли коммунисты), 
что в конце концов и произошло по-
сле вмешательства прокуратуры. По-
зже за нарушения в декларациях ли-
шились полномочий еще несколько 
депутатов димитровградской горду-
мы. В то же время в 2013 году восемь 
депутатов областного заксобрания 
от «Единой России» вообще не ста-
ли сдавать декларации о доходах, но 
мандатов их не лишили.

Партнер юридической фирмы «Ки-
рьяк и партнеры» Семен Кирьяк рас-
сказал „Ъ“, что «исходя из сложившей-
ся сейчас практики, депутатов в боль-
шинстве случаев лишают мандатов 
после выявления подобных наруше-
ний» и «величина дохода от исполь-
зования таких инструментов значе-
ния не имеет». Он также заметил, что 
«при открытии ИИС в БКС пользова-
тель проходит авторизацию, подразу-
мевающую предоставление паспорт-
ных данных и подписание докумен-
тов», и «доказать, что банк должен был 
знать о недостоверной информации, 
будет крайне затруднительно».

Сергей Титов, Ульяновск

Оппозиционер потерял мандат на бирже
Ульяновского депутата лишают полномочий за брокерский счет сына

«Единая Россия» объявила кон
курс для хакеров на выявление 
уязвимостей партийной системы 
электронного предварительного 
голосования (праймериз). Кон
курс продлится неделю, победи
тель получит денежный приз, 
но сумму вознаграждения еди
нороссы предпочли сохранить 
в тайне. Организаторы призыва
ют принять участие в конкурсе 
студентов профильных учебных 
заведений.

Внутрипартийное предваритель-
ное голосование в этом году пройдет 
с 22 по 28 мая, итоги планируется 
подвести 30 мая. Электронный фор-
мат праймериз единороссы исполь-
зуют с 2018 года, а с 2020-го он стал 
основным, сообщил в четверг в ходе 
круглого стола «Электронное предва-
рительное голосование „Единой Рос-
сии“: безопасность, легитимность 
и удобство для пользователей» руко-
водитель IТ-проектов «Единой Рос-
сии» Вячеслав Сатеев. По его словам, 
в 2018 году онлайн-формат на прай-
мериз использовали более 60 тыс. че-

ловек, в пандемию, когда праймериз 
проводились только электронно, — 
уже более 1 млн, а рекордной стала 
федеральная кампания-2021: по дан-
ным господина Сатеева, тогда учас-
тие в электронном предваритель-
ном голосовании единороссов при-
няли более 6 млн россиян.

Заместитель секретаря генсовета 
«Единой России» Сергей Перминов 
сообщил, что в этом году праймериз 
по первой и четвертой моделям бу-
дут проводиться только в цифровом 
формате — это 183 кампании в 55 ре-
гионах, в том числе и в новых субъ-
ектах РФ. Напомним, «Единая Рос-
сия» использует четыре модели вну-
трипартийного предварительного 
голосования. Первая — открытая — 
предусматривает, что выборщиком 
может быть любой гражданин, кото-
рый проживает на территории дан-
ного избирательного участка. Чет-
вертая модель предполагает, что со-
став выборщиков формируется из 
числа членов партии.

Господин Перминов уточнил, что 
регистрация избирателей в системе 

партийного электронного голосова-
ния будет проводиться, как и ранее, 
через портал «Госуслуги», которому 
«доверяют люди». По данным едино-
росса, на утро 10 мая в системе заре-
гистрировалось уже 1,5 млн избира-
телей, что составляет примерно 6,5% 
от их общего количества в выборных 
регионах. Цель единороссов — реги-
страция как минимум 10% избирате-
лей, проживающих на территориях, 
где в 2023 году будут проводиться из-
бирательные кампании: по подсче-
там господина Перминова, это по-
рядка 2,5 млн человек.

Электронное голосование на 
праймериз «Единой России», как 
и дистанционное электронное го-
лосование на официальных выбо-
рах, проводится с помощью техно-
логии блокчейна. Вячеслав Сатеев 
сообщил, что в ходе праймериз пар-
тия задействует 40 серверов в четы-
рех дата-центрах. По его словам, ко-
личество DDos-атак на систему в пе-
риод предварительного голосова-
ния обычно исчисляется двузнач-
ными цифрами, но до сих пор пер-

сональные данные граждан взло-
маны не были. «Надеюсь, что в этом 
году, несмотря на кратное увеличе-
ние попыток взлома нашей систе-
мы после начала специальной воен-
ной операции, мы пройдем эту кам-
панию достойно»,— отметил госпо-
дин Сатеев.

Для проверки надежности систе-
мы единороссы решили организо-
вать конкурс для хакеров на выявле-
ние ее уязвимостей. Для этого пар-
тия создала копию своей электрон-
ной инфраструктуры — она располо-
жена по адресу https://pg-test.er.ru/. 
В течение недели любой хакер по-
лучит возможность проверить сис-
тему на прочность, при этом в каче-
стве выборщика сможет зарегистри-
роваться любой гражданин России 
вне зависимости от региона прожи-
вания. Как разъяснил господин Са-
теев, успешными результатами кон-
курса будут считаться два достиже-
ния: демонстрация в любом виде та-
блицы с базой данных пользовате-
лей системы и сохранение в блок-
чейне корректного голоса, но подан-

ного либо без авторизации, либо от 
имени другого лица. Успешные ре-
зультаты надо будет задокументиро-
вать и прислать на почту единорос-
сов. Победитель получит финансо-
вое вознаграждение, но конкретную 
сумму партийцы предпочли не озву-
чивать. «Надеюсь, что победитель бу-
дет. Меня здесь поругают за то, что 
у нас есть какая-то проблема или ка-
кая-то уязвимость, но спать я буду 
с 22 по 28 мая спокойнее. Очень рас-
считываю на привлечение к конкур-
су коллег из профильных учебных 
заведений»,— резюмировал Вяче-
слав Сатеев.

Отметим, что это не первый кон-
курс для хакеров, которым предла-
гается обнаружить уязвимости в си-
стеме электронного голосования. Та-
кую премию придумал и трижды уч-
реждал в Москве, где с 2019 года ис-
пользуется собственная платфор-
ма для онлайн-выборов, журналист 
и экс-глава столичного штаба по на-
блюдению за выборами Алексей Ве-
недиктов (внесен Минюстом в ре-
естр иностранных агентов). В 2019 

году систему взломал француз-
ский криптограф Пьеррик Годри 
и получил за это 1 млн руб. из лич-
ных средств господина Венедик-
това. В 2020 году взломать систему 
не удалось, и премия была разделе-
на между разработчиками системы 
и журналистами, пишущими об он-
лайн-голосовании. В 2021 году 1 млн 
руб. разделили между двумя хаке-
рами и членами технической рабо-
чей группы по электронному голо-
сованию. В частности, 350 тыс. руб. 
получил москвич, который смог со-
кратить время отложенного голосо-
вания (стандартное время смены го-
лоса — раз в три часа), а также про-
тестировал больше всех разнообраз-
ных сценариев взлома системы ДЭГ. 
Еще 150 тыс. руб. достались хакеру, 
который смог отказаться от одного 
из двух бюллетеней: каждый участ-
ник пробного голосования должен 
был получить их комплектом, но 
программисту удалось обойти это 
правило. После 2021 года премия 
в Москве не учреждалась.

Елена Рожкова

«Единая Россия» разыскивает хакеров
Партия назначила денежную премию за взлом системы электронных праймериз
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Как стало известно „Ъ“, Вер-
ховный суд (ВС) России удов-
летворил ходатайство защиты 
бывшего директора департа-
мента привлечения частных ин-
вестиций Министерства разви-
тия Дальнего Востока и Арктики 
(Минвостокразвития)  Демиса 
Эминова о рассмотрении его 
уголовного дела в Хабаровском 
краевом суде, а не в столице. 
Экс-чиновнику инкриминируют 
превышение должностных пол-
номочий: по версии следствия, 
в 2015–2016 годах он, распре-
деляя местным инвесторам суб-
сидии, незаконно поспособство-
вал выделению трем компаниям 
7,35 млрд руб., а еще двум — 
43 млн руб., причем последняя 
сумма была использована не по 
назначению. Бывший директор 
департамента вину признал, его 
дело предполагается рассмо-
треть в особом порядке.

Нарушения при исполнении мер 
государственной поддержки инве-
стиционных проектов на террито-
рии Дальневосточного федерально-
го округа были вскрыты еще в 2017 
году аудиторами Счетной палаты РФ. 
Тогда проверяющие установили, что 
Минвостокразвития в 2015 году нео-
боснованно заключило соглашения 
о предоставлении трем инвесторам 
субсидии на 7,35 млрд руб., размер ко-
торой на дату подписания договоров 
превышал лимиты бюджетных обя-
зательств. А двум другим инвесторам 
были выделены 43 млн руб., которые, 
по данным аудиторов, «были потраче-
ны на цели, не определенные в соот-
ветствующих соглашениях».

По выявленным во время провер-
ки фактам следственное управление 
СКР по Хабаровскому краю возбу-

дило уголовное дело. Через некото-
рое время в качестве обвиняемого 
по нему был привлечен начальник 
отдела сопровождения промыш-
ленных инвестиционных проектов 
Минвостокразвития, а впоследст-
вии — директор департамента при-
влечения частных инвестиций ми-
нистерства Демис Эминов. Именно 
он курировал в министерстве выда-
чу упоминавшихся в деле субсидий. 
В результате чиновнику предъявили 
обвинение по ч. 2 ст. 286 УК РФ (пре-
вышение должностных полномочий 
лицом, занимающим государствен-
ную должность). При этом следствие 
посчитало, что руководство Демиса 
Эминова было не осведомлено о его 
спорных решениях о выдаче субси-
дий. В итоге министерство было при-
знано в уголовном деле потерпев-
шей стороной.

В ходе следствия чиновник свою 
вину признал и заключил с проку-
ратурой досудебное соглашение 
о сотрудничестве. После подписа-
ния заместителем генпрокурора РФ 
обвинительного заключения мате-
риалы расследования в апреле были 
направлены для рассмотрения по 
существу в Хамовнический суд Мо-
сквы, по месту расположения Мини-
стерства развития Дальнего Востока 
и Арктики. При этом представитель 
прокуратуры подала представление 
о рассмотрении дела Демиса Эми-
нова в особом порядке (без иссле-
дования доказательств и допросов 
свидетелей), что предусматривает 
в соответствии с законом наказание, 
не превышающее двух третей от 
максимального.

В свою очередь, адвокат обви-
няемого Денис Трошин решил, 
что территориальная подсудность 
дела была определена неправиль-

но, в связи с чем он подал в Верхов-
ный суд России ходатайство о про-
ведении процесса в Хабаровском 
краевом суде. В результате рассмо-
трение дела в Хамовническом суде 
было отложено.

На принятие решения по вопро-
су о подсудности у ВС ушло не более 
получаса. В заседании Демис Эми-
нов участвовал в режиме видеокон-
ференции, поскольку в настоящее 
время он находится под домашним 
арестом в Хабаровске. Интересно, 
что ходатайство адвоката Троши-
на об изменении подсудности дела 
поддержало и Минвостокразвития, 
представитель которого, впрочем, 
на заседание в Верховный суд не 
пришел.

В ходе рассмотрения ходатайства 
адвокат Трошин пояснил, что про-
цесс, по его мнению, должен про-
ходить в Хабаровске, поскольку там 
проводилось следствие и находит-
ся большинство свидетелей по делу. 
При этом, зачем могут понадобить-
ся свидетели, если дело предполага-
ется рассмотреть в особом порядке, 
осталось неясным.

Неожиданно поддержала хода-
тайство адвоката и представитель 
Генпрокуратуры Екатерина Филип-
пова. При этом она попросила про-
длить срок действия меры пресече-
ния обвиняемому до 19 июля 2023 
года. Сам Демис Эминов от высту-
пления отказался, заметив, что 
по-прежнему признает вину и согла-
сен с ходатайством адвоката.

В результате председательствую-
щая удовлетворила прошение о пе-
реносе процесса в Хабаровск и про-
длила фигуранту домашний арест. 
После заседания адвокат Трошин от-
казался от комментариев.

Алексей Соковнин

Субсидии отправили 
хабаровскому суду
ВС решил, что дело экс-чиновника Минвостокразвития 
не надо рассматривать в столице

Верховный суд РФ принял к рас-
смотрению иск гражданина Аф-
ганистана Султана Рези, оспа-
ривающего необходимость 
регистрации его ребенка по месту 
жительства в России для устрой-
ства в детский сад. Такой доку-
мент должен быть представлен 
в детсады и школы согласно при-
казу Минпросвещения РФ, одна-
ко владельцы квартир отказыва-
ются регистрировать беженцев, 
трудовых мигрантов и других ино-
странцев. Представители Султа-
на Рези считают, что требования 
о регистрации ограничивают пра-
ва детей на образование и проти-
воречат ст. 43 Конституции РФ.

Иск Султана Рези подан 2 мая в су-
дебную коллегию Верховного суда 
(ВС) по административным делам. 
Гражданин Афганистана оспаривает 
п. 9 «Порядка приема на обучение по 
образовательным программам до-
школьного образования» (утвержден 
приказом №236 Минпросвещения 
РФ в мае 2020 года). В этом пункте пе-
речисляются сведения и документы, 
которые родители должны предста-
вить при приеме ребенка в школу 
или детсад. В их числе фигурируют 
свидетельство о рождении ребенка 
(если его родители — граждане РФ) 
и свидетельство о регистрации по 
месту жительства. Заявитель в ВС 
требует отменить последнее требо-
вание как незаконное, противореча-
щее Конституции РФ и ограничива-
ющее право детей на образование. 

В комитете «Гражданское содейст-
вие» (занимается помощью мигран-
там; внесен в реестр иностранных 
агентов) рассказали, что к ним обра-
тилась семья Султана Рези с прось-
бой помочь устроить сына в столич-
ный детсад. Однако регистрации 
у семьи не было, как и у многих дру-
гих беженцев, сообщили правоза-
щитники: владельцы квартир ча-
сто отказываются ее оформлять. 
Из-за этого поданные беженцами 
заявления в детсады аннулируют-
ся либо «ребенок остается на уче-
те, что на деле означает бессрочное 
ожидание», добавили в «Граждан-
ском содействии». Там пояснили, что 
с аналогичными проблемами семьи 
иностранцев сталкиваются затем 
и при попытке устроить детей в рос-
сийские школы. В «Гражданском со-
действии» также считают, что требо-
вание о регистрации иностранных 
детей нарушает принцип равных ус-
ловий приема обучающихся, гаран-
тированных федеральным законом 
«Об образовании» и ст. 43 Консти-
туции РФ, которая гарантирует об-
щедоступность и бесплатность до-
школьного и среднего образования.

«Гражданское содействие» еще 
в 2021 году выпустило доклад о не-
доступности детям без московской 

регистрации учебы в столичных 
школах. «Фильтр», утверждали ав-
торы доклада, создан на этапе пода-
чи заявления о поступлении в шко-
лу через сайт mos.ru, где требуется 
указать адрес официальной реги-
страции в городе. В «Гражданском со-
действии» оспаривают такой поря-
док с 2017 года. На момент выпуска 
доклада правозащитники сопрово-
ждали 55 исков об отказе в зачисле-
нии в школы; было удовлетворено 
пять исков о нарушении прав в об-
щей сложности 12 детей. Но когда 
суд требовал повторно рассмотреть 
вопрос о зачислении, у семьи снова 
спрашивают регистрацию, жалова-
лись правозащитники в 2021 году. 
В родительских объединениях тог-
да же подчеркивали, что проблема 
касается не только детей мигрантов, 

но и граждан РФ, приехавших в сто-
лицу из других регионов. В департа-
менте образования Москвы, в свою 
очередь, ссылались на требования 
о регистрации, введенные Мин-
просвещения РФ. Наконец, в обра-
зовательном ведомстве настаивали, 
что образование в России доступно 
каждому, тогда как школы и учителя 
«не проверяют и не могут проверять 
законность пребывания на террито-
рии страны того или иного лица».

Глава «Гражданского содействия» 
Светлана Ганнушкина назвала „Ъ“ 
иск в ВС «очень важным»: «То, что 
дети иностранцев ходят в детсады, 
полезно не только для них самих 
и их семей, но и для общества в це-
лом. Дети входят в культуру, в язык, 
и даже если они потом уезжают за 
пределы России, то они становятся 
источниками культуры и всего хоро-
шего, что у нас есть».

Разбирательство по иску Султана 
Рези в ВС назначено на 28 июня.

Александр Воронов

Мигрантов требуют уравнять 
в детсадовских правах
Регистрацию для устройства в дошкольное 
учреждение просят признать незаконной в суде

Как стало известно „Ъ“, по пять 
лет условно получили бизнес-
мены Курбан Абаев и Анатолий 
Боков, поставлявшие Минобо-
роны системы контроля управ-
ления доступом и заказа пита-
ния (СКУ ДиЗП). Обоих признали 
виновными в хищении поряд-
ка 76 млн руб. при реализации 
госконтрак та на поставку за-
купленных в Китае биометри-
ческих  терминалов, в которые 
занесены данные каждого воен-
нослужащего, пользующегося 
армейской  столовой.

Уголовное дело по факту осо-
бо крупного мошенничества (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) при реализации го-
сконтракта на поставку Минобо-
роны СКУ ДиЗП Главное военное 
следственное управление СКР возбу-
дило в апреле 2019 года. По данным 
„Ъ“, основанием для этого стали жа-
лобы военных на проблемы с заку-
пленными биометрическими тер-
миналами. Системы, поставляемые 
в Минобороны с 2015 года, включа-
ют в себя сервер с биометрическими 
данными военнослужащих, сканер 
отпечатка пальца, биометрический 
датчик для их распознавания, при-
нтер для распечатывания информа-
ции для продовольственной служ-
бы, а также два терминала — для 
повара и посетителей столовой. 
Принцип работы СКУ ДиЗП, кото-
рая сейчас установлена во всех ар-
мейских столовых, рассчитанных 
на 150 и более человек, достаточ-
но прост. Военный при входе при-
кладывает палец к считывателю, 
и на экране отображается страничка 
с его данными. После этого он может 

выбрать дни, когда он придет в сто-
ловую на завтрак, обед или ужин, 
или, наоборот, временно сняться 
с довольствия, например, в связи 
с убытием в отпуск или в увольне-
ние. В случае болезни за бойца вне-
сти данные может и командир, так-
же имеющий доступ к заказам и их 
отмене. По данным Минобороны, 
внедрение этой системы позволяет 
ежегодно снижать бюджетные рас-
ходы на оплату продовольствия не 
менее чем на 1 млрд руб. 

Первый контракт на постав-
ку 602 комплектов был заключен 
IT-подрядчиком Минобороны АО 
«Центральный научно-исследова-
тельский институт экономики, ин-
форматики и систем управления» 
(в 2022 году признан банкротом) 
с компанией «Ай-Теко» в мае 2015 
года. Она, в свою очередь, в качест-
ве субподрядчика привлекла фирму 
«Сонда Технолоджи» из Челябинской 
области. На закупку и внедрение 
оборудования из бюджета в общей 
сложности было выделено более 
677 млн руб.

По версии следствия, с которой 
согласился и суд, директор департа-
мента комплексных проектов ком-
пании «Сервионика» («дочка» «Ай-Те-
ко») Курбан Абаев вступил в сговор 
с руководителем «Сонда Технолод-
жи» Анатолием Боковым. Фирма по-
следнего, как следует из материалов 
дела, поставила «Ай-Теко» датчики 
считывания отпечатка пальца и про-
граммное обеспечение, позволяю-
щее их распознавать, по завышен-
ной на 76 млн руб. цене.

В ходе прений в Мещанском рай-
суде Москвы прокурор запросил для 

обвиняемых по пять лет колонии об-
щего режима и штраф 700 тыс. руб. 
Судья Анна Майорова сочла возмож-
ным ограничиться более мягким 
наказанием — по пять лет условно 
и штрафом 500 тыс. руб. каждому 
фигуранту.

Своей вины в инкриминируе-
мых деяниях господа Абаев и Боков 
не признали. Адвокат последнего 
Дмитрий Глазов заявил „Ъ“, что об-
стоятельства, легшие в основу обви-
нения, не доказаны. «В общей слож-
ности компания Бокова поставила 
„Ай-Теко“ товар всего на 25 млн руб. 
Единственным недочетом оказался 
не соответствовавший техзаданию 
датчик считывания отпечатка паль-
ца. Но после того как компания мо-
его подзащитного доработала про-
граммное обеспечение, терминал 
стал работать корректно. Более того, 
программное обеспечение у компа-
нии Бокова Минобороны закупает 
до сих пор, но уже через другого под-
рядчика. Так что никаких оснований 
говорить о неисправном оборудова-
нии или работе со сбоями нет»,— 
считает защитник.

По его словам, во время гарантий-
ного обслуживания терминалов вы-
яснялось, что в 99% случаев их выход 
из строя был связан с механически-
ми воздействиями пользователей, 
например, сканеры заливали ком-
потом или чаем.

Отметим, что изначально поми-
мо коммерсантов в этом уголовном 
деле фигурировали и некие долж-
ностные лица Минобороны, устано-
вить которых, по данным „Ъ“, следст-
вию так и не удалось.

Олег Рубникович

Кушать продано
В армейских столовых  
завелись махинации с биометрией

Прокуратура возбудила три дела 
об административных правона-
рушениях в отношении извест-
ного в Новосибирске «Новокол-
леджа». Ведомство проверило 
частное учебное заведение по-
сле того, как «Совет отцов» Но-
восибирска пожаловался на 
общественную позицию его уч-
редителя Сергея Чернышова. 
Тот отказался добавить в учеб-
ную программу «Разговоры 
о важном», назвав их «неприем-
лемыми». Претензии прокура-
туры учредитель считает наду-
манными и надеется, что в суде 
возобладает здравый смысл.

Прокурор Центрального района 
Новосибирска Александр Барышни-
ков возбудил сразу три администра-
тивных дела в отношении АНО «ПО 
„Новоколледж“». Соответствующие 
постановления (копии есть в распо-
ряжении „Ъ“) и материалы дел на-
правлены мировому судье.

• Частный «Новоколледж» учре-
жден кандидатом исторических на-
ук Сергеем Чернышовым в 2021 году. 
В 2022 году учебное заведение получи-
ло от министерства образования Но-
восибирской области бессрочную ли-
цензию на образовательную деятель-
ность по программам среднего профо-
бразования. Обучение ведется по ря-
ду специальностей, включая коммер-
цию, право и судебное администри-
рование, рекламу, дизайн и др. В кол-
ледже обучается 1,2 тыс. студентов 
и работает около 100 сотрудников.
Дела возбуждены по итогам про-

курорской проверки, которая прош-
ла в конце апреля — начале мая этого 
года. Согласно выводам надзорного 
ведомства, «Новоколледж» нарушил 
ч. 1 ст. 19.20 КоАП РФ (осуществление 
деятельности, не связанной с извле-
чением прибыли, без необходимой 
лицензии), ч. 1 ст. 19.30 (нарушение 
правил оказания платных образова-
тельных услуг) и ч. 1 ст. 20.35 (наруше-

ние требований к антитеррористиче-
ской деятельности объектов). Кроме 
того, в прокуратуре утверждают, что 
«Новоколледж» осуществляет обра-
зовательную деятельность в поме-
щениях, не указанных в лицензии. 
Также ведомство пришло к выводу, 
что «Новоколледж» вообще не имеет 
права выдавать дипломы государст-
венного образца о среднем профес-
сиональном образовании. «АНО „ПО 
«Новоколледж»“ обращалась с заяв-
лением о государственной аккреди-
тации образовательной деятельности 
в июле 2022 год. В приеме заявления 
колледжу было отказано в связи с от-
сутствием на тот момент подачи за-
явления обучающихся, прошедших 
промежуточную аттестацию по соот-
ветствующим образовательным про-
граммам не менее чем за один год 
обучения по этим программам»,— 
говорится в одном из постановлений.

Учредитель «Новоколледжа» Сер-
гей Чернышов настаивает, что пре-
тензии правоохранительных орга-
нов носят надуманный характер. 
Паспорт антитеррористической за-
щищенности, об отсутствии которо-
го заявила прокуратура, находится 
у владельца здания, говорит он. По 
указанным в постановлении «лиш-
ним» адресам образовательная дея-
тельность не ведется, настаивает уч-
редитель колледжа.

По мнению господина Чернышо-
ва, претензии прокуратуры на самом 
деле связаны с общественной пози-
цией руководства «Новоколледжа». 
Она, в частности, проявляется в от-
сутствии в программе занятий «Разго-
воров о важном». Напомним, Мини-
стерство просвещения добавило их 
в план занятий в 2022 году: ученикам 
школ и колледжей раз в неделю по-
сле уроков рассказывают об извест-
ных людях, памятных датах и о ходе 
СВО. Господин Чернышов заявил 
„Ъ“, что «проведение этих уроков» 
для колледжа «неприемлемо», а «по 

ныне действующему законодатель-
ству» они «не является обязательной 
частью образовательного процесса».

Добавим, 28 апреля — как раз пе-
ред прокурорской проверкой — «Со-
вет отцов» Новосибирской области 
потребовал «закрыть Новоколедж 
(орфография заявления сохране-
на.— „Ъ“)». Организация заявила, что 
в образовательном учреждении «на-
шим детям промывают мозги и на-
страивают против своего Отечества».

Дата судебного заседания еще не 
назначена. Суммарный штраф по 
трем статьям КоАП может достигать 
для юрлица почти 1 млн руб. «Об-
щая стоимость штрафов — это при-
мерно один компьютерный класс. 
Если здравый смысл не возоблада-
ет — а я в него верю, конечно же,— 
то вот этим компьютерным клас-
сом нас и накажут. Думаю, студенты 
и их родители скажут чиновникам 
большое спасибо за то, что из-за 
трех высосанных из пальца обви-
нений они его лишатся»,— говорит 
Сергей Чернышов.

„Ъ“ пока не удалось получить ком-
ментарий минобразования Новоси-
бирской области.

Ранее высказывания Сергея Чер-
нышова уже вызывали интерес пра-
воохранительных органов. Как сооб-
щал „Ъ“, в августе 2021 года он был 
вызван в региональное управле-
ние Следственного комитета России 
из-за жалобы на его пост в соцсети. 
В нем господин Чернышов раскрити-
ковал инициативу местного отделе-
ния РВИО о переименовании площа-
ди Свердлова в площадь Александра 
Невского: первый, по мнению автора 
поста, был «классическим бандитом» 
и «террористом», а второй — «колла-
борационистом». Позднее Сергей 
Чернышов сообщил, что следовате-
ли не стали возбуждать в связи с пу-
бликацией уголовное дело.

Валерий Лавский, 
 Новосибирск

Прокуратура поступила 
по советам отцов
В новосибирском колледже нашли нарушения 
после критики общественников

Верховный суд попросили 
открыть детям мигрантов 
беспрепятственный вход 
в детские сады 
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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мировая политика

Черногория сдает границы ЕС
Их будут охранять европейские пограничники

Границы Черногории с соседними стра-
нами отныне вместе с черногорской по-
лицией будут контролировать военно-
служащие европейского пограничного 
агентства Frontex. Такое решение ут-
вердил Совет Евросоюза. Предста-
вители Frontex будут пользоваться на 
территории Черногории фактически ди-
пломатическим иммунитетом. По сло-
вам европейских диписточников „Ъ“, 
«одобренное Советом ЕС соглашение — 
шаг на пути Черногории в Евросоюз». 
С подробностями из Подгорицы — кор-
респондент „Ъ“ на Балканах Геннадий 
Сысоев.

Совет Евросоюза утвердил на этой неделе 
соглашение с Черногорией о деятельности 
Frontex на ее территории. После опублико-
вания этого решения в Служебном вестнике 
ЕС, которое ожидается в ближайшие дни, со-
глашение вступит в силу.

Документ, оказавшийся в распоряжении 
черногорских СМИ, подразумевает, что от-
ныне границы Черногории со всеми сосе-
дями — Албанией, Сербией, Хорватией, 
Италией, Боснией и Герцеговиной, а так-
же Косово — будут контролировать поми-
мо черногорской полиции и военные из 
Frontex. Причем действовать они смогут 
«на всей территории Черногории, включая 
ее сухопутные, морские и воздушные гра-
ницы с соседними государствами». До сих 
пор европейские пограничники участво-
вали в обеспечении охраны только границ 
Черногории со странами ЕС — Италией (на 
море) и Хорватией.

Расширению деятельности Frontex на все 
границы Черногории в Евросоюзе придают 
особое значение. Как говорится в принятом 
Советом ЕС документе, «через границы с Ал-
банией, Косово, Сербией, Боснией и Герце-
говиной идет основной поток мигрантов».

Для выполнения своих функций в Черно-
гории военные из Frontex наделены сущест-
венными правами и привилегиями — факти-
чески они будут обладать дипломатическим 
иммунитетом. Так, местные таможенники 
не смогут досматривать ни самих представи-
телей Frontex, ни их багаж. Представители 
европейского агентства не подлежат задер-
жаниям и арестам, против них (за исклю-
чением особых случаев) не могут вестись 
 расследования.

«Члены Frontex обладают иммунитетом 
от гражданской юрисдикции Черногории 
в отношении всех действий, совершенных 
ими при исполнении служебных обязан-
ностей»,— говорится в принятом докумен-
те. В случае подачи к европейским погра-
ничникам исков в черногорский суд об этом 
незамедлительно должен быть проинфор-
мирован руководитель Frontex в Черного-
рии. Если тот заявит, что его пограничник 

находился при исполнении, судебное про-
изводство тут же прекращается. Процесс мо-
жет быть продолжен, только если проступок 
совершен во внеслужебное время.

Более того, если европейские погранич-
ники при исполнении своих служебных 
обязанностей причинят какой-то вред или 
ущерб третьим лицам, ответственность за 
него должно будет взять черногорское госу-
дарство. Наконец, члены Frontex будут иметь 
возможность применять силу и  оружие.

«Права и привилегии, которыми сотруд-
ники Frontex будут пользоваться в Черно-
гории, аналогичны тем, что они имеют 
в других странах, где осуществляют свою 
деятельность,— пояснил европейский ди-
пломатический источник „Ъ“.— А само одо-
бренное Советом ЕС соглашение — еще 
один шаг на пути Черногории в Евросоюз, 
за членство в котором выступают более 75% 
черногорцев».

Джо Байдена окружают расследованиями
Президенту США могут подпортить избирательную кампанию

Перспективы переизбрания Джо Бай-
дена на пост президента США в 2024 
году становятся все менее очевидны-
ми. В Демократической партии призна-
ют, что тактика, подразумевающая одни 
лишь массированные атаки на потен-
циального соперника господина Байде-
на — экс-президента Дональда Трампа, 
уже не работает. На рейтингах Джо Бай-
дена негативно сказываются и экономи-
ческие проблемы, и рост преступности, 
и миграционный кризис, и скандалы во-
круг сына президента — Хантера Байде-
на. Республиканцы в Конгрессе намере-
ны по максимуму развить тему о якобы 
незаконном получении им и другими 
людьми из окружения Джо Байдена бо-
лее $10 млн от зарубежных компаний, 
в том числе из КНР. Свое слово готовит-
ся сказать и американская прокуратура.

Как ожидается, прокуратура США в бли-
жайшее время обнародует решение, которое 
может повлиять на ход предвыборной гонки. 
Речь о том, обвинят ли Хантера Байдена в на-
рушениях, связанных с возможной неупла-
той им налогов и предоставлением недосто-
верных данных при покупке огнестрельного 
оружия. Это решение станет кульминацией 
продолжающегося четыре года расследова-
ния, которое республиканцы стремятся пред-
ставить в качестве очередного доказательства 
коррумпированности семьи Байден.

На днях одно такое доказательство уже 
было обнародовано — в этот раз не прокура-
турой, а членами Конгресса США. В ходе про-
водимого законодателями расследования 
было установлено, что семья американско-
го президента якобы незаконным способом 
получила более $10 млн от зарубежных ком-
паний, включая структуры в КНР и Румы-
нии. Согласно заявлению председателя ко-
митета Палаты представителей по надзору 
Джеймса Комера, «члены семьи Байден и де-
ловые партнеры создали сеть из более чем 
20 юрлиц». Большинство из этих компаний 
появились после того, как Джо Байден стал 
вице-президентом. И это неслучайно: зако-
нодатели-республиканцы подозревают, что 
люди из окружения Джо Байдена (не мень-
ше девяти человек, включая Хантера Байде-
на) в корыстных целях пользовались своими 
тесными связями с вице-президентом.

Сообщается, что денежные средства со-
ратники господина Байдена получали от 
«китайских граждан и компаний, имеющих 
значительные связи с китайской разведкой 
и Компартией КНР». И это был не единствен-

ный иностранный источник дохода. «В то 
время как вице-президент Байден читал лек-
ции в Румынии о коррупции и этике, Байде-
ны получили (через партнера семьи Байден) 
более $1 млн от компании, контролируемой 
румынским гражданином Габриэлем Попо-
вичем, обвиняемым в коррупции»,— гово-
рится в сообщении на сайте Конгресса.

Источники финансирования, по заве-
рению расследователей в Конгрессе, пыта-
лись скрыть путем создания национальных 
юрлиц с ограниченной ответственностью, 
а также при помощи разбивки трансакций 
на более мелкие.

В ходе пресс-конференции, посвященной 
предварительным итогам разбирательства, 
члены комитета Палаты представителей за-
явили: если обвинения подтвердятся, ответ-
ственные за содеянное должны будут отпра-
виться в заключение. Они признали, что пока 
не смогли доказать, что полученные средства 
переводились каким-то образом Джо Байде-
ну. Но сдаваться конгрессмены не собирают-
ся, обещая и дальше искать эти связи.

Представители Хантера Байдена ситуа-
цию особо не комментировали. Лишь его 
адвокат пренебрежительно отозвался о до-
кладе, назвав его «переформулированным 
искаженным заявлением о совершенно за-

конных встречах и делах частных лиц» (юри-
ста, не назвав его по имени, процитировала 
газета The Wall Street Journal).

А Белый дом назвал все расследование 
«еще одним политическим трюком». «Кон-
грессмен Комер имеет опыт быстрой игры 
с фактами и распространения необоснован-
ных инсинуаций»,— приводит агентство AP 
слова представителя Белого дома Яна Сэмса.

Джо Байден на этом фоне перестал отмал-
чиваться и теперь убеждает всех в том, что его 
сын «ничего плохого не делал». Более того, 
недавно глава Белого дома взял Хантера Бай-
дена в зарубежную поездку — в Ирландию.

Издание Politico отмечает: происходя-
щее с сыном президента США независимо 
от того, чем все эти расследования закончат-
ся, «может иметь серьезные последствия для 
президентской заявки на переизбрание».

Любопытно, что на фоне обвинений 
в адрес семьи американского президента 
расследования в отношении его потенци-
ального конкурента Дональда Трампа как-то 
померкли. То, что во вторник суд присяж-
ных в Нью-Йорке признал бывшего прези-
дента виновным в сексуальных домогатель-
ствах 30-летней давности и клевете, в СМИ 
почти уже не обсуждают. Республиканцам 
своим заявлением все-таки удалось сме-

стить фокус информационной повестки на 
Джо Байдена и его семью.

При этом семейные проблемы — далеко 
не единственное, из-за чего американцы мо-
гут еще больше разочароваться в президенте. 
Их волнуют прогнозируемая рецессия, слож-
ности с поднятием потолка госдолга, резкий 
рост преступности в американских городах, 
небывалый миграционный кризис. И на-
конец, в принципе способность Джо Байде-
на в таком почтенном возрасте справляться 
со своими обязанностями. Все это и без рас-
следования Конгресса серьезно подпорти-
ло рейтинги президенту США, объявивше-
му о планах баллотироваться на второй срок.

Как отмечается в исследовании института 
общественного мнения Gallup, популярность 
Джо Байдена в конце апреля побила очеред-
ной антирекорд — лишь 37% довольны его 
деятельностью на посту президента. Это са-
мый низкий показатель господина Байдена 
и один из худших среди всех американских 
президентов за время наблюдений Gallup.

На этом фоне Джо Байден теряет поддер-
жку даже среди своих однопартийцев. И кан-
дидат с нестандартной повесткой для демо-
кратов, на которого никто всерьез ставок не 
делал, Роберт Кеннеди-младший уже перетя-
нул на свою сторону 19% бывших избирате-
лей президента, отмечается по итогам про-
веденного Fox News опроса.

Когда же дело доходит до лобового столк-
новения с Дональдом Трампом, тут тоже 
не все гладко. Сторонники демократов не 
исключают, что господин Трамп из-за проис-
ходящего вокруг Джо Байдена может снова 
победить. Так, проведенное ABC News / The 
Washington Post на этой неделе исследова-
ние показало, что бывший президент опере-
жает господина Байдена на 6 пунктов (45% 
против 39%).

Если в начале президентской кампании 
Дональда Трампа демократы были полны 
оптимизма из-за слишком неуверенного ее 
старта, то сейчас демократические страте-
ги должны быть «чертовски обеспокоены», 
цитирует издание The Hill одного из них на 
условиях анонимности. Другой продолжает, 
что необходимо искать новые подходы. По 
его словам, «есть разрыв между классом кон-
сультантов Демократической партии и изби-
рателями». «Они (консультанты.— „Ъ“) дума-
ют, что могут просто запустить кучу рекламы 
о том, какой сумасшедший Дональд Трамп, 
и этого будет достаточно. Но это уже не 
так»,— предупредил собеседник The Hill.

Екатерина Мур, Вашингтон

Арктику передали викингам
«На решение этих задач была ориентиро-

вана комплексная программа российского 
председательства. В рамках ее реализации 
проведено более 100 различных тематиче-
ских форумов, в том числе с международ-
ным участием»,— отметил Сергей Лавров. 
Ранее сообщалось, что в соответствующих 
мероприятиях в рамках российского пред-
седательства участвовали представители це-
лого ряда внерегиональных, но дружествен-
ных РФ государств, таких как Китай, Индия, 
Бразилия, Монголия, Белоруссия, Казахстан.

«К сожалению, полноформатная деятель-
ность совета была „временно заморожена“ 
западными странами-членами под абсолют-
но надуманным предлогом ситуации на Ук-
раине, которую они сами и спровоцирова-
ли,— заявил глава МИД РФ далее.— Считаем 
такой шаг наших западных коллег полити-
зированным и контрпродуктивным, веду-
щим к размыванию коллективных подходов 
к ответственному управлению Арктикой».

Тем не менее власти РФ, по его словам, 
по-прежнему убеждены, что «именно на ар-
ктических государствах лежит особая от-
ветственность за поступательное развитие 
этого региона». «Дальнейшая эффективная 
работа, да и судьба Арктического совета в це-
лом будет зависеть от того, удастся ли нам 
совместно найти возможности для продол-
жения цивилизованного диалога в интере-
сах сохранения Арктики как территории 
мира, стабильности и конструктивного со-
трудничества»,— резюмировал министр. 

В свою очередь посол по особым поруче-
ниям МИДа, старшее должностное лицо Ар-
ктического совета от РФ Николай Корчунов 
на пресс-конференции в медиацентре «Рос-
сия сегодня» вчера признал, что «перспекти-

вы дальнейшего сотрудничества в рамках 
Арктического совета выглядят весьма нео-
пределенно, поскольку неясно, удастся ли 
Норвегии наладить такое взаимодействие». 
При этом он не исключил, что Россия может 
выйти из Арктического совета, если деятель-
ность этой структуры перестанет отвечать 
ее национальным интересам. «Если формат 
бесполезный, нет от него никакой пользы, 
то чего там быть-то тогда? Но поживем — уви-
дим»,— сказал он. И добавил: «(За минувший 
год.— „Ъ“) все поняли, что без России обес-
печить устойчивое развитие региона невоз-
можно». РФ, напомним, контролирует около 
половины территории Арктики.

„Ъ“ поинтересовался у Николая Корчу-
нова, каким власти РФ видят дальнейшее 
сотрудничество в Арктике с внерегиональ-
ными игроками. Дело в том, что с момен-
та создания Арктического совета его члены 
всегда достаточно ревниво относились к по-
пыткам неарктических стран оказывать вли-
яние на процессы в Заполярье, перспектив-
ном с точки зрения добычи углеводородов 
и развития торгового судоходства. Внереги-
ональные игроки могли претендовать раз-
ве что на роль наблюдателей в Арктическом 
совете и то с весьма ограниченными права-
ми. Россию такое положение дел ранее впол-
не устраивало. 

Однако за минувший год Москва отчасти 
пересмотрела свои подходы. Документаль-
ным отражением тому стали изменения, 
внесенные в феврале 2023 года в «Основы 
государственной политики Российской Фе-
дерации в Арктике на период до 2035 года», 
из которых следовало, что РФ более не дер-
жится за прежние форматы сотрудничест-
ва в Арктике и готова развивать взаимодей-
ствие с внерегиональными державами (см. 
„Ъ“ от 13 марта). Такой же посыл содержится 

в опубликованной в конце марта новой Кон-
цепции внешней политики РФ. 

Николай Корчунов, отвечая на вопрос 
„Ъ“, отметил, что речь может идти о сотруд-
ничестве с неарктическими государствами 
в самых разных сферах: «Это экономика, 
инвестиции, технологии, наука, межвузов-
ские связи, экология, транспорт, морское со-
трудничество, традиционные виды хозяйст-
венной деятельности коренных народов…». 
«Вот, скажем, оленеводство есть не толь-
ко в России, но и в Монголии и в Китае»,— 
напомнил он. В приоритете, как следует из 
комментария дипломата, будут государства, 
готовые к конструктивному сотрудничеству 
с Россией и обладающие необходимыми для 
совместных проектов в Арктике компетен-
циями, знаниями и капиталом. Сотрудниче-
ство будет, по словам господина Корчунова, 
вестись «на взаимовыгодной и прагматич-
ной основе», «с учетом взаимных интересов».

Остальные семь приарктических госу-
дарств к переосмыслению Россией подходов 
к сотрудничеству в Арктике относятся насто-
роженно. Особое раздражение у них, судя по 
публичным заявлениям официальных лиц 
соответствующих стран, вызывает укрепле-
ние российско-китайского сотрудничества 
в регионе. В конце апреля Россия и КНР под-
писали меморандум о сотрудничестве меж-
ду береговой охраной двух стран и сразу же 
провели соответствующие учения в Аркти-
ке. Кроме того, Россия пригласила Китай, Ин-
дию, Бразилию и Южную Африку — страны 
БРИКС — присоединиться к ее исследователь-
ским проектам на архипелаге Шпицберген.

Между тем предложить России вернуться 
к полноформатному сотрудничеству в рам-
ках Арктического совета его западные чле-
ны пока не готовы. С марта 2022 года две 
трети из 130 проектов этого форума заморо-

жены, остальные реализуются без России. 
По мнению экспертов, наиболее негатив-
ное влияние на будущее региона оказыва-
ет отсутствие прежних тесных контактов 
и обмена данными между западными и рос-
сийскими учеными-полярниками. Норвеж-
ские официальные лица говорят, что готовы 
содействовать частичному возобновлению 
сотрудничества с Россией, но не к возвра-
щению ситуации до февраля 2022 года. «Нор-
мальное взаимодействие с нынешним рос-
сийским режимом невозможно. Под нашим 
председательством работа Арктического со-
вета будет отражать эту политическую ре-
альность,— заявила недавно Анникен Хю-
итфельдт.— Но мы не можем допустить, 
чтобы Арктика стала единственным реги-
оном в мире, где отсутствует эффективное 
многостороннее сотрудничество». По ее сло-
вам, норвежские власти хотят, чтобы Ар-
ктический совет «выжил». «Мы определили 
несколько приоритетных направлений ра-
боты (морская среда; климат и окружающая 
среда; устойчивое экономическое развитие; 
жители Севера.— „Ъ“), которые отвечают ин-
тересам всех арктических стран. У нас общие 
фундаментальные интересы, и в этом мало 
силовой политики»,— добавила она. 

По итогам сессии Арктического совета 
в Салехарде его участники приняли совмест-
ное заявление (первый подписанный всеми 
восемью странами концептуальный доку-
мент более чем за год), в котором говорится 
об «исторической и уникальной роли» совета 
в обеспечении конструктивного сотрудниче-
ства, стабильности и диалога между народами 
в Арктическом регионе, а также подтвержда-
ется приверженность всех стран Заполярья 
«работе по защите и укреплению» объединя-
ющей их вот уже почти 30 лет организации.

Елена Черненко

Процесс урегулирования на Южном 
Кавказе вышел из ступора. Вслед за 
госсекретарем США Энтони Блин-
кеном, который на прошлой неделе 
принимал в Арлингтоне глав МИД 
Армении и Азербайджана Арарата 
Мирзояна и Джейхуна Байрамова, 
эту роль возьмет на себя глава Евро-
совета Шарль Мишель. 14 мая он при-
мет в Брюсселе лидеров двух стран 
Никола Пашиняна и Ильхама Алие-
ва. А спустя две недели господа Паши-
нян и Алиев увидятся в Кишиневе. 
Кроме того, в ближайшее время гла-
вы МИДов двух закавказских респу-
блик должны встретиться в Москве.

Такую активность можно считать 
беспрецедентной. Однако избавить-
ся от главного камня преткновения — 
вопроса о том, какое будущее угото-
вано той части Нагорного Карабаха, 
которая не контролируется Баку,— 
по-прежнему не удается. Многих жи-
вущих в тех районах армян катего-
рически не устраивает перспектива 
стать обладателями паспортов гра-
ждан Азербайджана. Это кажется им 
крушением устоев.

На этом фоне день за днем прихо-
дят тревожные новости о столкнове-
ниях и перестрелках, как, например, 
это произошло в четверг. Армянская 
сторона объявила о ранении четырех 
военных, азербайджанская — о гибе-
ли одного и ранении еще одного во-
еннослужащего. Никол Пашинян рас-
ценил произошедшее как попытку 
«обнулить прогресс, зафиксирован-
ный в США» и сорвать переговоры 
в Брюсселе и Кишиневе.

И тем не менее повод для оптимиз-
ма есть. Не раскрывая деталей, обе 
стороны говорят о прогрессе на пере-
говорах. Примечательное заявление 
сделал секретарь Совбеза Армении 
Армен Григорян: «В переговорах есть 
известный принцип — пока все не со-
гласовано, ничего не согласовано. Ду-
маю, что к этим переговорам нужно 
подходить с этой точки зрения».

Главное же состоит в том, что и для 
Ильхама Алиева, и для Никола Паши-
няна мирный договор может оказать-
ся тем активом, который позволит им 
стать уже не хранителями хрупкого 
статус-кво, а соавторами новой пост-
советской истории Южного Кавказа.

Выступая 10 мая в карабахской 
Шуше с обращением к нации по слу-
чаю 100-летия со дня рождения отца, 
архитектора независимого азербайд-
жанского государства Гейдара Алие-
ва, Ильхам Алиев напомнил: «Увидеть 
Карабах освобожденным было глав-
ной мечтой Гейдара Алиева и азербай-
джанцев всего мира».

В свою очередь, Николу Пашиняну, 
которому большую часть своего прав-
ления приходилось преодолевать со-
противление сторонников военного 
реванша после поражения во второй 
карабахской войне, подписание мир-
ного договора с Баку позволит сделать 
то, что не смог сделать ни один из его 
предшественников, а именно снять 
тяжелые гири карабахского конфлик-
та, привязанные к ногам независи-
мого армянского государства и ско-
вывающие его развитие. Премьер 
Пашинян утверждает: мирное согла-
шение между двумя странами станет 
реальностью, если они обязуются ни-
когда не предъявлять друг другу тер-
риториальных претензий.

В ходе общения с депутатами Ни-
кол Пашинян также призвал осоз-
нать тот факт, что Азербайджан уже 
стал энергетическим и логистиче-
ским перекрестком региона. По его 
словам, эта ситуация открывает но-
вые возможности и для Армении, по-
скольку Южный Кавказ — «сам по 
себе большой перекресток». «В этом 
контексте мир и стабильность в ре-
гионе могут стать консенсусом меж-
ду Западом и Россией»,— отметил ар-
мянский премьер.

Все это означает, что миссия под на-
званием «Мирный договор» для лиде-
ров двух стран выполнима. Хотя для 
этого от каждого из них потребуется 
огромная политическая воля.

Мирный договор между 
Арменией и Азербай
джаном может поло
жить начало новой  
постсоветской истории 
Южного Кавказа

Миссия  
выполнима

Сергей Строкань,
Обозреватель „Ъ“

Деятельность Хантера Байдена (слева) может отразиться на электоральных 
перспективах его отца Джо Байдена, который пытается переизбраться 
на второй президентский срок  ФОТО ALEX WONG / GETTY IMAGES
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 19,106 млрд руб. В 2023 году (на 11 мая) собрано 
524 811 647 руб., помощь получили 428 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В январе 2022 года Русфонд выиграл президентский грант 
на организацию поиска доноров костного мозга для 200 больных, 
в декабре Национальный РДКМ получил грант в конкурсе 
«Москва — добрый город» на привлечение москвичей в регистр. 
А в январе 2023 года Русфонд — президентский грант на включение 
в Национальный РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Сережа Тихонов, 12 лет, детский церебральный 
паралич. 139 295 руб.
Внимание! Цена лечения 241 295 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 80 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 22 тыс. руб.

Сережа родился в тяжелом состоянии, перенес 
инсульт и нейроинфекцию, врачи сказали, что слу‑
чай тяжелый. Мы сразу же начали активное лечение 
и продолжаем его до сих пор. Благодаря Русфонду 
сына с семи лет обследуют и лечат в Институте мед‑
технологий (ИМТ, Москва). Сережа подрос, уверен‑
нее ходит, но еще плохо работают правые нога и ру‑
ка, есть проблемы с речью, мышцы скованны. Ле‑
чение необходимо продолжить, и я вновь прошу 
вашей помощи. Наталья Борисова, Ивановская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Сере‑
жа нуждается в госпитализации для обследования 
и восстановительного лечения».

Мухаммад-Салах Колбазов, 8 месяцев, 
деформация черепа, требуется лечение 
специальными шлемами-ортезами. 149 320 руб.
Внимание! Цена лечения 202 320 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 35 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Вайнах» соберут 18 тыс. руб.

У сына с рождения лоб и затылок были слишком 
выпуклые. Когда малышу был месяц, компьютер‑
ная томография показала, что череп деформирован 
из‑за преждевременного сращения теменных ко‑
стей. Нейрохирург сказал, что необходима опера‑
ция, иначе возникнут нарушения слуха, зрения, ум‑
ственного развития! Недавно сына прооперирова‑
ли в московской клинике, а теперь ему нужно год 
носить ортопедические шлемы. Но оплатить шлемы 
мы не в силах.  Джамиля Бицилова, Чеченская Республика
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику требу‑
ется ношение краниальных (черепных) шлемов‑орте‑
зов. Голова приобретет анатомически правильную фор‑
му, и ребенок будет нормально расти и развиваться».

Ярослав Шелудько, 16 лет, острый 
лимфобластный лейкоз, спасет 
трансплантация костного мозга, требуется 
подбор и активация родственного донора. 
184 388 руб.
Внимание! Цена подбора и активации донора 355 388 руб. 
ГБУ «Мосгоргеотрест» внесло 50 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— еще 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 21 тыс. руб.

Осенью 2019 года сын заболел: держалась высокая 
температура, боль в мышцах, обследование выявило 
очаги разрушения костной ткани. У Ярослава взяли 
пункцию, отправили на исследование в Москву. Ре‑
зультат нас ужаснул: рак крови! После двухлетнего ле‑
чения рак отступил. Но в декабре прошлого года слу‑
чился рецидив, и теперь сыну необходима пересадка 
костного мозга. Нам с мужем нужно пройти генети‑
ческое типирование, чтобы врачи определили, кто 
из нас лучше подходит Ярославу как донор. Но опла‑
тить процедуру мы не в состоянии, пожалуйста, помо‑
гите! Анна Герасимова, Забайкальский край
Гематолог НМИЦ имени В.А. Алмазова Андрей 
Егоров (Санкт-Петербург): «Ярославу по жизненным 
показаниям нужна трансплантация костного мозга. 
Организацией подбора и активации род ственного 
донора занимается Национальный регистр доноров 
костного мозга имени Васи Перевощикова».

Саша Андреев, 8 лет, тяжелый врожденный 
порок сердца, спасет эндоваскулярная 
операция. 156 880 руб.
Внимание! Цена операции 407 880 руб.  
ООО «Ни Хао Партс» внесло 50 тыс. руб. 
ГБУ «Мосгоргеотрест» — еще 50 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 130 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 21 тыс. руб.

Сын родился с тяжелым пороком сердца, врачи 
сразу сказали, что потребуется не одна операция. 
Сашу согласились взять на лечение в Филатовскую 
больницу в Москве. Сыну провели радикальную 
коррекцию порока, расширили легочную артерию 
и имплантировали в нее искусственный клапан. Не‑
которое время все было хорошо, но в последние ме‑
сяцы Саша стал часто болеть, кашлять и задыхать‑
ся. Обследование показало, что клапан сузился, его 
нужно срочно расширять. Но оплатить операцию 
я не в силах. Галина Андреева, Владимирская область
Заведующий отделением кардиохирургии ДГКБ 
имени Н.Ф. Филатова Владимир Ильин (Москва): 
«У мальчика отмечен стеноз (сужение) протеза клапана 
легочной артерии. Мы планируем эндоваскулярную 
операцию по его расширению, это позволит отложить 
операцию по замене клапана на более поздний срок».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Завтрак на колесиках
Мишу Карманова спасет внутривенное питание

Из свежей почты

Почта за неделю 5.05.23–11.05.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 49 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 32
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

Ни у кого нет дома
Уже год Русфонд помогает беженцам из зоны спецоперации

С апреля прошлого года Русфонд 
собирает средства для бежен-
цев, поселившихся в пунктах вре-
менного размещения (ПВР) Во-
ронежской области. Нет ничего 
более постоянного, чем времен-
ное: многие здесь уже больше го-
да. Жизнь вошла в размеренное 
русло. Кормят бесплатно и регу-
лярно, у каждой семьи своя комна-
та, на детей выдают по 11 тыс. руб. 
в месяц, а  обстрелы, подвалы и тру-
пы на улицах остались в прошлом. 
 Кажется, чего еще надо?

Этот удивительный, на мой взгляд, 
вопрос я часто слышал во время поезд‑
ки в Воронеж. От случайных собеседни‑
ков в гостинице. От персонала ПВР — 
им не нравится, что беженцы посели‑
лись во временных пунктах как будто 
навсегда и все время чего‑то хотят. При‑
том что у многих в Донбассе сохрани‑
лись дома и квартиры.

Лариса Фердинандовна, пожилая 
женщина из Мариуполя, с прошлого ле‑
та живет с дочкой и взрослым внуком 
в спортивно‑культурном центре «Сог‑
диана». Условия по меркам ПВР хоро‑
шие. Комната с собственным санузлом, 
тремя кроватями и шкафом, где хитро‑
умно размещено все имущество трех 
взрослых людей. А еще у Ларисы Фер‑
динандовны большая квартира в Ма‑
риуполе. Взрывной волной там выбило 
окна и двери, разворотило стены. Лари‑

са Фердинандовна получила перелом 
шейки бедра. Через месяц дочь сумела 
перевезти ее в Воронеж. Ей установили 
протез тазобедренного сустава, а в квар‑
тире вставили окна и застеклили бал‑
кон. А внутри — ни стен, ни дверей. 

Еще один ПВР — гостиница в тор‑
говом комплексе, предназначавшая‑
ся для студентов. По коридорам бегают 
дети — вот им повезло, есть с кем по‑
играть. Проходят мамы в халатах. Туа‑
леты и душ тут общие. На кухне — рас‑
писание: по 45 минут на завтрак, обед 
и ужин. Но на этаже 60 человек, а мест 
на кухне 20. Так что каждой смене надо 
уложиться в 15 минут.

Гостиницам, летним лагерям, сана‑
ториям, превращенным в ПВР, бюджет 
компенсирует только расходы на про‑
живание и питание беженцев. Осталь‑
ное — за свой счет. Два на весь этаж хо‑
лодильника, в которых тесно стоят кон‑
тейнеры с номерами комнат, купил 
Русфонд. Стиральные машины тоже. 
Чего этим беженцам не хватает? Много 
чего. Например, компьютеров — как без 
них учиться?

А еще я слышал, что беженцы склоч‑
ные и не особо адекватные. В одном ПВР 
я застал скандал — с криками, руганью 
и составлением протокола. Зачинщика‑
ми назвали недавно приехавшую семью 
с шестью детьми. Кто они и откуда, ни‑
кто не знал. Но «неадекватная мама» мне 
рассказала. Снаряд разорвался рядом 

с их домом в селе Коммунаровка. Повез‑
ло, что все сумели выбраться, но дома 
больше нет. И компенсации нет, потому 
что документы на дом были неправиль‑
но оформлены. Трудно при этом остать‑
ся спокойным и безупречно вежливым. 
А в ПВР, видя такие случаи, ужесточают 
порядки. Например, запрещают после 
23:00 выходить на улицу.

Объективно это нелегкая жизнь. 
И для меня странность скорее в том, что 
многие, наоборот, довольны — по край‑
ней мере на словах. Например, Аня Усти‑
мова. У нее трое детей, поэтому номер 
в Клиническом санатории имени Горь‑
кого достался с санузлом и даже с ма‑
леньким холодильником. А еще муж 
соорудил этажерку для вещей, которые 
не влезли в шкаф. Их дома в Мариупо‑
ле больше нет. Но родители сейчас по‑
ехали в Мариуполь хоронить Анину ба‑
бушку: та умерла во время обстрелов, 
и ее «прикопали» в огороде. Аня тоже 
хочет обратно — но ведь не прямо сей‑
час, в разрушенный город. Непонятно, 
что делать. Ждать возвращения? Пере‑
ехать? Жить в подвешенном состоянии 
тяжело. Наверное, наша программа «По‑
мощь  беженцам» еще долго будет нужна.

Алексей Каменский,
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/1043

У полуторагодовалого Миши из чу-
вашской деревни Новое Изамбае-
во болезнь Гиршпрунга и синдром 
короткой кишки. Это по названию. 
А по сути у него из всего кишечника 
работает только 80 см. Мишу почти 
круглые сутки приходится кормить 
парентерально, то есть через встав-
ленный в вену катетер. Чтобы про-
сто прогуляться с мамой по коридо-
ру больницы, где он сейчас лежит, 
приходится везти за собой стойку 
с трубками и питательной смесью. 
Впереди долгое лечение и опера-
ции. А прямо сейчас, чтобы до-
ждаться, пока за финансирование 
возьмется Минздрав, необходимы 
лекарства, расходники и ингреди-
енты для парентерального питания. 
Иначе Мише не продержаться.

Мама Венера занимается готовкой, 
а Миша лежит на коврике в окружении 
двух старших братьев, Матвея и Макара. 
Первому шесть, второму четыре,  играть 
с младшим пока не очень получается. 
Но они уже могут позаботиться о его ду‑
шевном равновесии: стоит Мише запла‑
кать, как один из старших быстро вруча‑
ет ему что‑то крайне интересное — на‑
пример, мягкую игрушку или машинку.

— Они у меня молодцы. Когда я 
их прошу подежурить по младшему, 
они и между собой играют, и его не за‑
бывают. И никогда никакой рев ности, 
хотя после рождения Миши у меня 
на них времени остается совсем ма‑
ло,— говорит Венера.

Но так происходит в сравнитель‑
но легкие моменты Мишиной жиз‑
ни. Таких моментов, к сожалению, по‑
ка не много. Все началось в ночь после 
родов. Венера Мишу уже покормила, 
но он что‑то не засыпал, а животик вздул‑
ся. Потом началась рвота, и Мишу пере‑
вели из роддома города Канаша, ближай‑
шего к Новому Изамбаеву, в реанимацию 
республиканской больницы в Чебок‑
сарах. Что случилось, Венере в роддоме 
не объяснили. Она позвонила в больни‑
цу:  «Справок по телефону не даем».

Что делать? Папа Александр, води‑
тель, был в рейсе. Венера, когда смог‑
ла вставать, сама поехала в Чебокса‑
ры, добралась до главврача — и услы‑
шала только, что у Миши «состояние 
тяжелое, стабильное». И что визиты 
запрещены.

Я не буду долго рассказывать о ее мы‑
тарствах. Боюсь, что большинство 
из вас сами все это испытали: дозвани‑
ваешься в больницу, куда только что 
попал кто‑то из близких, соображаешь 
лихорадочно, что делать, чем помочь. 
Лекарства? Приехать подежурить? А те‑
бе сообщают температуру на момент 
утреннего обхода, потому что «другой 
информацией не располагаем».

Мишина болезнь раскрывалась пе‑
ред его родителями постепенно. В отде‑
лении патологии новорожденных, ку‑
да ребенка перевели из реанимации, 
им сообщили, что у него тотальная фор‑
ма болезни Гиршпрунга — то есть тол‑
стая кишка вообще не работает, по всей 
ее длине отсутствует перистальтика.

— Сказали, пусть маленько подрас‑
тет, тогда будем исправлять. А пока 
ее как бы выключили. Вывели наружу 
две стомы, из толстой кишки и из тон‑
кой,— объясняет Венера.

Мишу выписали, несколько меся‑
цев он провел дома, но теперь пробле‑
ма возникла с тонкой кишкой: из‑за 
острой инфекции и образования спа‑
ек большую ее часть Мише пришлось 
удалить. Оставалось 60 см (за год киш‑
ка подросла, сейчас ее длина — 80 см).

Опять Мишу выписали, и опять нена‑
долго. И без плана лечения. Венеру увери‑
ли, что «длину кишки оставили достаточ‑
ную». Миша ел как все дети, развивался, 
рос, начал понемножку разговаривать — 
особенно с братьями. Но в декабре прош‑

лого года почти перестал есть. Да и Вене‑
ра видела, что с ребенком происходит 
что‑то не то. Врачи в Чувашии посовето‑
вали ей обратиться к московским специ‑
алистам, и Мишу положили в детскую 
больницу в Москве. Прежде всего на‑
до было наладить парентеральное пита‑
ние — ребенку просто не хватало еды, 
 которую он получал через рот.

— Мишка любопытный, все ему хо‑
чется схватить и попробовать на вкус. 
Но очень слабенький, не может сам 
сесть, с трудом встает на четвереньки. 
Видно, что хочется ему ходить, но боит‑
ся,— говорит Венера.

После того как Мише наладили си‑
стему парентерального питания, он за‑
метно окреп. А Венера, которая сначала 
боялась, уже сама подсоединяет систе‑
му питания к катетеру. В дальнейшем, 
рассказали ей врачи, возможны опера‑
ции по постепенной реконструкции 
кишечника. Но самая главная задача 
на ближайшее время — закрепить до‑
стигнутые успехи. Парентеральные 
смеси и все, что с ними связано, очень 
дороги. Через несколько месяцев, по‑
сле привычной волокиты государство 
возьмет на себя их оплату. Но ведь Ми‑
шу надо хорошо кормить прямо сейчас.

Алексей Каменский, Чувашия

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М И Ш И  К А Р М А Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 6 1  0 4 2  Р У Б .

Хирург Российской детской клинической больницы Юлия Аверьянова (Москва): 
«У Миши врожденная патология развития кишечника — болезнь Гиршпрунга, малыш перенес не-
сколько операций. Теперь у него сформировался синдром короткой кишки. Мы наладили систему па-
рентерального питания, и состояние Миши стабилизировалось, он начал прибавлять в весе. С учетом 
возраста и варианта синдрома ребенку нужно длительное лечение в домашних условиях. Для этого 
ему по жизненным показаниям требуется парентеральное питание, лекарственные препараты и рас-
ходные материалы. Только так Миша сможет получать необходимые для роста и развития вещества».

Стоимость внутривенного питания, лекарств и расходных материалов на полгода 1 795 042 руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 1 млн руб. Телезрители ГТРК «Чувашия» 
соберут 34 тыс. руб. Не хватает 761 042 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Мишу Карманова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Миши — Венеры Владимировны Кармановой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Миша очень слабенький, 
не может сесть, с трудом 
встает на четвереньки, 
кормят его внутривенно 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

«Иного» нет
Сахарный диабет требует 
изменений законодательства

5 мая в „Ъ“ и на rusfond.ru мы писали о стран-
ностях нормативно-правовой базы, касающей-
ся инвалидности при сахарном диабете. Про-
должаем разбираться, какие законы, имеющие 
отношение к диабету, нужно скорректировать, 
чтобы облегчить жизнь пациентов, в том числе 
детей с сахарным диабетом 1-го типа (СД 1).

Родителям детей с диабетом было бы куда легче, 
если бы государство бесплатно обеспечивало паци‑
ентов системами непрерывного мониторинга глю‑
козы (НМГ). С НМГ проще контролировать гипо‑
гликемию, эти приборы помогают существенно 
компенсировать заболевание, избавляют от необхо‑
димости постоянно колоть детям пальцы. 

Несмотря на то что прибор входит в клинические 
рекомендации и стандарты лечения детей с СД 1, си‑
стем НМГ нет в специальном перечне, утвержден‑
ном распоряжением правительства РФ от 31 декабря 
2018 года №3053‑р. Еще год назад отсутствие прибо‑
ра в перечне было частой причиной отказов в вы‑
даче НМГ со стороны региональных минздравов. 
Сейчас во многих субъектах РФ нашли выход из си‑
туации (мы писали об этом в материале «Не выдаю‑
щие», см. „Ъ“ от 3 марта), однако перечень все‑таки 
нуждается в изменениях.

— В 2022 году мы подали в Министерство здраво‑
охранения РФ заявки на внесение систем НМГ в пере‑
чень,— рассказывает Юлия Панкова, федеральный 
куратор Всероссийской организации родителей де‑
тей‑инвалидов (ВОРДИ) по направлению «Здравоох‑
ранение».— Но предложения наши были отклонены.

Формулировка отказа звучит так: «Не включать, 
так как включение в перечень медицинских изде‑
лий… приведет к дополнительным расходам бюд‑
жетов бюджетной системы Российской Федерации». 
Аналогичные заявки от ВОРДИ и других пациент‑
ских организаций, поданные в 2023 году, пока на‑
ходятся на рассмотрении комиссии Минздрава 
по формированию перечней.

По словам Юлии Панковой, в законодательстве, 
касающемся СД, встречаются явные противоречия, 
которые нужно устранить.

— В стандарты лечения невозможно внести меди‑
цинское изделие,— объясняет она.— Системы НМГ 
внесены сюда как медицинская услуга, что позволя‑
ет минздравам толковать их назначение двояко.

Почему так произошло? Стандарты разрабатыва‑
ются в соответствии с утвержденными клинически‑
ми рекомендациями. Туда включаются несколько 
пунктов: медицинские услуги, зарегистрированные 
лекарственные препараты, медицинские изделия, 
которые имплантируются в организм, компонен‑
ты крови, лечебное питание. Еще есть пункт, назва‑
ние которого звучит как «иное, исходя из особенно‑
стей заболевания (состояния)». Так вот, в стандарте 
лечения детей с СД 1 пункта «иное» нет, а туда как раз 
и можно было бы добавить НМГ.

При этом в соответствии с 14‑м пунктом 37‑й ста‑
тьи Федерального закона от 21 ноября 2011 года 
№323‑ФЗ «Об основах охраны здоровья граждан в РФ» 
внести пункт «медицинское изделие» в стандарт не‑
возможно. А это, в свою очередь, противоречит по‑
ложению Федерального закона от 17 июля 1999 года 
№178‑ФЗ «О государственной социальной помощи» 
(п. 1, ст. 6.2). В нем речь идет о том, что в набор со‑
циальных услуг для определенных категорий граж‑
дан, к которым относятся дети‑инвалиды с СД 1, вхо‑
дят медицинские изделия в соответствии со стандар‑
тами медицинской помощи.

Кроме того, в стандарте лечения система НМГ ука‑
зана как «услуга мониторирования глюкозы в кро‑
ви», а приборы, которые используются детьми с СД 1, 
измеряют сахар в межклеточной жидкости. Это тоже 
повод двояко толковать медицинские назначения 
и отказать пациенту в выдаче систем НМГ.

— Нужны изменения в приказе Минздрава РФ 
№804н от 13 октября 2017 года о номенклатуре ме‑
дицинских услуг, добавление туда соответствующе‑
го кода,— объясняет Юлия Панкова.

ВОРДИ уже сформулировала эти и другие предло‑
жения и будет обращаться с запросом о внесении из‑
менений в нормативно‑правовые акты в профиль‑
ные ведомства: Минздрав, Росздравнадзор, Госдуму. 
Иначе дети с СД 1 продолжат получать отказы.

весь сюжет
rusfond.ru/issues/1042

5 мая на rusfond.ru, в „Ъ“ 
и в эфире программы  
«Вести-Москва» мы рас-
сказали историю шести-
летней Ангелины Градовой 
из Подмосковья («Телеско-
пический подарок», Инна  
Кравченко). У девочки ред-
кое генетическое заболе-
вание — несовершенный 

остеогенез, ломкие кости. Она прошла дли-
тельное лечение и ряд операций, оба бедра 
и левую голень укрепили «растущими» стерж-
нями. Но чтобы Ангелина могла нормально хо-
дить, необходимо прооперировать и правую 
голень. Оплатить операцию Градовы не в си-
лах. Рады сообщить: вся необходимая  сумма 
(1 880 780 руб.) собрана. Наталия, мама Анге-
лины, благодарит всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 5 мая 28 179 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести‑Москва», ГТРК 
«Орел», «Белгород», «Вологда», «Южный Урал», а так‑
же 137 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 19 детям на 25 451 383 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Ангелину Градову 
прооперируют в июне 

Наталья 
Волкова,
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 29126,72 (+4,54)
РТС 1064,56 (+12,11)
FTSE 100 7730,58 (–10,75)

DAX 15834,91 (–61,32)
DJIA* 33273,93 (–257,4)
NASDAQ Composite* 12326,36 (+4,04)

*На 20:32. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.05.23
Австралийский доллар 51,4118
Английский фунт 95,7512
Белорусский рубль 27,1045
Гонконгский доллар* 96,9895

Дирхам ОАЭ 20,6646
Доллар США 75,8846
Евро 82,8877
Индийская рупия** 92,8419

Казахский тенге** 17,0850
Канадский доллар 56,7361
Китайский юань 10,9119
СДР 102,2742

Сингапурский доллар 57,2412
Турецкая лира* 38,8534
Украинская гривна* 20,5459
Шведская крона* 73,9148

Швейцарский франк 84,8062
Японская иена** 56,5881
*За 10. **За 100. 

У бензина позеленели котировки
Подорожание топлива началось с роста биржевых цен

Биржевые цены на топливо, 
начавшие стремительно ра-
сти с конца апреля, превыси-
ли уровень, наблюдавшийся 
до начала боевых действий на 
Украине. Так, 11 мая бензины 
Аи-95 и Аи-92 преодолели мак-
симумы с октября 2021 года 
и февраля 2022 года, достиг-
нув 59,5 тыс. руб. и 52,3 тыс. 
руб. за 1 тонну соответствен-
но. Стоимость топлива растет 
на фоне снижения Минфином 
демпферных субсидий с июля, 
а также сезонного увеличения 
спроса. Это создает давление 
и на цены топлива на АЗС, по-
скольку чистая маржа рознич-
ной торговли, по оценкам экс-
пертов, уже снизилась до 1 руб. 
за 1 литр. 

Стоимость бензинов на бирже 
СПбМТСБ бьет новые рекорды уже 
несколько недель подряд. Так, цена 
на Аи-95 выросла 11 мая на 0,6%, до 
около 59,5 тыс. руб. за 1 тонну, что 
является максимумом с октября 
2021 года. Аи-92 дорожает не столь 
стремительно, его стоимость уве-
личилась на 0,05%, до 52,3 тыс. руб. 
за 1 тонну, что совпадает с уровнем 
начала февраля 2022 года. После 
начала боевых действий на Украи-
не в конце февраля прошлого года 
и последовавших за ними запад-
ных санкций объем предложения 
на топливном рынке значительно 
превосходил спрос, что создало дав-

ление на цены. Теперь оптовая стои-
мость бензина превысила показате-
ли до начала конфликта. 

Рост цен вызван несколькими 
факторами. Так, власти РФ готовят-
ся с июля снизить вдвое демпфер-
ные субсидии для НПЗ, что ожида-
емо должно привести к ухудшению 
рентабельности нефтепереработки, 
которое нефтекомпании будут пы-
таться смягчить, постепенно — и за-
ранее — повышая оптовые цены. 
«Маржа нефтепереработчиков се-
годня — это 8 тыс. руб. на 1 тонну, 
раньше была меньше 2 тыс. Если 
посмотреть, откуда берется эта мар-
жа,— за счет демпфера, по сути, мы 

эту маржу нефтепереработчиков из 
бюджета платим»,— в конце апре-
ля сетовал глава Минфина Антон 
Силуанов. Предпосылки к столь 
резкому снижению субсидий по 
демпферу возникли из-за того, что 
российский бюджет недополучил 
нефтегазовые доходы из-за увеличе-
ния дисконтов Urals к Brent и обще-
го снижения цен на нефть в мире. 
О том, что снижение субсидий мо-
жет привести к росту стоимости 
топ лива, „Ъ“ сообщал 2 мая.

Триггером для роста цен также яв-
ляется сезонный фактор. Весной про-
водятся ремонты на НПЗ, одновре-
менно с этим и увеличивается спрос 

на топливо. Так, по словам источни-
ков „Ъ“, за первые три дня мая пер-
вичная переработка нефти снизи-
лась примерно на 4% (относительно 
среднего уровня апреля), до около 
735 тыс. тонн в сутки. Кроме того, по 
словам источников „Ъ“, в течение 
последних лет наметилась тенден-
ция к увеличению спроса на Аи-95 
по сравнению с Аи-92, а нынешний 
уровень производства и биржевых 
продаж Аи-95 полностью не  отвечает 
 потребностям рынка.

В Минэнерго не согласны с этим. 
По данным министерства, в мае от-
грузки бензина на внутренний ры-
нок выросли на 6,5% в годовом вы-

ражении, в том числе по Аи-95 — на 
8%. Объем среднесуточных бирже-
вых продаж в мае относительно по-
следней недели апреля по Аи-95 вы-
рос на 13,8%, по Аи-92 — на 16,7%. 
Также компании скопили к ремон-
там 1,9 млн тонн запасов бензинов, 
что «является достаточным для этого 
сезона». «Изменения биржевых цен 
существенно не повлияют на стои-
мость бензина в рознице»,— счита-
ют в министерстве. 

Подорожание топлива в опте 
должно заставить операторов АЗС 
во избежание падения маржи на-
чать увеличивать его стоимость на 
заправках, но власти стараются сле-
дить, чтобы этот рост не превышал 
инфляцию. По данным «Петромар-
кета», чистая маржа торговли  Аи-95 
и Аи-92 сейчас составляет лишь 
1,1 руб. и 1,3 руб. за 1 литр.

На динамику оптовых цен на 
бензин сейчас оказывают влияние 
внутренние факторы, в том числе 
высокий сезонный спрос и срав-
нительно низкое предложение на 
внутреннем рынке, подтвержда-
ет Сергей Кондратьев из Института 
энергетики и финансов. Он отмеча-
ет, что, по данным Росстата, в мар-
те — начале апреля производство 
бензина на российских НПЗ нахо-
дилось на исторических максиму-
мах, превышая уровни 2021 года 
на 8–9%, а сейчас это превышение 
 составляет 2%.

Дмитрий Козлов
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Несмотря на то что российское регули-
рование интернета в последние годы 
идет собственным путем, отличаю-
щимся от западных подходов, появи-
лись признаки и обратной тенденции. 
В зарубежных СМИ появилась инфор-
мация сразу о двух европейских ини-
циативах, которые во многом похо-
жи на решения российских властей. 
Так, правительство Великобритании 
разработало законопроект, регулиру-
ющий безопасность граждан в интер-
нете и требующий от мессенджеров 
и соцсетей исполнить локальные тре-
бования по применению технологий 
для борьбы с терроризмом и насили-
ем над детьми. За неисполнение про-
ект вводит штрафы: 10% от мирового 
 оборота по конкретным услугам.

Иностранные мессенджеры, в том 
числе WhatsApp, выступили про-
тив инициативы, так как она мо-
жет нарушить конфиденциальность 

пользователей из-за доступа госу-
дарства к технологии сквозного шиф-
рования, пишет The Guardian. Бри-
танский проект похож на требования 
властей РФ, закрепленные в «зако-
не Яровой», который начал дейст-
вовать с 2018 года и привел к двух-
летней формальной блокировке 
(впрочем, не слишком эффективной) 
мессенджера Telegram. Созвучность 
мер в текущей ситуации конфронта-
ции стран удивляет. Но еще более не-
ожиданной выглядит инициатива 
Евросоюза, которая почти дублирует 
закон «о приземлении» зарубежных 
IT-компаний, принятый в РФ.

Европейское агентство по сетевой 
и информационной безопасности 
(ENISA) 11 мая сообщило, что готовит 
требования по защите конфиденци-
альной информации в ЕС, затраги-
вающие работу компаний в зарубеж-
ных облачных сервисах (Amazon, 
Microsoft и т. д.). Они предполагают 
либо отделение дочернего предпри-
ятия от головной структуры в США, 
либо создание СП с европейскими 
сервисами, пишет Bloomberg. Име-
ется в виду та самая локализация дан-
ных пользователей, за которую долго 
боролись в России.

Можно лишь гадать, учитывали 
ли европейские регуляторы россий-
ский опыт, тем более что можно при-
вести в пример куда более продвину-
тое в плане жесткости требований к IT 
государство — Китай. Юристы при-
знают, что сам тренд вмешательства 
государства в цифровую среду наблю-
дается во всем мире и проекты Евро-
пы и РФ имеют много общего. Но есть 
и разница. Если в России давление на 
иностранные компании носило в пер-
вую очередь политический характер 
(несмотря на формальную апелляцию 
к безопасности и налогам), то в случае 
с ЕС введение штрафов и «локализа-
ция» все же больше похожи на стрем-
ление пополнить бюджет.

От новых российских норм зару-
бежные компании, впрочем, постра-
дать не успели, как и адаптироваться 
к ним — конфликт на Украине при-
вел к уходу почти всех игроков из РФ. 
Так что ориентироваться в новом ре-
гулировании ЕС и Великобритании 
им придется с чистого листа.

Сразу две последние 
европейские ини
циативы по регули
рованию IT выглядят  
во многом похожими 
на считавшиеся  
весьма одиозными 
решения российских 
властей

Российские сим-карты стали ближе на «Микрон»
Завод займется выпуском чипов

Зеленоградский «Микрон» займет-
ся производством чипов для отече-
ственных сим-карт, программное 
обеспечение для которых уже тести-
руют операторы связи. Массовый вы-
пуск, по данным „Ъ“, может начаться 
в 2024 году. Сейчас, по оценке экспер-
тов, годовая потребность российских 
операторов в сим-картах составляет 
70–100 млн штук, а мощностей «Микро-
на» в лучшем случае хватит на 20 млн. 
Российский чип для сим-карт нужен 
для внедрения на сетях  связи отече-
ственной криптографии: это долж-
но исключить риски остановки ока-
зания услуг связи и зависимости 
от  иностранных технологий.

Источники „Ъ“ на рынке рассказали, что 
5 мая в аппарате замглавы Минцифры Анд-
рея Заренина прошло совещание, посвящен-
ное перспективам производства сим-карт 
с российской криптографией, а также вне-
дрению технологии на сетях операторов 
связи. Присутствовали представители МТС, 
Института точной механики и вычислитель-

ной техники им. С. А. Лебедева (ИТМиВТ), 
ООО «Телесистемы Сервис» (ТСС, сейчас осу-
ществляют техподдержку базовых станций 
Nokia на сетях российских операторов свя-
зи) и т. д. В Минцифры, ИТМиВТ и МТС не 
ответили на запросы, в ТСС отказались от 
 комментариев.

Работа по созданию и внедрению на се-
тях операторов связи сим-карт с россий-
ской криптографией началась еще в 2013 
году. Разработал решение ИТМиВТ: инсти-
тут в 2019 году создал программно-аппарат-
ный модуль, обеспечивающий защиту хра-
нящихся в нем криптографических ключей, 
а также разработал сим-карту, писал РБК. Тог-
да предполагалось, что сами сим-карты бу-
дут работать на чипах Samsung. В 2021 году 
РБК сообщал, что карты с российской крип-
тографией тестировал «Воентелеком».

По словам одного из собеседников „Ъ“, 
министерство хочет «ускорить внедрение» 
российских сим-карт, чтобы исключить ри-
ски проблем со связью на фоне зависимо-
сти от иностранных продуктов и развить 
собственное производство: «Есть понима-

ние, куда двигаться, достигнута договорен-
ность начать формирование „дорожной 
карты“ для определения сроков». Чипы 
для сим-карт будет выпускать зеленоград-
ский «Микрон», уточняет другой источник 
„Ъ“, серийное производство может начать-
ся в 2024 году.

• До 2022 года российские операторы свя-
зи закупали сим-карты у крупных мировых 
 вендоров, в том числе у европейских Gemalto, 
Giesecke & Devrient и др. После введения санк-
ций операторы стали получать китайские 
карты, которые в три-четыре раза дороже 
европейских (см. „Ъ“ от 20 июня 2022 года).
Техническая возможность и компетен-

ции для освоения в серийном производст-
ве чипов для сим-карт на «Микроне» есть, 
подтвердили „Ъ“ в компании: «Специали-
зированный чип для сим-карт на базе од-
ной из платформ под серийное производ-
ство уже разрабатывается, а ПО тестируют 
операторы. Чип будет выпускаться на топо-
логических нормах 180 нм и 90 нм». В то же 
время собеседник „Ъ“, близкий к правитель-
ству, уточнил, что годовая потребность рос-

сийских операторов составляет 70–100 млн 
сим-карт, «„Микрон“ даже при полной за-
грузке сможет выпускать не больше 20 млн».

Сами операторы связи к проекту пока от-
носятся настороженно. «Для внедрения но-
вых решений на сетях связи, обслужива-
ющих десятки миллионов пользователей, 
необходимо тщательно протестировать не 
только работоспособность, но и корректное 
взаимодействие сим-карт с окружающей се-
тевой архитектурой»,— подчеркивают в «Ме-
гаФоне». При принятии каких-либо реше-
ний по данной теме «важно понимать, как 
это будет работать на действующей сети свя-
зи, а пока такого понимания нет», добавляют 
в «Вымпелкоме». Идея с российской крипто-
графией «нереализуема в ближайшие не-
сколько лет, так как для ее корректной ра-
боты необходимо не только произвести 
сим-карты, но и модернизировать оборудо-
вание операторов», уточняет источник „Ъ“ 
в одной из компаний: «При этом иностран-
ные вендоры ушли, а российские аналоги 
появятся не скоро».

Никита Королев

«Атом» ждет своего часа
Сборка электромобиля начнется в середине 2025 года

Серийная сборка российского 
электромобиля «Атом» старту-
ет в середине 2025 года — тог-
да же он поступит в массовую 
продажу. Автомобиль  получил 
единый внешний вид и раз-
мерность для всех версий, 
что, по оценкам аналитиков, 
поможет сократить  расходы 
при производстве. Но площад-
ка для производства в РФ еще 
не определена — рассматрива-
ется в том числе бывший за-
вод Ford в Набережных Чел-
нах, при этом компания уже 
обдумывает запуск  сборки 
и в других странах, в том 
 числе в  Китае.

АО «Кама» (проект Сергея Когоги-
на и Рубена Варданяна) 11 мая пред-
ставило первый функциональный 
образец российского электромоби-
ля «Атом». До конца года компания 
намерена провести испытания ба-
тареи, созданной совместно с «Рэ-
нера» (входит в «Росатом»), а также 
других систем — подвески, руле-
вой системы, шасси. Сборка пер-
вого электромобиля в РФ намече-
на на конец 2024 года, а к середине 

2025 года компания намерена пе-
рейти к серийному выпуску и запу-
стить массовые продажи, рассказал 
гендиректор АО «Кама» Игорь По-
варазднюк. «В скором времени мы 
планируем объявить площадку, на 
которой будет вестись производство 
в РФ»,— пояснил он „Ъ“. 

В компании рассматривают не-
сколько заводов. «Завод в Набереж-
ных Челнах (бывшая площадка 
Ford.— „Ъ“) действительно находит-
ся с самого начала в периметре на-
шего анализа. Но за последние пол-
года количество анализируемых 
площадок выросло по известным 
причинам»,— добавил он. Собесед-
ники „Ъ“ на рынке при этом не ви-
дят других невостребованных пло-
щадок иностранных концернов. 
Один из них слышал, что ранее ком-
пания интересовалась бывшим 
заводом Toyota, который отошел 
к НАМИ, а затем был переведен под 
управление «Алмаз-Антея».

Автомобиль «Атом» получит зад-
ний привод, а по габаритам будет 
сопоставим с автомобилями класса 
A/B, по комфорту — C/D. Как уточнил 
исполнительный директор компа-

нии Харальд Грюбель, с точки зре-
ния безопасности «мы собираемся 
достичь четырех звезд China NCAP».

«Атом» позиционируется как ав-
томобиль массового сегмента. По 
словам Игоря Поваразднюка, по 
меркам такси это автомобиль сег-
мента между «Комфорт» и «Ком-
форт+». Для каршеринга, продолжа-
ет он, «это не так дорого в минуту, 
как Tesla — условно около 50 руб., 
но не так дешево, как VW Polo — 
8–9 руб. в минуту». Версии для сер-
висов мобильности, доставки и лич-
ного пользования будут отличаться 
разными решениями в интерьере — 
например, числом посадочных мест, 
пространством для багажа и про-
чим, говорит господин Поваразд-
нюк. При этом в каршеринге собст-
венное ПО «Атома» может позволять 
персонализировать автомобиль. По 
стоимости владения, по словам гла-
вы бренда, «Атом» сможет выйти на 
паритет с имеющимся парком кар-
шерингов. «И в то же время сверху 
мы даем функции, которые созда-
ют пользовательский опыт сущест-
венно лучше их текущего парка»,— 
 добавляет он. 

Компания показала собствен-
ную операционную систему Atom-
verse на базе Kaspersky OS. Ее пред-
полагается предлагать и другим 
игрокам авторынка, в том числе за 
пределами РФ. «Уже сейчас мы с ря-
дом автопроизводителей ведем ди-
алог о том, чтобы начать адаптацию 
наших софтверных продуктов. Эта 
работа начата, но, думаю, что рост 
интереса произойдет, когда на ры-
нок выйдет продукт»,— говорит 
Игорь Поваразднюк.

Помимо российского рынка, 
электромобиль «Атом» предпола-
гается поставлять на экспорт, в том 
числе на рынки Китая и Юго-Вос-
точной Азии. Сейчас у «Атома» есть 
инженерное подразделение в Ки-
тае, а также будущие поставщики 
из этой страны, а также Турции 
и Индии. Кроме того, рассматрива-
ется и организация выпуска в дру-
гих странах, уточнил господин По-
варазднюк: «Мы стартуем в России, 
а дальше мы рассматриваем не толь-
ко экспорт автомобилей, но и на 
больших рынках — вроде китай-
ского — вхождение туда как авто-
производителя».

Напомним, структуры «Росато-
ма» — «Рэнера» и «Русатом РДС» — 
проводили тендеры на разработку 
силовых систем для электромобиля 
«Атом» (см. „Ъ“ от 26 апреля). «Рэне-
ра» строит гигафабрику по выпуску 
батарей в Калининграде, запуск за-
планирован в конце 2025 года.

Сергей Удалов из «Автостата» отме-
чает, что обсуждать сборку в других 
странах на нынешнем этапе рано, 
тем более в условиях такого высо-
коконкурентного рынка, как Китай. 
При этом он отмечает экономиче-
скую эффективность от унификации 
кузова автомобиля для разных вер-
сий. Господин Удалов напоминает, 
что по такому пути идут небольшие 
грузопассажирские автомобили, та-
кие как Lada Largus, VW Caddy, Peu-
geot Partner: «Правда, в России среди 
них были традиционно популярнее 
грузовые версии, за исключением 
Largus, который выигрывал за счет 
локализации и цены». Дмитрий Ба-
банский из SBS Consulting соглаша-
ется, что единый кузов позволит 
упростить организацию и улучшить 
экономику производства.

Ольга Никитина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Потребление стали в России 
в первом квартале упало на 3% 
в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года, го-
ворится в обзоре «Северста-
ли». Наибольшее падение по-
требления наблюдается в ма-
шиностроении, по которому 
бьет уход иностранных произ-
водителей автомобилей. Так-
же существенно снизил закуп-
ки труб «Газпром» на фоне паде-
ния экспорта газа. Кроме вну-
треннего рынка, снижение на-
блюдается как в производст-
ве стали, так и в экспорте. Од-
нако аналитики ожидают па-
дения потребления в однознач-
ных цифрах.

Потребление стали в России по 
итогам первого квартала упало на 
3% год к году, до 11,15 млн тонн, но 
продемонстрировало прирост на 6% 
к четвертому кварталу 2022 года, го-
ворится в обзоре «Северстали».

Основными потребителями ста-
ли в России являются строительство, 
машиностроение и ТЭК. Наиболь-
шее падение потребления наблюда-
ется в машиностроении — на 11%, 
до 1,1 млн тонн. Причинами сни-
жения являются уход иностранных 
компаний с рынка РФ, прежде все-

го автопроизводителей, и проблемы 
с обеспечением комплектующими.

В ТЭКе снижение составило 9% 
к аналогичному периоду прошло-
го года из-за снижения потребности 
в трубах большого диаметра (ТБД) 
нефтегазового сектора. «Отсутствие 
определенности в дальнейшем раз-
витии газотранспортной системы 
и снижение добычи углеводородов 
не позволяют дать однозначный про-
гноз по потреблению в этом сегмен-
те»,— отмечается в обзоре металлур-
гической компании. Основным по-
требителем ТБД традиционно явля-
ется «Газпром», который из-за кон-
фликта на Украине потерял более 
70% своего основного экспортного 
рынка в Европе. Хотя у компании 
есть планы по строительству газо-
проводов в Китай, контракты на по-
ставку газа пока не подписаны.

Просадка потребления в строи-
тельном сегменте составила 1%, до 
8,75 млн тонн, из-за замедления тем-
пов массового жилого строительст-
ва и стагнации в нежилом строитель-
стве. Однако при этом продолжается 
плановая реализация инфраструк-
турных проектов, торговые и труб-
ные предприятия активно пополня-
ют складские запасы в ожидании ро-
ста сезонного спроса. «В настоящий 

момент мы отмечаем негативные 
тенденции в массовом жилом стро-
ительстве: доля непроданного жилья 
в объемах стройки достигла истори-
ческого максимума за последние не-
сколько лет параллельно с сокраще-
нием объема выданных кредитов»,— 
комментирует директор по марке-
тингу «Северстали» Дмитрий Макси-
мов. По его словам, основными драй-
верами металлопотребления в стро-
ительной отрасли остаются государ-
ственная поддержка инфраструктур-
ных проектов, стабильный интерес 
к складской недвижимости и спрос 
на индивидуальное жилое строитель-
ство. В компании также ожидают вос-
становления в сегменте машиностро-
ения на фоне развития легкового ав-
топрома, спроса на грузовые автомо-
били в связи с реализацией инфра-
структурных проектов, а также расту-
щей потребности в вагонах.

В первом квартале 2023 года на 
российском рынке металлопроката, 
в частности, металлоконструкций, 
продолжалось снижение, подтвер-
дил «Ъ» представитель Evraz. «Но на 
фоне начала строительного сезона 
рынок оживает, и на горизонте пяти 
месяцев мы уже видим рост к анало-
гичному периоду прошлого года. Ко-
личество активных проектов в сег-

менте промышленного строительст-
ва сейчас на высоком уровне»,— рас-
сказали в компании. В других круп-
ных металлургических компаниях 
не предоставили комментариев.

По данным Росстата, производ-
ство проката в январе—марте со-
ставило 15,7 млн тонн, снизившись 
на 3,5% к первому кварталу 2022 
года. Международные перевозки 
черных металлов упали в январе—
апреле на 12,4%, до 10,3 млн тонн, 
в том числе через порты — на 20,9%, 
до 6,5 млн тонн, приводил данные 
ОАО РЖД «Интерфакс». При этом 
внутренние перевозки черных ме-
таллов составили 18,5 млн тонн, что 
на 4,8% выше показателя января—
апреля прошлого года.

Всемирная ассоциация стали 
(World Steel Association) прогнозиру-
ет падение потребления в России по 
итогам года на 5%, до 39,6 млн тонн 
против 41,7 млн тонн в 2022 году. 
В 2023 году ожидается незначитель-
ное снижение внутреннего спроса 
на сталь, говорится в обзоре SberCIB 
«Стратегия 2023. Меньше неизвест-
ных». Однако уже в 2024 году аналити-
ки прогнозируют рост потребления 
на фоне масштабных инфраструктур-
ных и энергетических проектов.

Евгений Зайнуллин

Сталь сжимается под давлением
Потребление металла упало в машиностроении и ТЭКе

В апреле приток средств в роз-
ничные паевые инвестици-
онные фонды (ПИФы) усилил-
ся. Пайщики вложили в них 
5,4 млрд руб., показав лучший 
результат за шесть месяцев. При 
этом частные инвесторы фик-
сировали прибыль в рисковых 
фондах акций, опасаясь разво-
рота на рынке после роста в на-
чале весны. Выросли вложе-
ния в фонды денежного рын-
ка, которые рассматриваются 
как «тихая гавань» для размеще-
ния временно свободной лик-
видности.

Интерес частных лиц к рынку 
коллективных инвестиций заметно 
вырос. По данным Investfunds, чи-
стый приток средств в розничные 
ПИФы в апреле достиг 5,4 млрд руб., 
это рекордный результат с сентября 
2022 года, он на 0,6 млрд руб. превы-
шает показатель предшествующего 
месяца. В отличие от прошлого ме-
сяца основной приток средств (бо-
лее 4,8 млрд руб.) пришелся на бир-
жевые фонды. Это в три раза больше, 
чем месяцем ранее, и лучший резуль-
тат с января 2022 года (7,4 млрд руб.).

Изменились и инвестиционные 
предпочтения частных инвесто-
ров. Впервые с начала года был за-
фиксирован чистый отток средств 
из фондов акций. По объему он был 
небольшой (164 млн руб.), однако 

в марте в эти фонды был зафиксиро-
ван чистый приток в размере 1 млрд 
руб. а в целом за первый квартал 
они привлекли почти 3 млрд руб. 
С минимумов рынка в октябре 2022 
года индекс Московской биржи вы-
рос более чем на 40%, причем толь-
ко в весенние месяцы он прибавил 
почти 17% и впервые с апреля 2022 

года закрепился выше уровня 2600 
пунктов. По словам директора де-
партамента управления активами 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Арте-
ма Майорова, инвесторы фиксиру-
ют прибыль, потому что она «жжет 
карманы».

При этом из фондов облигаций 
выведен минимальный за полго-
да объем средств — 0,76 млрд руб., 
в четыре раза меньше, чем в марте. 
«С середины апреля долговый ры-
нок показывает хорошую динамику, 
что могло привлечь инвесторов к об-
лигационным фондам»,— отмечает 

управляющий активами «БКС Мир 
инвестиций» Руслан Николенко.

После турбулентности 2022 года, 
а также принимая во внимание, 
что внешний фон может оказывать 
сильное влияние на фондовый ры-
нок, большая часть инвесторов вы-
бирают наиболее осторожные стра-
тегии, говорит руководитель отдела 
управления бумагами с фиксирован-
ной доходностью УК «Первая» Дмит-
рий Постоленко. К ним можно отне-
сти фонды смешанных инвестиций, 
чистый приток в которые хотя и со-
кратился по сравнению с мартом, 
однако составил почти 2,5 млрд руб. 
«Многим инвесторам психологиче-
ски комфортнее покупать смешан-
ные фонды, так как в них не 100% ак-
тивов инвестируется в акции»,— от-
мечает господин Майоров.

Самые консервативные инвесто-
ры уходили в фонды денежного рын-
ка. По данным Investfunds, за апрель 
чистый приток в них составил почти 
4 млрд руб., что на 1 млрд руб. выше 
показателя марта и лучший резуль-
тат в этом году. Такие фонды зара-
батывают в основном на операци-
ях обратного репо, а потому не под-
вержены рыночному риску. «Фон-
ды денежного рынка это своеобраз-
ные „тихие гавани“ для инвесторов, 
которые позволяют им занять выжи-
дательную позицию, однако они не 
приносят сопоставимого с акциями 

и облигациями дохода на длинных 
временных горизонтах»,— отмечает 
директор департамента управления 
активами УК «Альфа-Капитал» Вик-
тор Барк. Он допускает, что с течени-
ем времени позиции из таких фон-
дов начнут перекладывать в более 
рисковые типы активов.

Возвращение интереса к фон-
дам акций будет зависеть от того, на-
сколько быстро рынок сможет вос-
становиться после коррекции в нача-
ле мая. На межпраздничной неделе 
индекс Московской биржи опускал-
ся до 2500 пунктов, но затем вернул-
ся к уровню 2600 пунктов. «Мы ожи-
даем продолжения роста российско-
го фондового рынка — на фоне при-
тока новых денег после выплаты ди-
видендов и на фоне прихода новых 
инвесторов, которые не успели по-
участвовать в росте первого кварта-
ла. Тем более что дивидендная доход-
ность в этом году может составить 10–
11%»,— говорит господин Постолен-
ко. Что касается фондов облигаций, 
по мнению Виктора Барка, основной 
вопрос в том, когда ЦБ РФ возобно-
вит цикл снижения ставок, для чего 
нужны благоприятные данные по 
инфляции. Хотя инфляция опусти-
лась в апреле в годовом выражении 
до многолетнего минимума, на рын-
ке сохраняются опасения ее разгона 
и возврата ЦБ к подъему ставки.

Виталий Гайдаев

Банкиры негативно отнеслись 
к новым требованиям ЦБ пере-
давать информацию об исполь-
зовании VPN в Роскомнадзор по 
незащищенному каналу — элек-
тронной почте. Как отмечают 
специалисты по информацион-
ной безопасности, в этом слу-
чае велики риски утечки чув-
ствительных данных, что мо-
жет привести к массированным 
DDoS-атакам. По мнению экс-
пертов, подобные данные необ-
ходимо передавать через защи-
щенные каналы связи ЦБ.

Кредитные организации должны 
до 2 июня направить в Роскомнад-
зор информацию «об использова-
нии для автоматизации технологи-
ческих процессов VPN-протоколов», 
следует из письма ЦБ (с ним ознако-
мился „Ъ“), разосланного банкам 10 
мая. Это делается «для исключения 
рисков функционирования отрасле-
вых информационных систем», ука-
зано в документе. Передавать дан-
ные предлагается в формате Excel по 
электронной почте. Причем в ЦБ от-
правлять ответ не требуется, отмеча-
ется в письме.

В октябре прошлого года Мин-
цифры попросило банки и госкор-
порации отчитаться об использова-
нии VPN (см. „Ъ“ от 11 ноября 2022 
года). Там пояснили, что исследова-
ние нужно на случай, если такие сер-
висы перестанут работать в России. 
Эксперты связывали требования 
с планами блокировки VPN в стра-
не. В опрошенных „Ъ“ банках отка-
зались от комментариев.

Специалисты по информацион-
ной безопасности в банках увере-
ны, что передача подобных чувстви-
тельных данных по электронной по-
чте несет высокие риски. Если дан-
ные утекут, то у злоумышленников 
окажется информация об IP-адресах 
VPN-серверов допофисов банка, ко-
торые не так очевидны, как адреса 
главного офиса, в связи с чем возра-
стает риск DDoS-атак на них, пояс-
няет собеседник „Ъ“ из банка топ-
30. Если у отделения автоматизиро-
ванная банковская система (АБС) не 
своя, а центрального офиса и хаке-
ры начнут атаковать этот офис, он 
«ляжет», и клиенты этого допофиса 
останутся без банковских услуг, под-
черкивает он.

С использованием VPN работа-
ют, в частности, система передачи 
информации SWIFT, банкоматы, об-
менные пункты, добавляет источ-
ник „Ъ“ из другого крупного банка. 
Согласно нормативам, сервисы бан-
ков не могут «лежать» дольше опре-
деленного времени (обычно не бо-
лее нескольких часов), иначе это не-
гативно повлияет на оценку банка 
регулятором, напоминает управля-
ющий RTM Group Евгений Царев.

Для ЦБ такое отношение к без-
опасности передаваемых данных 
довольно редкий случай. В 2018 году 
ИБ-специалисты банков также воз-
мущались по поводу использования 
незащищенных каналов (электрон-
ной почты) для передачи логинов 
и паролей для доступа в личный ка-
бинет своей новой киберплатфор-
мы «Автоматизированная система 

обработки информации» (АСОИ, см. 
„Ъ“ от 2 августа 2018 года). По той же 
электронной почте банки направ-
ляли в ЦБ анкеты на подключение, 
где указывали, в частности, контак-
ты своих специалистов по ИБ и теле-
фоны. К Роскомнадзору, добавляют 
источники „Ъ“ из числа специали-
стов по кибербезопасности, в бан-
ковском сообществе в целом «доста-
точно скептическое отношение» — 
многие вспоминают, как ведомст-
во по ошибке блокировало целые 
сегменты интернета, использовав-
шиеся добросовестными компани-
ями. В самом ведомстве не стали от-
вечать на вопросы „Ъ“.

В то же время независимые спе-
циалисты считают, что в данном слу-
чае риски не слишком велики. Элек-
тронная почта, «безусловно, незащи-
щенный канал связи и риск утечки 
существует, но едва ли высокий», по-
лагает господин Царев. «Атакующие 
постоянно сканируют сети финан-
совых организаций, находят откры-
тые порты и сервисы,— поясняет 
владелец российского решения по 
защите от DDoS-атак Servicepipe Да-
ниил Бобрышев.— Если злоумыш-
ленники получат доступ к пересыла-
емым данным, это несколько упро-
стит их задачу по поиску ресурсов 
в сети жертвы, которые более уязви-
мы к DDoS-атаке».

В любом случае эксперты призы-
вают использовать для обмена дан-
ными безопасные каналы связи. 
«С ЦБ налажен обмен данными по за-
щищенным каналам, и было бы ло-
гично направлять информацию так-
же через ЦБ, который бы пересылал 
ее по своим защищенным каналам 
взаимодействия в Роскомнадзор»,— 
считает собеседник „Ъ“ из банка топ-
30. Директор по развитию бизнеса 
центра противодействия киберата-
кам Solar JSOC компании «РТК-Со-
лар» Алексей Павлов подтверждает, 
что более надежный вариант — со-
бирать подобные данные через спе-
циализированные системы взаимо-
действия, такие как АСОИ ФинЦЕРТ. 
В ЦБ отказались комментировать 
возможность такого способа переда-
чи данных. 

Юлия Пославская

Гавань любит тишину
Пайщики пережидают турбулентность в фондах денежного рынка

Шлите VPN почтой
Банкиры опасаются утечек 
чувствительной информации

Стало известно о продаже двух 
кэптивных лизинговых ком-
паний — немецкой «Дойче Ли-
зинг Восток» и французской 
«АЛД Автомотив». Их портфе-
ли, как и клиентская база, зна-
чительно размылись, и ком-
пании могли быть выкупле-
ны российскими инвесторами 
с дисконтом в 50%. По мнению 
экспертов, наибольший инте-
рес для инвесторов представля-
ют компетенции сотрудников 
этих организаций.

За последние две недели сразу 
две зарубежные финансовые груп-
пы объявили о завершении сделок 
по продаже дочерних лизинговых 
компаний в России, продолжив че-
реду смены владельцев в компаниях 
отрасли (см. „Ъ“ от 31 января).

Deutsche Leasing сообщила о вы-
купе «Дойче Лизинг Восток» менед-
жментом российской компании 
с привлечением финансового инве-
стора. Все расчеты по сделке были за-
вершены в первом квартале. Кто стал 
финансовым инвестором, стороны 
сделки не раскрывают. 

В конце апреля французская 
группа Societe Generale заверши-
ла продажу дочерней «АЛД Автомо-
тив». Эта информация подтвержда-
ется данными ЕГРЮЛ, согласно ко-

торым новым собственником ста-
ло АО ЦК, связанное со структурами 
Игоря Кима, одного из владельцев 
Экспобанка.

Участники сделок не ответили на 
запросы „Ъ“.

• «Дойче Лизинг Восток» специали-
зируется на лизинге аграрного 
и строительного оборудования, 
транспортных средств и техники 
для IT-индустрии. «АЛД Автомотив» 
занимается операционным лизин-
гом легковых автомобилей. По дан-
ным «Эксперт РА» за 2022 год, объем 
нового бизнеса «Дойче Лизинг Вос-
ток» составил 922 млн руб., это 
на 91% меньше, чем по итогам 2021 
года. «АЛД Автомотив» данные 
для рэнкинга не предоставляла.
Три собеседника „Ъ“ на рынке 

лизинга полагают, что инвестором 
в сделке по «Дойче Лизинг Восток» 
могли быть Альфа-банк либо связан-
ные с ним структуры. «Одна из ком-
паний „АБ-холдинга“ (материнская 
структура банка.— „Ъ“) поучаствова-
ла в выкупе этой компании как ми-
норитарный инвестор»,— говорит 
один из собеседников „Ъ“. Впрочем, 
в Альфа-банке участие в сделке отри-
цают, как и в «Альфа-Лизинге».

Возможное участие в сделке лиц, 
аффилированных с компаниями, 
находящимися под санкциями, вы-

зывает вопросы и у юристов. Прода-
вец зарегистрирован в ЕС, соответ-
ственно, будут иметь значение уро-
вень вовлеченности в данную сдел-
ку подсанкционного лица, а также 
осведомленность продавца об уча-
стии такого лица в сделке, поясня-
ет партнер коллегии адвокатов Pen 
& Paper Екатерина Токарева.

Большей проблемой может стать 
получение средств, вырученных от 
продажи активов. По словам управ-
ляющего партнера юридической 
компании Enterprise Legal Solutions 
Юрия Федюкина, «эти средства по-
ступят на спецсчета, и в какой пер-
спективе и на каких условиях они 
могут быть выведены, пока сказать 
довольно сложно»,— подчеркивает 
юрист (см. „Ъ“ от 24 марта).

Российское законодательство ни-
каких специальных обязательств 
при совершении подобных сделок 
не предполагает. «Впрочем, в самих 
сделках могут содержаться опреде-
ленные условия, связанные с финан-
сированием, выплатой дивидендов, 
перепродажей, если иностранные 
компании планируют в будущем 
вернуться в Россию»,— указывает го-
спожа Токарева.

Сделка по «Дойче Лизинг Восток», 
«вероятнее всего, стала портфель-
ной», полагают два участника рын-

ка, поясняя, что «покупатель прио-
брел ликвидный портфель с боль-
шим дисконтом». Впрочем, источ-
ник „Ъ“, знакомый с планами поку-
пателя, подчеркивает, что новые вла-
дельцы «Дойче Лизинг Восток» ви-
дят перспективы в лизинговом сег-
менте и «хотят использовать опыт 
и клиентскую базу команды, кото-
рая в компании сохранится». 

«АЛД Автомотив» «интересна 
именно с точки зрения развития 
бизнеса, потому что это самый круп-
ный игрок в операционном лизин-
ге», замечает один из собеседников 
„Ъ“. И желающих купить эту компа-
нию было много, но большинству 
претендентов Societe Generale запре-
тила участвовать в конкурсе, замеча-
ет еще один участник рынка.

Стоимость сделок не раскрыва-
ется. По оценкам собеседников „Ъ“, 
с учетом дисконта 50% «АЛД Автомо-
тив» можно оценить в 8–13 млрд руб. 
С «Дойче Лизинг Восток» ситуация 
для оценки труднее — сложно оце-
нить, что именно осталось в их пор-
тфеле, кроме того, он существенно 
размылся по другим игрокам рын-
ка. Однако, по оценке собеседников 
„Ъ“, компания могла обойтись поку-
пателям в 7 млрд руб.

Полина Трифонова,  
Ксения Дементьева

Западный лизинг уходит за полцены
Еще две компании на российском рынке сменили владельцев

5,4 миллиарда 
рублей
составил чистый приток 
в паевые фонды 
в апреле 2023 года

С момента введения 
стабилизационных мер 

в области  
защиты информации…  
мы не выявили случаев 

реализации существенных 
рисков информационной 

безопасности  
и операционной надежности

— Вадим Уваров,
глава департамента  

информационной безопасности ЦБ,  
23 ноября 2022 года

Ц И Т А Т А

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров считает перспек-
тивными для российских производи-
телей мебели выход и усиление при-
сутствия в Казахстане, Узбекистане, 
Монголии из-за слабо развитого соб-
ственного мебельного производст-
ва. Но эксперт обращает внимание 
на низкую покупательскую способ-
ность, а также невысокий уровень 
проникновения в этих странах совре-
менных форматов торговли и низкую 
долю онлайн-продаж. В ОАЭ, продол-
жает господин Бурмистров, может 
быть мебель в высоком ценовом сег-
менте, но на рынке есть сильная кон-
куренция со стороны европейских 
брендов. Кроме того, застройщики 
в ОАЭ сдают новое жилье сразу с от-
делкой, сантехникой и кухонной ме-
белью, добавляет он.

Один из основателей Mr.Doors 
Максим Валецкий говорит, что ком-
пания также рассматривала воз-
можности для начала продаж в ОАЭ, 
в частности в Дубае, но решение было 
заморожено на неопределенный 

срок. «Регион сейчас представляет со-
бой транспортный хаб, и доля посто-
янно живущих там невысока, а в этой 
ситуации продукция компании во-
стребована в должной степени не бу-
дет»,— считает господин Валецкий.

Сейчас Mr.Doors рассматрива-
ет выход на рынок Индии, добавил 
топ-менеджер, не уточняя деталей. 
По словам Максима Валецкого, для 
экспансии подходят страны, кото-
рые демонстрируют позитивную 
экономическую динамику и имеют 
хорошие отношения с российским 
бизнесом.

Партнер консалтингового агент-
ства Between2countries Лейла Пав-
лова отмечает, что у российских про-
изводителей сохраняются возмож-
ности для развития за рубежом. Но 
покупательские предпочтения жи-
телей стран Азии и Ближнего Восто-
ка во многом отличаются от россий-
ских, в связи с чем, предупреждает 
эксперт, производителям из РФ при-
дется подстраивать свой ассорти-
мент под национальные особенно-
сти рынков этих стран.

Алина Савицкая

О, диванный новый мир
с1



Коммерсантъ   l   Пятница 12 мая 2023 №82   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

февральфевральфевральфевральфевраль март март март март март апрельапрель маймаймаймай майапрельапрельапрель

2,25% 1,92%1,73% 1,56%
0,0 10,0 0,0 8,0 400,0 750,0 0,0 2,50,0 80,0

0

2

4

6

8

10

0,0

1,6

3,2

4,8

6,4

8,0

400

470

540

610

680

750

0,0

0,5

1,0

1,5

2,0

2,5

0

16

32

48

64

80$ / бушель   ● 6,27 $ / бушель ● 5,83 $ / тонна ● 705,8 $ / фунт ● 51,22 $ / фунт ● 1,82

1,75%

КОФЕ (ICE)ПШЕНИЦА (CME) САХАР БЕЛЫЙ (ICE) СОЕВОЕ МАСЛО (CME)КУКУРУЗА (CME)

деловые новости

Стоимость процессоров отече-
ственных разработчиков МЦСТ 
и «Байкал Электроникс» с нача-
ла года увеличилась вдвое, рас-
сказали „Ъ“ участники рынка 
вычислительной техники. Они 
предполагают, что цены выро-
сли из-за повышенного спро-
са со стороны российских про-
изводителей серверов, систем 
хранения данных (СХД) и ПК, 
а также переноса производств 
на новые иностранные фабри-
ки. В результате производите-
ли электроники тоже начинают 
поднимать цены и увеличива-
ют закупки иностранных ком-
понентов.

„Ъ“ обнаружил на сайте ритей-
лера компьютерных компонентов 
«Чип и Дип», что стоимость отече-
ственных процессоров от «Байкал 
Электроникс» BE-T1000 выросла на 
55%, до 8,9 тыс. руб. за штуку. В «Бай-
кал Электроникс» говорят, что речь 
идет о реализации старых склад-
ских запасов и компания на цены 
повлиять не может: «В данном слу-
чае формирование цен полностью 
лежит на партнере и является зоной 
его ответственности». В «Чип и Дип» 
не ответили „Ъ“.

Однако рост цен наблюдается не 
только в рознице. Повышение за-
тронуло все линейки процессоров 
«Байкал Электроникс» и МЦСТ (раз-
рабатывает процессор «Эльбрус»), со-
общил „Ъ“ гендиректор «Промобит» 
(производитель серверов и СХД Bit-
blaze) Максим Копосов, не уточнив 
цифры: «Это связано с повышением 
спроса и ограниченностью предло-
жения: все больше компаний анон-
сируют продукцию на российских 
процессорах». В МЦСТ отказались от 
комментариев.

Гендиректор «Норси-Транс» (про-
изводит сервера и СХД) Сергей Ов-
чинников уточнил, что стоимость 
отечественных процессоров с нача-
ла года удвоилась: «Производство 
российских чипов на иностранных 

фабриках усложнилось, логистиче-
ские цепочки удлинились и, соответ-
ственно, стоимость конечного ком-
понента увеличилась».

Производство Baikal T1000 на-
чалось в 2016 году на тайваньской 
TSMC. Он работает на архитектуре 
MIPS и производится по топологи-
ческой норме 28 нм. В 2022 году на 
этом процессоре «Ростех» предста-
вил собственный Wi-Fi-роутер (см. 
„Ъ“ от 7 апреля 2022 года). В госкор-
порации пояснили, что производи-
тель НПП «Исток» имени Шокина 
(входит в «Ростех») закупает процес-
соры по оптовым ценам и «распола-
гает достаточными запасами».

Дефицит и накладные расходы 
сейчас увеличивают цену любых 
микроэлектронных компонентов, 
отмечает представитель произво-
дителя электроники F+ tech. По его 
словам, Baikal T1000 не предназна-
чен для высокопроизводительной 
вычислительной техники (сервера, 
СХД и др.): «Для его создания не обя-

зательно нужны передовые фабри-
ки в Тайване, можно найти подряд-
чиков в других странах».

После начала военных действий 
на Украине тайваньская фабрика 
TSMC, где производились отечест-
венные процессоры, отказалась от 
сотрудничества с российскими ком-
паниями и отгрузки готовых пар-
тий компонентов (см. „Ъ“ от 25 фев-
раля 2022 года). В начале 2023 года 
стало известно, что, несмотря на 
санкции, в РФ продолжают посту-
пать иностранные процессоры. Так, 
доля Intel в поставках в 2022 году 
выросла на 9%, до 782 тыс. штук. 
Всего на иностранные компоненты 
пришлось около 90% импорта в РФ, 
при этом их таможенная стоимость 
за год увеличилась вдвое (см. „Ъ“ от 
16 февраля).

Российские производители элек-
троники на отечественных процес-
сорах анонсируют и демонстрируют 
в основном опытные образцы изде-
лий, без массового выпуска, имен-
но потому, что компаниям не хватает 
российских компонентов, полагает 
Максим Копосов: «Повышение стои-
мости отечественных чипов напря-
мую влияет на стоимость конечного 
оборудования». С этим согласен Сер-
гей Овчинников. По его словам, из-за 
роста стоимости российских чипов 
«Эльбрус» цена продукции компа-
нии удвоилась.

В результате российские вен-
доры вычислительной техники 
начинают больше использовать 
компоненты американских произ-
водителей, которые проще достать, 
чем российские, добавляет Максим 
Копосов: «Мы, например, выпусти-
ли линейку продуктов на процес-
сорах x86 (на этой архитектуре про-
изводятся Intel и AMD). Никто не 
хочет работать в убыток или в ноль, 
особенно учитывая возможность 
включения в реестр Минпром-
торга продукции на иностранных 
компонентах».

Тимофей Корнев

Чип и трип
Логистика подняла цену российских процессоров
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Два крупных региона стра-
ны по объему строительст-
ва — Москва и Подмосковье — 
по итогам первого квартала 
этого года показали противо-
положные результаты. В сто-
лице объем таких работ вырос 
на 15,2%, до 330 млрд руб., в том 
числе за счет строительства 
транспортных объектов, а в об-
ласти, напротив, сократился 
примерно на такую же величи-
ну. Оживление на московском 
рынке способствовало притоку 
в город региональных застрой-
щиков, на долю которых при-
ходится уже 10% объема буду-
щих проектов.

В январе—марте 2023 года объ-
ем строительных работ в Москве 
в сопоставимых ценах вырос на 
15,2%, до 330 млрд руб., подсчита-
ли в Sherpa Group. Это почти в два 
раза выше среднего уровня по всей 
России, где показатель вырос на 
8,8%, до 2,26 трлн руб. Такая динами-
ка в Москве связана с реализацией 
крупных проектов в транспортной 
инфраструктуре, поясняет генди-
ректор Sherpa Group Александра Га-
лактионова.

Впрочем, оживление началось 
и в сегменте жилищного строи-
тельства. По данным «Наш.Дом.
РФ», в январе—марте 2023 года 
в городе завершилось строительст-
во 1,96 млн кв. м жилья, что на 25% 
больше год к году.

Складывающаяся ситуация при-
влекает на столичный рынок реги-
ональных игроков, на долю кото-
рых, по подсчетам гендиректора 
«НДВ Супермаркет недвижимости» 
Наталии Кузнецовой, приходится 
10% от 232 проектов, реализация ко-
торых может начаться в ближайшие 
два года. То есть речь идет о площад-
ках, на которые получена от властей 
города разрешительная документа-
ция. Ранее на долю девелоперов из 
регионов приходилось 3% проек-
тов в Москве. «Несколько лет назад 
такие компании можно было пе-
ресчитать по пальцам одной руки, 
а сейчас их список расширился»,— 

говорит директор департамента 
проектного консалтинга Est-a-Tet 
Роман Родионцев. 

Управляющий директор «Метри-
ума» Руслан Сырцов добавляет, что 
сейчас в Москве суммарно работа-
ют 14 региональных застройщиков 
компаний. Коммерческий директор 
«Неометрии» Ольга Нарт называет 
важным аргументом региональных 
застройщиков для выхода в Москву 
большой объем спроса.

По подсчетам вице-президен-
та GloraX Александра Андриано-
ва, рентабельность девелоперских 
проектов в Москве сейчас составля-
ет 15–20%, а в регионах — около 10%. 
Низкий уровень доходности регио-
нальных проектов осложняет полу-
чение проектного финансирования, 
добавляет он.

Исполнительный директор Glin-
com Иван Татаринов обращает вни-
мание на то, что рынок жилищно-
го строительства сейчас в целом не 
слишком привлекателен из-за сдер-
жанной активности покупателей. Но 
в крупных городах ситуация тради-
ционно сравнительно лучше, чем на 
небольших региональных рынках, 
замечает он.

Негативная динамика в регио-
нах прослеживается и на примере 
Подмосковья: за первые три меся-
ца этого года объем строительных 
работ здесь сократился на 15,6% год 
к году, до 123,5 млрд руб. Ввод жи-
лья в регионе год к году снизился 
на 36%, почти до 3 млн кв. м. «Спрос 
на рынке Москвы и Подмосковья 

изменился в разной пропорции, 
не в пользу области»,— констатиру-
ет исполнительный директор Клу-
ба инвесторов Москвы Владислав 
Преображенский.

Однако Александра Галактионова 
не исключает, что новое строитель-
ство в Подмосковье будет ввестись 
за счет подписанных в предыдущие 
годы концессионных соглашений. 
Кроме того, продолжает она, реги-
он рассчитывает на вложения феде-
рального бюджета в рамках нацио-
нальных проектов.

Руслан Сырцов прогнозирует, что 
в будущем можно будет увидеть и дру-
гие попытки выхода региональных 
застройщиков на московский рынок: 
например, они могут принимать учас-
тие в аукционах в рамках проектов 
комплексного развития территорий. 
В то же время директор по консалтин-
гу и развитию Key Capital Эвелина 
Ишметова отмечает, что региональ-
ным застройщикам может быть слож-
но работать в Москве без понимания 
того, как устроена система согласова-
ний. Иван Татаринов констатирует, 
что многие региональные застрой-
щики начинают работать в Москве 
с покупки площадок, застройка кото-
рых уже согласована мэрией. 

Но перспективы в целом всех де-
велоперов на московском рынке 
сильно зависят от дальнейшей ры-
ночной конъюнктуры. Член мос-
ковского регионального отделения 
«Деловой России» Алексей Хижняк 
рассчитывает на дальнейший рост 
объемов строительства в городе, не-
смотря на текущее падение поку-
пательной способности населения. 
Наблюдаемое сейчас снижение про-
даж, по мнению эксперта, «носит 
краткосрочный характер и в бли-
жайшем будущем динамика вновь 
станет позитивной». Впрочем, как 
замечает Владислав Преображен-
ский, в целом экономическая актив-
ность в строительстве будет зависеть 
от стоимости кредитов, на которую 
напрямую влияет размер ключевой 
ставки Центробанка.

Дарья Андрианова,  
Александра Мерцалова

Москву покрывают леса
Региональные застройщики  
потянулись в центр за спросом

Минэкономики должно дора-
ботать законопроект о цифро-
вых архивах, распространив его 
на правительственные докумен-
ты. Потребность создавать их 
цифровые дубликаты, не пред-
усмотренную нынешней ре-
дакцией, обозначили в аппара-
те правительства, тогда как ЦБ 
предлагает ограничить дейст-
вие поправок, внесенных в Гос-
думу еще в 2021 году, финансо-
вым рынком. Судя по тому, что 
участники последнего говорят 
об отсутствии в законопроекте 
многих важных для них поло-
жений, работа над документом 
далека от завершения.

Вице-премьер Дмитрий Григорен-
ко 25 апреля попросил Минэконо-
мики учитывать позицию аппарата 
правительства при доработке зако-
нопроекта об электронных архивах, 
следует из переписки, имеющей-
ся в распоряжении „Ъ“. Белый дом 
предлагает расширить проект, ис-
ходно касавшийся только оцифров-
ки материалов финансовых органи-
заций, распространив его действие 
на правительственные документы. 
Господин Григоренко передал эту по-
зицию Минэкономики и попросил 
подготовить к 15 мая доклад о ходе 
доработки проекта.

• Речь идет о поправках к закону 
«Об информации» в части использова-
ния и хранения электронных докумен-
тов, которые были внесены в Госдуму 
в 2021 году, в апреле 2022 года приня-
ты в первом чтении. Ранее „Ъ“ сооб-
щал, что Минэкономики планирует 
включить в проект возможность 
подписывать электронный дубликат 
документов неквалифицированной 
электронной подписью. При этом 
предложения министерства не каса-
лись того, чтобы позволить банкам 
самостоятельно изготавливать элек-

тронные дубликаты — против этого 
выступает ФСБ (см. „Ъ“ от 10 июня).
Проект в текущем виде запрещает 

создавать дубликаты документов Ар-
хивного фонда России, к которым от-
носятся в том числе и бумаги за под-
писью премьера. Такая возможность, 
однако, должна быть предусмотрена, 
при необходимости — по согласова-
нию с администраций президента, 
следует из письма заместителя главы 
аппарата правительства Светланы Ан-
дрющенко. Она отмечает, что ФСБ воз-
ражает против хранения документов 
в электронном виде, что создает «вы-
сокие риски несвоевременной подго-
товки поправок ко второму чтению». 
Господин Григоренко в поручении 
Минэкономики, однако, призвал учи-
тывать в том числе и позицию ФСБ.

Свою позицию по законопроекту 
направила в Минэкономики и пред-
седатель ЦБ Эльвира Набиуллина. 
В письме от 24 апреля она выступи-
ла за то, чтобы законопроект рас-
пространялся только на участников 
финансового рынка, так как к ним 
предъявляются высокие требова-
ния по кибербезопасности. Работу 
над проектом, по ее мнению, нужно 
продолжить, так как его принятие 
будет способствовать «сокращению 
организационных и финансовых 
издержек, возникающих при хране-
нии бумажных документов».

Собеседник „Ъ“ в Белом доме рас-
сказал, что еще одним поручением 
господина Григоренко срок приня-
тия решения по законопроекту был 
продлен, «Минэкономики поручено 
рассмотреть обращение ЦБ и предста-
вить решение с учетом его позиции 
на следующей неделе». В Минэконо-
мики, ЦБ и ФСБ не ответили „Ъ“.

Возражения, касающиеся вопро-
сов безопасности в случае уничтоже-
ния бумажных оригиналов конверти-
рованных документов, затормозили 

работу над инициативой и снизили 
интерес банков к участию в ней, гово-
рит глава Национального совета фи-
нансового рынка Андрей Емелин. 
Для банков, по его словам, законо-
проект имеет смысл, только если им 
позволят конвертировать документы 
с уничтожением бумажного оригина-
ла, без обязательного участия второй 
стороны и с привлечением специа-
лизированных организаций. «Рынок 
продолжает надеяться, что в проек-
те появятся разумные решения этих 
трех базовых вопросов. Пока их нет, 
законопроект не дает экономии»,— 
сказал господин Емелин.

Еще одно предложение прави-
тельства — разрешить компаниям 
использовать иностранные элек-
тронные подписи для нужд элек-
тронного документооборота на ос-
новании заключаемых между ними 
соглашений. Такая инициатива со-
держится в направленных Белым 
домом в Госдуму 4 мая поправках за 
подписью Дмитрия Григоренко к за-
конопроекту депутата Анатолия Ак-
сакова о возможности передоверия 
полномочий с использованием элек-
тронной цифровой подписи (принят 
в первом чтении 24 января). В аппа-
рате господина Григоренко подтвер-
дили его подлинность. 

Поправки устанавливают мини-
мальный срок действия квалифи-
цированного сертификата — 12 лет 
(сейчас срок выпускаемых квалифи-
цированных сертификатов равен 
сроку действия ключей электронной 
подписи — 1 год и 3 месяца). В аппа-
рате вице-премьера сообщили, что 
норма позволит в случае отсутствия 
метки времени на документе, подпи-
санном электронной подписью, пе-
реподписывать значительные объе-
мы документов раз в 12 лет.

Юрий Литвиненко,  
Венера Петрова

Оцифровано, так с плеч долой
Правительство хочет сдать в архив  
электронные дубликаты своих документов

У нас в этом году было бы 
сильно больше (выпущено 

ПК и серверов.— „Ъ“),  
если бы те партии 

процессоров,  
«Эльбрусов», «Байкалов»,  
которые были заказаны,  

были бы отгружены
— Максут Шадаев,

глава Минцифры, 19 декабря 2022 года,  
во время совместного заседания  

комитетов по контролю  
и по информационной политике  

Госдумы

Ц И Т А Т А

2,26 триллиона 
рублей
составили объемы 
строительных работ  
в РФ в первом квартале 
2023 года,  
по данным Росстата
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тенденции / электроэнергетика

Дальний Восток, чье значение для россий-
ской экономики стремительно растет 
с учетом геополитической ситуации, бли-
зок к включению в общероссийский ры-
нок электроэнергии. До сих пор он был не-
ценовой зоной, в которой действовали 
устанавливаемые государством тарифы. 
Теперь Минэнерго может частично отме-
нить тарифы для местных энергетиков 
уже в начале 2024 года, а к 2028 году полно-
стью либерализовать цены. Цель — при-
влечь инвестиции в обновление генера-
ции, которой не хватает для покрытия 
растущего спроса внутри региона и экс-
порта энергии в Китай. „Ъ“ разбирался, 
к чему приведет реформа энергетики 
Дальнего Востока и кто станет ее главным 
бенефициаром.

На фоне экономического разворота РФ в сторо‑
ну азиатских стран самая маленькая и изношен‑
ная в стране энергосистема Дальнего Востока 
превратилась в регион с наиболее быстрорасту‑
щим спросом. За последние три года электропо‑
требление там увеличилось примерно на 10%, 
тогда как в остальной части страны — лишь на 4%.

Прогнозы еще более оптимистичны: регулято‑
ры ожидают роста потребления в регионе на 6% 
в год при среднем по стране в пределах 2%. Сейчас 
якорные потребители Дальнего Востока — ОАО 
РЖД, расширяющее Восточный полигон, «Транс‑
нефть», добытчики угля, золота и алмазов.

Это дало Минэнерго новые аргументы для 
ускоренного запуска свободного энергорынка 
на Дальнем Востоке. Министерство хочет завер‑
шить состоявшуюся в основной части страны 
в 2000‑х годах реформу РАО «ЕЭС России», кото‑
рая обошла дальневосточную энергосистему 
стороной. Но регуляторов ждет серьезное сопро‑
тивление со стороны крупного бизнеса, кото‑
рый опасается резкого роста цен на энергию.

Ликвидация тарифного 
заповедника
В объединенную энергосистему (ОЭС) Востока 
входят пять регионов: Якутия, Амурская и Ев‑
рейская автономная области, Приморский и Ха‑
баровский края. Энергосистема работает изоли‑
рованно от остальной части страны. Мощность 
всех электростанций региона — 11,2 ГВт, объем 
потребления — 44,5 млрд кВт•ч. Для сравнения: 
в соседней ОЭС Сибири объем спроса и генера‑
ции в пять раз больше.

За годы тарифного регулирования генерация 
Дальнего Востока изрядно обветшала и с каждым 
годом все чаще выходит из строя. За последнее де‑
сятилетие «РусГидро» построило там только три 
объекта: Якутскую ГРЭС‑2, Благовещенскую ТЭЦ 
и ТЭЦ в Совгавани. Из‑за низких тарифов, едва по‑
крывающих расходы на топливо, строительство 
пришлось финансировать из госбюджета. Для новых проектов нужно искать 
другие источники средств, и либерализация цен должна в этом помочь.

Минэнерго планирует отменять тарифы на энергию в ОЭС Востока посте‑
пенно. К концу 2023 года там хотят создать рынок на сутки вперед (РСВ) для 
торговли реально выработанными киловатт‑часами и рынок мощности (го‑
товность станций поставить энергию). Сначала электростанции будут про‑
давать на рынке до 15% от выработки и мощности, до 2027 года включитель‑
но часть мощности планируется реализовать по ценам уже прошедших кон‑
курентных отборов мощности (КОМ) в Сибири. В 2028 году тарифы для энер‑
гетиков почти полностью отменят, а рынок мощности ОЭС Востока объеди‑
нится с ОЭС Сибири.

Для этого «Россети» планируют до 2028 года построить две ЛЭП 
220 кВ из Амурской области в Сибирь, а затем еще одну ветку 500 кВ. Объем 
перетока между энергосистемами составит на первом этапе около 400 МВт, 
а затем — до 690 МВт. Оценочная стоимость первых двух веток, судя по проек‑
ту схемы и программы развития энергосистемы России,— 17,6 млрд руб. 
(с НДС). В «Россетях» говорят, что полная стоимость и источники финансиро‑
вания определятся в следующем инвестцикле, который начнется в 2025 году.

Заданные Минэнерго сроки неслучайны. К 2028 году на Дальнем Востоке 
планируют завершить строительство почти 3 ГВт новых ТЭС и модернизи‑
руют Приморскую ГРЭС. Объекты будут окупаться за счет специальной над‑
бавки к цене на энергомощность, которую в основном заплатят промыш‑
ленные потребители первой (европейская часть РФ и Урал) и второй (Си‑
бирь) ценовых зон.

Запуск рынка на Дальнем Востоке позволит продолжить стройки после 
2028 года, но уже за счет платежей за мощность промышленных потребите‑
лей в границах укрупненной ценовой зоны — Сибири и Востока. В ОЭС Вос‑
тока уже запланировано строительство нескольких ГЭС ближе к 2030 году: 
«РусГидро» начало проектирование Нижне‑Зейской и Селемджинской стан‑
ций на 500 МВт в Амурской области, напоминает Сергей Сасим из ВШЭ. Ре‑
ализация этих проектов привела бы к ощутимому росту цен на энергию для 
бизнеса Дальнего Востока, отмечает эксперт, а укрупнение ценовой зоны пе‑
реложит часть финансовой нагрузки на промышленность Сибири, в частно‑
сти на «Русал».

КОМу достанется
Пока основным бенефициаром запуска энергорынка выглядит «РусГидро», 
владеющее в регионе 4,8 ГВт ТЭС и 4,4 ГВт ГЭС. В первую очередь заработают 
ГЭС, чьи тарифы сейчас самые низкие из‑за отсутствия расходов на топливо. 
Если уже в этом году все ГЭС «РусГидро» полностью перевести в КОМ Сиби‑
ри с ценой около 350 тыс. руб. за 1 МВт, то их годовая выручка, по оценкам 
„Ъ“, подскочит на 122%, до 17,6 млрд руб.

В сегменте РСВ гидроэлектростанции получат еще более впечатляющий 
выигрыш, поскольку будут продавать электроэнергию по цене наиболее до‑
рогой ТЭС. Средневзвешенный тариф тепловых энергоблоков на Дальнем 
Востоке составляет примерно 1,9 руб. за 1 кВт•ч, что в 40–60 раз выше тари‑
фа местных ГЭС (30–40 коп.).

В ФАС сказали „Ъ“, что на переходный период предложили сохранить та‑
рифы для ГЭС, а для ТЭС, занимающих доминирующее положение, устано‑
вить ряд требований к подаче ценовых заявок на РСВ. В «РусГидро» отказа‑
лись от комментариев.

В текущем году ФАС увеличила тарифы для тепловых электростанций 
Дальнего Востока примерно на 50% для покрытия расходов на дорожающий 
уголь и для возврата убытков за прошлые годы (см. „Ъ“ от 21 марта). В резуль‑
тате их мощность стала дороже КОМ в Сибири. При полном переходе в КОМ 
старые дальневосточные ТЭС в 2023 году потеряли бы 17% дохода, снизив 
выручку до 25,8 млрд руб.

Однако энергетиков вряд ли устроит такой сценарий. Вопрос цены КОМ 
для Дальнего Востока требует обсуждений в Минэнерго, говорят в Сибир‑
ской генерирующей компании (СГК, входит в СУЭК), которая с 2020 года вла‑
деет Приморской ГРЭС на 1,47 ГВт. «Очевидно, что она должна быть не ниже 
обоснованных сейчас тарифов»,— отмечают там. При запуске РСВ цены 
на электроэнергию тоже не будут ниже текущих тарифов, говорят собесед‑
ники „Ъ“, ожидая скорее роста цен. Закрыть самые старые и дорогие ТЭС 
не получится из‑за слабых сетевых связей внутри региона.

Крайне малое количество поставщиков энергии и неразвитая топология 
электросети внутри ОЭС Востока не позволяют обеспечить альтернатив‑
ность энергопоставок и минимальную конкуренцию в регионе, говорят 
в «Сообществе потребителей энергии» (лобби промышленных потребите‑

лей). «Дешевая выработка ГЭС фактически пере‑
станет влиять на цену, которая будет формиро‑
ваться на уровне дорогой выработки угольных 
ТЭС,— продолжают в ассоциации.— Оплата 
мощности увеличится как для Дальнего Востока, 
так и для потребителей европейской части РФ 
и Сибири за счет распространения и роста неры‑
ночных надбавок и субсидий».

В «Системном операторе» (СО, диспетчер 
энергосистемы), напротив, говорят о «достаточ‑
но высокой» технологической готовности регио‑
на, имея в виду по большей части отработку ме‑
ханизмов планирования торговли энергией. 
В СО отмечают, что сейчас сохраняются значи‑
мые ограничения на передачу электроэнергии 
в южную часть Приморского края, западную 
часть Амурской области и центральную часть 
Якутии. «Но наличие таких ограничений не пре‑
пятствует запуску рыночных механизмов»,— ут‑
верждают там. Имеющаяся пропускная способ‑
ность сети позволяет перераспределять нагрузку 
между электростанциями, а после объединения 
Сибири и Востока возможности оптимизации 
будут увеличиваться, добавляют в СО.

В «Интер РАО» с осторожностью предполага‑
ют, что при сильной электросвязи с ОЭС Сибири 
можно ожидать «некоторого снижения цен 
на Дальнем Востоке, учитывая превалирующую 
выработку ГЭС в Сибири (около 60%)».

Подбор конкурентов
Пока почти вся генерация Дальнего Востока при‑
надлежит «РусГидро», рассуждать о конкуренции 
и борьбе за эффективность в регионе затрудни‑
тельно. Соперников у монополии мало: в Амур‑
ской области это АЛРОСА с Вилюйской ГЭС‑3 
на 277,5 МВт и «Газпром энергохолдинг» (ГЭХ) 
со Свободненской ТЭС на 160 МВт. В Приморском 
крае половину потребления покрывает Примор‑
ская ГРЭС, отмечают в СГК, называя станцию «до‑
статочно конкурентным активом для запуска 
рынка». В 2028 году «Интер РАО» построит в Яку‑
тии газовую Ленскую ТЭС на 550 МВт (с выдачей 
мощности в Бодайбинский энергоузел), а ГЭХ — 
газовую Чульманскую ТЭС на 330 МВт.

Возможное разделение и продажу активов 
«РусГидро» в ФАС не комментируют. В правитель‑
стве, по сведениям „Ъ“, обсуждалась схема пере‑
дачи Нерюнгринской ГРЭС от «РусГидро» «Газ‑
прому». Однако «РусГидро» не согласилось на эту 
сделку, после чего появилась идея строительства 
Чульманской ТЭС на китайских газовых турби‑
нах AGT‑110 (см. „Ъ“ от 26 апреля).

«Если качество конкурентной среды не будет 
улучшаться, то потребители могут столкнуться 
с монопольным манипулированием цен и не по‑
чувствуют роста эффективности работы энерго‑
системы»,— полагает Сергей Сасим. Он считает 
развитие рынка на Дальнем Востоке логичным 

шагом по формированию единых конкурентных условий в стране, а пер‑
спективы объединения энергосистем «весьма неплохими».

Выработка угольных ТЭС на Дальнем Востоке очень дорогая, что создает 
предпосылки для привлечения инвесторов в строительство более эффек‑
тивной генерации и снижения цен в будущем, уточняет господин Сасим. 
Но многое будет зависеть от качества работы антимонопольных регулято‑
ров и эффективности сетевого строительства, отмечает эксперт.

Экспортные перспективы
Дальний Восток приобретает важную роль для развития энергосистемы еще 
и потому, что из Амурской области идут поставки электроэнергии в Китай, став‑
ший крупнейшим ее импортером после закрытия экспорта в ЕС. В 2022 году объ‑
ем поставок в КНР составил рекордные 4,69 млрд кВт•ч (около 9% от общего про‑
изводства в ОЭС Востока, по оценкам „Ъ“). В этом году китайская сторона вновь 
обратилась с предложением увеличить поставки, сообщили „Ъ“ в «Интер РАО».

Правила оптового рынка на Дальнем Востоке будут влиять на экспорт‑
ную цену энергии. Сейчас маржа «Интер РАО» от продаж в КНР ограничива‑
ется регулятором: экспортер получает лишь 5% от поставки. В «Интер РАО» 
надеются, что после реформы смогут работать на общих условиях с другими 
потребителями и рентабельность поставок будет определяться только раз‑
ницей экспортных и закупочных цен.

Для сравнения: в декабре 2022 года оптовая цена (электроэнергия плюс 
мощность) в среднем по Дальнему Востоку, по оценкам ИПЕМ, составляла 
1,9 руб. за 1 кВт•ч, а в январе 2023 года — около 2,8 руб. В прошлом году, судя 
по китайской статистике, КНР покупала энергию из РФ примерно по $0,05 
за 1 кВт•ч, или по 3,1 руб. (по среднегодовому курсу ЦБ РФ).

Однако объемы поставок в Китай зависят в первую очередь от возможно‑
сти генераторов произвести необходимое количество электроэнергии, под‑
черкивают в «Интер РАО». Регина Лянзберг из Kept отмечает, что сейчас сум‑
марно пропускная способность электросетей между РФ и КНР составляет 
не более 7 млрд кВт•ч в год, но экспорт максимального объема возможен 
только в среднесрочной перспективе при строительстве новой генерации 
на Дальнем Востоке объемом не менее 250–400 МВт.

Полина Смертина

Энергоразворот на Дальний Восток
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ПРИМОРСКИЙ
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Приморский край:
1  Партизанская ГРЭС, расширение к 2027 году
2  Владивостокская ТЭЦ-2, расширение к 2028 году
5  Артемовская ТЭЦ-2, строительство к 2027 году
6  Приморская ГРЭС

Хабаровский край:
9  Хабаровская ТЭЦ-4, 
 строительство к 2027 году
12  Комсомольская ТЭЦ-1, 2, 3, 
 расширение в 2027 году

Якутия:
21  Нерюнгринская ГРЭС, расширение к 2028 году
23  Чульманская ТЭС, строительство к 2026–2027 годам
25  Якутская ГРЭС-2, расширение к 2027 году
26–27  Вилюйские ГЭС
28  Ленская ТЭС, строительство к 2028 году

Электростанции под закрытие:
4  Артемовская ТЭЦ, закроется в 2027 году   7   Хабаровская ТЭЦ-1, закроется в 2027 году   24   Якутская ГРЭС, закроется в 2027 году

Амурская область:
13  Бурейская ГЭС
18  Зейская ГЭС
19  Нижне-Зейская ГЭС, 
 строительство к 2030 году 
20  Селемджинская ГЭС, 
 строительство к 2030 году

Установленная мощность 
электростанций на 1 января 2022 года

Электростанции: ГЭС ТЭС Под закрытие

ЛЭП 220 кВ
ЛЭП 500 кВ

ЛЭП 220 кВ 
для объединения 

энергосистем 
Востока и Сибири 

(запуск до 2028 года)

ЛЭП 220 кВ
для экспорта

в Китай

КАК БУДЕТ МЕНЯТЬСЯ ЭНЕРГОСИСТЕМА ВОСТОКА   ИСТОЧНИКИ: «СИСТЕМНЫЙ ОПЕРАТОР», ДАННЫЕ “Ъ”.
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ГВт

КАК РАСТЕТ ОДНОСТАВОЧНАЯ ОПТОВАЯ ЦЕНА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ ДЛЯ КОММЕРЧЕСКИХ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
(РУБ. ЗА 1 КВТ•Ч)   ИСТОЧНИКИ: «СОВЕТ РЫНКА», АТС, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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Европейская часть РФ и Урал Сибирь Дальний Восток

Зачем Дальнему Востоку нужны 
свободные цены на электроэ-
нергию и мощность, „Ъ“ расска-
зал руководитель «Совета рын-
ка» (регулятор энергорынков) 
Максим Быстров.

— Запуск рыночных механизмов 
на Дальнем Востоке обсуждался 
давно. Почему процесс ускорился 
именно сейчас?
— Дальний Восток сейчас наше все. 
Рост потребления электроэнергии 
в объединенной энергосистеме Вос‑
тока уже составляет около 4% против 
1% в первой и второй ценовых зонах 
(европейская часть РФ, Урал и Си‑
бирь.— „Ъ“). Мы эту тенденцию ви‑
дели на протяжении нескольких по‑
следних лет, а сейчас всем очевидно, 
что регион стал основным транс‑
портно‑логистическим коридором 

для направления основного грузопо‑
тока на Восток.

Такое развитие надо подкре‑
плять инвестициями в инфрастру‑
ктуру. Ровно поэтому там идут инве‑
стиции в ОАО РЖД и электросети, 
генерацию тоже необходимо стро‑
ить. С формированием ценовой зо‑
ны там будет выстроен механизм 
привлечения инвестиций в энер‑
гетику.
— Как будет выстроена работа?
— Долгие годы из‑за отсутствия 
рынка инвестиционные проекты 
в энергетике и их исполнители 
в регионе назначались решениями 
органов власти. В 2012 году, еще за‑
долго до разворота транспортного 
потока на Восток, было дано пору‑
чение президента построить четы‑
ре электростанции на Дальнем Вос‑
токе (Якутская ГРЭС‑2, Благовещен‑

ская ТЭЦ, Сахалинская ГРЭС‑2 
и ТЭЦ в Советской Гавани.— „Ъ“), 
на что государство выделило 50 мл‑
рд руб. (через допэмиссию «РусГи‑
дро».— „Ъ“). Затем решили постро‑
ить и модернизировать там еще че‑
тыре станции (Хабаровскую ТЭЦ‑4, 
2‑ю очередь Якутской ГРЭС‑2, Вла‑
дивостокскую ТЭЦ‑2, Артемовскую 
ТЭЦ‑2 «РусГидро».— „Ъ“). Позднее 
стало понятно, что нужны дополни‑
тельные мощности для Восточного 
полигона (энергоблоки на Нерюнг‑
ринской ГРЭС и Партизанской ГРЭС 
«РусГидро».— „Ъ“). И всякий раз тре‑
бовались отдельные решения пра‑
вительства.

Когда в регионе появится цено‑
вая зона, то будет выстроен рыноч‑
ный механизм. «Системный опера‑
тор» (диспетчер энергосистемы) бу‑
дет анализировать ситуацию, при 
обнаружении энергодефицита регу‑
ляторы будут выбирать механизм: 
либо модернизация старых объек‑
тов, либо строительство новых, воз‑
можно, сетевое строительство. Про‑
екты будут отбираться на конкурсах 
по наименьшей цене, что, скорее 
всего, привлечет в регион новых ин‑
весторов.
— Крепкие сетевые связи между 
Сибирью и Дальним Востоком 
в лучшем случае протянут к 2028 

году. Не логичнее ли запускать 
рынок вместе с новыми сетями?
— Рынок запустить — это же не ша‑
рик в небо запустить. Необходимо 
распространить на энергосистему 
Востока все нормы законодательст‑
ва, работающие в ценовых зонах. 
С Крымом (был присоединен к пер‑
вой ценовой зоне с 2017 года.— „Ъ“) 
получилось относительно быстро, 
но и тогда нам понадобились пара 
лет для запуска рыночных механиз‑
мов. Здесь регион больше и слож‑
нее, и сетевую связь туда построить 
труднее и дороже. Мы хотим быть 
полностью готовы как раз к появле‑
нию связей. К тому же поэтапный 
запуск рынка на Дальнем Востоке, 
как это и предполагается, можно 
провести и с учетом действующих 
сетевых связей.
— Есть ли оценка тарифно-цено-
вых последствий от запуска рын-
ка в регионе?
— Ценовые последствия сильно за‑
висят от сценариев, которые закла‑
дываются в развитие рынка. Долж‑
ны быть поправки в закон об элек‑
троэнергетике и проекты постанов‑
лений правительства, касающиеся 
правил работы ценовой зоны 
на Дальнем Востоке, после этого по‑
явится понимание функционирова‑
ния новой ценовой зоны — расши‑

рения второй ценовой з оны 
 (Сибирь.— „Ъ“). В любом случае при 
реализации любого из рассматрива‑
емых в настоящий момент вариан‑
тов резких скачков цен не предпо‑
лагается.
— Когда будут готовы первые 
оценки, учитывая планы запуска 
рынка уже в конце 2023 года?
— Когда будет понимание с норма‑
тивной базой. В ноябре 2023 года за‑
планирован запуск только первого 
этапа, когда основная часть электро‑
энергии будет продаваться по РД 
(регулируемые договоры на постав‑
ку энергии по тарифам.— „Ъ“). По‑
степенно доля продажи по РД будет 
снижаться.
— В текущем году тарифы в реги-
оне выросли на 50%. Рыночная це-
на будет выше тарифов?
— Цены в регионе действительно се‑
рьезно выросли. Но нужно пони‑
мать, что Дальневосточная генериру‑
ющая компания (входит в «РусГи‑
дро».— „Ъ“) получает убытки при вы‑
соких ценах на уголь. В 2022 году 
правительством было принято ре‑
шение о включении в тариф выпада‑
ющих доходов за прошлые периоды. 
Причем этот процесс размазан на не‑
сколько лет. История социально 
очень сложная, но экономически 
правильная: если вы потребили ре‑

сурс, то вы за него должны заплатить 
экономически оправданную цену.
— Предположим, цена РСВ оста-
нется на уровне тарифов для ТЭС. 
Но цена для ГЭС вместо текущих 
копеечных тарифов вырастет 
в разы. Это сильно увеличит сред-
нюю цену?
— Во‑первых, текущие тарифы ТЭС, 
помимо фактических топливных за‑
трат, включают компенсацию значи‑
тельных выпадающих доходов 
за прошлые периоды. Цена РСВ отра‑
жает только актуальные топливные 
затраты и должна сложиться ниже. 
Во‑вторых, на переходный период 
регуляторами могут быть предусмо‑
трены особенности торговли для 
ГЭС. Да и выработка гидроэлектро‑
станций в регионе не такая большая, 
здесь расположены Зейская, Бурей‑
ская, Нижне‑Бурейская и каскад Ви‑
люйских ГЭС.
— По цене мощности тоже не сто-
ит ждать всплеска?
— Не стоит. Первое время цена мощ‑
ности для электростанций будет рав‑
на цене КОМ (конкурентный отбор 
мощности.— „Ъ“) в Сибири.

Интервью взяла  
Полина Смертина

полная версия 
kommersant.ru/13406

«Рынок — это не шарик  
в небо запустить»

Максим Быстров,  
глава «Совета рынка»
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Картина «Убийца „Священный 
паук“» в прошлом году получи-
ла на Каннском фестивале, где 
состоялась ее мировая премь-
ера, приз за лучшую женскую 
роль. Снял этот фильм Али Абба-
си — работающий в Дании и Шве-
ции режиссер иранского про-
исхождения. То, как азиатская 
реальность и европейская мен-
тальность соединились в этой 
картине, считает самым инте-
ресным в ней Андрей Плахов.

ричудливый микс культур 
завораживал и в предыдущей рабо-
те Аббаси «На границе миров», на-
гражденной призом программы 
«Особый взгляд» в Канне и номи-
нированной на «Оскар» за лучший 
грим. То была не реалистическая 
история, а увлекательно мрачная 
скандинавская сказка, плод безум-
ной фантазии, хоть и помещенный 
в бытоподобную современную сре-
ду. Ключевую роль в сюжете играл 
образ «иного» существа, своего роля 
тролля, которого отторгает стандар-
тизированное общество. Это суще-
ство связано с природным и фоль-
клорным миром, а к нашему имеет 
только косвенное отношение. Полу-
чилось настолько неожиданно и убе-
дительно, что Аббаси подключили 

к съемкам престижного американ-
ского хоррор-сериала «Одни из нас» 
о мутантах, выживших в карантин-
ной зоне после страшного вируса.

На этом фоне новая картина мо-
жет показаться почти докудрамой. 
«Убийца „Священный паук“» осно-
ван на резонансном эпизоде иран-
ской уголовной хроники. В 2001 
году был арестован маньяк, терро-
ризировавший Мешхед — второй 
по величине город страны, круп-
нейший религиозный центр, оплот 
«традиционных ценностей». В него 
ежегодно прибывают миллионы па-
ломников, в нем рекордное коли-
чество мечетей, и в то же время его 
называют «Меккой бедноты». Жер-
твами преступника, которых он ду-
шил их собственным платком и зака-
тывал в ковер, были исключительно 
выброшенные нуждой на панель 
проститутки. Сам же мешхедский 
душитель оказался ветераном ира-
но-иракской войны, примерным 
семьянином, которому мало было 
добродетели в своей собственной се-
мье и он вознамерился «зачистить 
святой город» — искоренить порок 
как таковой.

В фильме Аббаси этот персонаж 
одним своим свойством переклика-
ется с таможенницей Тиной из кар-
тины «На границе миров». Та, стоя 
на своем рабочем месте, звериным 
нюхом чуяла запах наркомана или 

педофила. Саид Ханаи — священ-
ный паук-убийца (его играет Мех-
ди Беджестани) — тоже издалека 
чует запах порока и плетет смер-
тельную паутину для секс-работ-
ниц, продающих свое тело. На этом 
сходство кончается. Новая карти-
на, значительная часть действия 
которой происходит в кромешном 
ночном мраке, сделана под явным 
влиянием американского нуара; 
вспоминают в связи с ней и корей-
ские «Воспоминания об убийст-
вах» — культовый тру-крайм рабо-
ты Пон Чун Хо. Однако сам Аббаси 
определяет свой стиль как «норди-
ческую форму магического реализ-
ма», и, действительно, в некоторых 
сценах он достигает мощного эф-
фекта, сочетая замогильный холод 
атмосферы и жаркие подспудные 
неврозы, ведь очевидно, что садист-
ские наклонности убийцы — обо-
ротная сторона его подавленных 
сексуальных желаний и страха пе-
ред «слабым полом».

По сравнению с предыдущим 
фильмом Аббаси усиливает соци-
альный и политический аспекты. 
Во-первых, показано, как паук-душе-

губ воспринимается окружающими: 
он хранитель фундаменталистских 
скреп, образцовый гражданин вне 
подозрений. Серийные убийства па-
рий общества воспринимаются как 
кара божья, и, только когда число 
преступлений начинает зашкали-
вать, полиция, да и то не слишком 
рьяно, берется за дело. А во время 
следствия и суда находится множе-
ство охотников оправдать и поднять 
на щит обвиняемого. Особенно впе-
чатляет эпизод, где сын и дочь убий-
цы с гордостью показывают, как их 
папаша ногой душил жертв: дело ма-
ньяка живет и побеждает.

Во-вторых — и это решающий 
фактор успеха фильма — события 
представлены через оптику и ком-
ментарий тегеранской журналистки 
Рахими, которая дотошно расследу-
ет подоплеку террора, то и дело стал-
киваясь с сопротивлением столпов 
патриархата и даже родственников 
убитых женщин. В конце концов, 
чтобы обезвредить преступника, 
она решает сыграть для него роль 
приманки. Зара Амир Эбрахими 
пришла на этот проект директором 
по кастингу, но так впечатлилась 
образом героини, что в результате 
сама его воплотила. И была награ-
ждена премией Каннского фести-
валя как лучшая актриса. Для миро-
вого успеха фильма оказался важен 
контекст — прошлогодние проте-
сты во всем мире против произвола 
иранских властей, жертвами кото-
рого стали свободолюбивые женщи-
ны. Кульминацией оказалась смерть 
22-летней Махсы Амини, задержан-
ной полицией за неправильное но-
шение хиджаба. Рахими в филь-
ме тоже постоянно ощущает косые 
взгляды из-за того, что не так, как 
надо, покрывает волосы платком. 
Главное же, у нее, как и у многих 
иранских женщин, обостренное чув-
ство справедливости, которое при-
ходится дорого оплачивать, некото-
рым — даже жизнью.

Разумеется, такой фильм не мог 
быть снят в современном Иране, со-
здатели не получили разрешения 
и на съемки в Турции, так что режис-
серу из Дании пришлось перенести 
их в Иорданию. Аббаси, выросше-

му в Тегеране, не составило труда 
воспроизвести аутентичную атмос-
феру своей родины. И он не отказал 
себе в удовольствии включить в на-
чало картины, где показано, как ору-

дует священный убийца, телерепор-
таж о терактах 11 сентября. Хотя это 
и анахронизм: в июле 2001 года Ха-
наи уже был арестован и находился 
под стражей.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Добро должно быть с пауками
Выходит в прокат фильм «Убийца „Священный паук“»

Один из известнейших оперных театров 
России — Пермский театр оперы и ба-
лета имени Чайковского — покинули его 
директор Довлет Анзароков и главный 
дирижер Мигран Агаджанян. Господин 
Анзароков заявил о том, что контракт 
с ним был расторгнут по инициативе ре-
гионального министерства культуры. 
Экс-директор рассказал также, что ми-
нистр культуры Пермского края Алла 
Платонова якобы требовала от него уво-
лить Миграна Агаджаняна и руководите-
ля балетной труппы Антона Пимонова. 
Сама Алла Платонова уход главного ди-
рижера и причины расторжения контрак-
та с директором не комментирует.

среду 10 мая региональное ми-
нистерство культуры и директор Пермско-
го театра оперы и  балета Довлет Анзароков 
расторгли контракт. Исполняющим обязан-
ности директора назначена финансовый ди-
ректор Пермской оперы Татьяна Гущина. По 
информации осведомленных собеседников 
«Ъ-Прикамье», контракт с господином Анза-
роковым заканчивался в 2024 году и был рас-
торгнут досрочно.

На следующий день о намерении поки-
нуть театр заявил главный дирижер Мигран 
Агаджанян. Об этом он сообщил на своей 
странице во «ВКонтакте»: «В связи с растор-
жением контракта Довлета Анзарокова с ог-
ромной болью в сердце вынужден сообщить, 
что я покину пост главного дирижера уже 14 
июня 2023 года, сразу после премьерных по-
казов оперы Дж. Верди „Бал-маскарад“».

В пресс-службе министерства культуры 
Пермского края подтвердили информацию 
о расторжении контракта с директором теа-
тра, однако причины этого решения в ведом-
стве не комментируют. В пресс-службе Перм-
ского театра оперы и балета уточнили, что 
Довлет Анзароков сообщил об уходе с долж-
ности руководителя 10 мая на встрече с со-
трудниками Пермской оперы.

По информации «Ъ-Прикамье», реше-
ние о расторжении контракта с директором 
Пермской оперы оказалось неожиданным 
как для коллектива театра, так и для боль-
шинства сотрудников краевого минкульта. 
Собеседник, знакомый с ситуацией, отме-
чает, что о готовящемся кадровом решении 
знал ограниченный круг сотрудников ре-
гионального министерства культуры («бук-
вально министр и еще несколько человек»). 
Другой источник предполагает, что растор-
жение контракта могло обсуждаться перед 

началом майских праздников на встрече ми-
нистра культуры Пермского края Аллы Пла-
тоновой и Довлета Анзарокова.

Сам господин Анзароков 11 мая написал 
на своей странице во «ВКонтакте», что кон-
тракт был расторгнут по инициативе регио-
нального министерства культуры. По словам 
экс-директора театра, Алла Платонова совето-
вала ему уволить главного дирижера театра 
Миграна Агаджаняна и руководителя балет-
ной труппы Антона Пимонова. «Лично мне 
кажется, что подобные советы для успешно 
работающего учреждения являются не самы-
ми конструктивными и как минимум стран-
ными. То есть я должен был убрать двух глав-
ных творческих руководителей в театре, 
который за 2 полных года получил 4 маски 
(премии „Золотая маска“.— „Ъ“), выпустил 
множество успешных новых постановок, 

выступал на сценах МАМТа, Новой оперы, 
Большого театра, Александринского театра, 
планирует сейчас отправиться на большие 
гастроли в Мариинский театр, а в прошлом 
году осуществил самые большие балетные 
гастроли за последние несколько десятиле-
тий на сцене Михайловского театра? Про-
шу прощения, но никаких резонов для этого 
я не видел и не вижу! И к таким указаниям по 
„ведению театрального процесса“ я, как че-
ловек порядочный и в целом адекватный, не 
готов»,— пишет господин Анзароков.

Также он отметил, что под его руководст-
вом команда театра смогла «серьезно попра-
вить» материальное положение учрежде-
ния. «За два года театр существенно поднял 
свои доходы, что позволило нам увеличить 
состав оркестра, очень серьезно кадрово 
укрепить состав оперной труппы, дирижер-
ский состав, а также поднять части сотрудни-
ков заработную плату, которая, по сути, была 
нищенской, за что мне, как директору, было 
стыдно. Мы смогли продвинуться в этом на-
правлении и двигались бы дальше»,— наста-
ивает экс-директор.

Алла Платонова информацию о конфлик-
те с господином Анзароковым не проком-
ментировала, но поблагодарила экс-дирек-
тора за работу. «Он взял на себя управление 
одним из лучших театров страны в очень 
сложный момент, смог продолжить и раз-
вить существующие здесь традиции (такие 
как концертные исполнения опер, большие 
гастроли). Его достижения бесспорны»,— со-
общила госпожа Платонова «Ъ-Прикамье».

«В данный момент нет речи о дальней-
ших кадровых перестановках: идут репер-
туарные спектакли, готовятся важные пре-
мьеры, и крайне важно создать все условия 
для коллектива»,— добавила министр. По ее 
словам, нового руководителя театра плани-
руется представить до конца мая. По данным 
«Ъ-Прикамье», сейчас основным кандидатом 
на пост директора театра является бывший 
технический директор и руководитель шта-
ба фестиваля «Золотая маска» Анна Волк.

Выпускник композиторского факульте-
та Санкт-Петербургской государственной 
консерватории имени Н. А. Римского-Кор-
сакова Довлет Анзароков был назначен ге-

неральным директором Пермской оперы 
в июне 2021 года. На тот момент руково-
дящий пост был вакантен после ухода Ан-
дрея Борисова, занявшего в ноябре 2020 
года пост гендиректора Московского ака-
демического музыкального театра (МАМТ) 
им. К. С. Станиславского и В. И. Немирови-
ча-Данченко.

До работы в Перми господин Анзароков 
в разные годы был главным администрато-
ром концертного зала Мариинского театра, 
начальником отдела продаж в Санкт-Петер-
бургском театре музыкальной комедии, за-
местителем директора в ТЮЗе им. А. А. Брян-
цева, начальником отдела маркетинга 
и продажи билетов Национального драма-
тического театра России (Александринский 
театр). Он является основателем и бывшим 
директором санкт-петербургского Междуна-
родного молодежного центра музыкально-
го искусства.

Координатор проектов фонда «Новая кол-
лекция», член Общественной палаты Перм-
ского края Надежда Агишева отмечает, что 
решение о расторжении контракта с руко-
водителем Пермской оперы принималось 
непублично, поэтому сложно судить о его 
причинах. «Проблема в том, что не было ка-
кой-либо публичной оценки как художест-
венной, так и экономико-управленческой 
составляющих работы театра. Непонятно, 
что послужило причиной этого кадрового 
решения, какова экономика театра, каче-
ство его менеджмента»,— говорит эксперт. 
«На мой взгляд, это неправильно, так как го-
рожане должны понимать, почему уходит 
руководитель одного из главных театров 
Перми со значительным бюджетом, какова 
концепция развития этого учреждения. По-
добные решения должны приниматься про-
зрачно и обоснованно»,— добавляет Над-
ежда Агишева.

Вице-президент фонда «Центр стратеги-
ческих разработок», бывший вице-премь-
ер правительства Пермского края по вопро-
сам культуры, спорта, туризма, образования 
и науки, молодежной политики Антон Кле-
пиков считает, что частая смена руковод-
ства может помешать развитию Пермской 
оперы. «На мой взгляд, смена руководства 
каждые два-три года не позволяет разрабо-
тать долгосрочную стратегию развития теа-
тра, сформировать постоянный коллектив 
и узнаваемый репертуар, имидж театра. Тем 
более что видимых причин для расторже-
ния контракта не было: Довлет Анзароков 
привлекал новые кадры, под его руководст-
вом театр развивался, получал „Золотые ма-
ски“. Уход главного дирижера тоже большая 
потеря»,— отмечает эксперт.

Константин Кадочников, Пермь

КАДРЫ ТЕАТР

Увольнение за достижения
Пермская опера лишилась директора и главного дирижера

В должности директора Пермской 
оперы Довлет Анзароков пробыл 
лишь немногим больше двух лет   
ФОТО АНДРЕЯ ЧУНТОМОВА /  

ПЕРМСКИЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЫ 

И БАЛЕТА ИМ. П. И. ЧАЙКОВСКОГО

Фундаменталистский со-
циум оказывается в филь-
ме не менее зловещим, 
чем антисоциальные дей-
ствия маньяка-карателя  
ФОТО ЭКСПОНЕНТА

В

П
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спорт

Процесс возвращения отечественных 
спортсменов на международные со-
ревнования, как и предполагалось, на-
ткнулся на барьеры, предусмотрен-
ные рекомендациями Международного 
олимпийского комитета (МОК). Между-
народная федерация фехтования (FIE) 
отказала в допуске к участию в сво-
их турнирах практически всем лидерам 
российской команды саблистов, таким 
образом, по сути, лишив их возможно-
сти отобраться на парижскую Олимпиа-
ду 2024 года. Президент Олимпийского 
комитета России (ОКР) Станислав Поз-
дняков назвал критерии МОК «инстру-
ментарием плохо завуалированного от-
странения», настаивая на том, что речь 
идет о «дискриминации и двойных стан-
дартах, по-прежнему применяемых по 
национальному признаку» в отношении 
представителей России.

резидент Федерации фехтова-
ния России (ФФР) Ильгар Мамедов сообщил 
ТАСС о том, что Международная федерация 
фехтования направила в российскую струк-
туру список отечественных саблистов, кото-
рые могут быть допущены к участию в меж-
дународных соревнованиях. Говоря об этом 
списке, господин Мамедов признал, что 
«знакомых миру фамилий в нем нет». Как 
выяснилось, в допуске было отказано всем 
лучшим российским саблистам, в том числе 
ярчайшим звездам российской женской ко-
манды, двукратным олимпийским чемпи-
онкам Софье Великой, Софии Поздняковой 
и Яне Егорян. Кроме них, по словам Ильгара 
Мамедова, в нем не обнаружилось тоже име-
ющей в послужном списке золотую олим-
пийскую награду Ольги Никитиной, Ками-
ля Ибрагимова, Вениамина Решетникова 
и «многих других перспективных и силь-
ных ребят». Глава ФФР добавил, что федера-
ция в данный момент ожидает аналогичных 
списков по спортсменам из других дисци-
плин, после которого будет выработана по-
зиция по поводу ее дальнейших действий. 
При этом господин Мамедов сказал «РИА Но-
вости», что допущенные FIE саблисты также 
«не будут» выступать на международных со-
ревнованиях. Следовательно, как Софья Ве-

ликая, Яна Егорян и София Позднякова, они, 
видимо, лишатся шансов поехать на ближай-
шую летнюю Олимпиаду, которая состоится 
летом 2024 года в Париже: турниры нынеш-
него года являются отборочными для нее.

Новость от ФФР лишь подтвердила предпо-
ложения, что воплощение в жизнь обнародо-
ванных в конце марта новых рекомендаций 
Международного олимпийского комитета 
столкнется с колоссальными трудностями. 
МОК, инициировавший в прошлом году, по-

сле начала специальной военной операции 
на Украине, введение режима почти полной 
спортивной изоляции для представителей 
России и Белоруссии, призвал к его отмене. 
Головная спортивная структура обратилась 
к входящим в ее состав федерациям с прось-
бой обеспечить возвращение россиян и бело-
русов на международные соревнования при 
соблюдении ряда условий, ключевое из ко-
торых — отказ от «активной» поддержки спе-
циальной военной операции и действий вла-
стей России, включающий отсутствие связей 
с вооруженными силами РФ и органами «на-
циональной безопасности». FIE санкциони-
ровала возвращение россиян еще до этого, 
не дожидаясь официальной корректировки 
«изоляционных» рекомендаций.

Международная федерация пояснила 
ФФР, что отказ в допуске знаменитостям рос-
сийской сабли был сделан именно на осно-

вании рекомендаций МОК. Об этом, одна-
ко, было нетрудно догадаться и без такого 
пояснения. Дело в том, что все упомянутые 
Ильгаром Мамедовым спортсмены пред-
ставляют спортивные общества, формально 
связанные либо с вооруженными силами, 
либо с органами национальной безопас-
ности: Софья Великая, Яна Егорян, София 
Позднякова, Ольга Никитина и Камиль Иб-
рагимов — ЦСКА, Вениамин Решетников — 
«Динамо». Львиная доля остальных кандида-
тов в сборную также являются членами этих 
спортобществ. Похожая ситуация и в других 
видах спорта. 

Сообщение ФФР вызвало чрезвычайно 
острую реакцию у президента Олимпийского 
комитета России Станислава Позднякова. Го-
сподин Поздняков, который завоевал четыре 
олимпийских золота как раз в фехтовании на 
саблях, еще в апреле охарактеризовал новые 

рекомендации МОК как «фарс». Сейчас он по-
вторил эту мысль. В своем Telegram-канале 
господин Поздняков написал, что, по его мне-
нию, МОК «навязывает такие критерии, при 
которых участие подавляющего большинст-
ва наших атлетов и практически всех лиде-
ров сборных команд в отборе к Олимпиаде 
и иных соревнованиях на практике нереаль-
но». Он назвал оговорки организации «ин-
струментарием плохо завуалированного от-
странения», настаивая на том, что речь идет 
о «дискриминации и двойных стандартах, 
по-прежнему применяемых по националь-
ному признаку» в отношении представите-
лей России. Описывая же положение, воз-
никшее в фехтовании, Станислав Поздняков 
заявил, что «неоднократно обсуждал с члена-
ми сборной предлагаемый им формат „воз-
вращения“», и отметил, что «никто из них не 
рассматривал и не рассматривает вариант 
выступлений на международных турнирах 
при существующих ограничениях»: «Пози-
ция едина — участвовать наши фехтоваль-
щики будут только при наличии равных прав 
со спортсменами других стран, без надуман-
ных и неправомерных параметров и прочих 
искусственных полос препятствий».

Оказалось, что о проблемах фехтоваль-
щиков известно и Кремлю. Комментируя 
стратегию FIE, пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков сказал, что российские 
власти «весьма негативно оценивают подоб-
ные решения» и считают «абсолютно невер-
ным пытаться обусловить какими-то поли-
тическими требованиями к спортсменам их 
участие в международных соревнованиях».

Впрочем, все-таки, кажется, актуальна 
и версия насчет того, что вопрос с фехтоваль-
щиками не нужно рассматривать как сто-
процентно показательный в истории с до-
пуском российских спортсменов, и многое 
в этом плане зависит от интерпретации кри-
териев МОК федерациями. Во всяком случае, 
есть свежий пример несколько иного, куда 
более приятного для России оттенка.

Сейчас в Катаре проходит чемпионат 
мира по дзюдо. Международная федерация 
дзюдо (IJF) отцепила от него несколько рос-
сийских спортсменов, но в Дохе Россия все 
равно представлена почти полноценной ко-
мандой из 17 человек. В нее вошли и все три 
отечественных призера Олимпиады в Токио, 
состоявшейся в 2021 году,— Мадина Тайма-
зова, Нияз Ильясов и Тамерлан Башаев, не-
смотря на то что они выступают за ЦСКА.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Российским саблистам отрубили Олимпиаду
Им отказано в допуске на международные соревнования на основании рекомендаций МОК

УНИКС в гостях обыграл «Локомотив- 
Кубань» со счетом 82:81 и повел в фи-
нальной серии до четырех побед 
play-off Единой лиги ВТБ со счетом 2:1. 
Победу казанцы добыли за счет точного 
броска Маркоса Найта за шесть секунд 
до сирены. Четвертый матч серии со-
стоится в субботу в Краснодаре.

ынешний play-off Единой лиги ВТБ 
складывается удивительно удачно в том, 
что касается поддержания зрительско-
го интереса. Обе полуфинальные серии 
растянулись на семь матчей, а исход этих 
противостояний дал неочевидную пару 
претендентов на титул. Чемпион сезона 
прошлого — «Зенит», а также чемпион по-
чти всех сезонов предыдущих — ЦСКА — 
отправились в утешительную серию за тре-
тье место (вопреки опасениям, битва там 
серьезная: ЦСКА ведет 2:1), а право до-
браться до чемпионства свежего получили 
УНИКС и «Локомотив-Кубань».

На майские праздники казанцы с крас-
нодарцами успели провести два матча се-
рии. Оба дали главному тренеру УНИКСа 
Велимиру Перасовичу поводы для беспо-
койства. Первую игру УНИКС на своей пло-
щадке проиграл, и это единственное пока 
поражение казанцев на своем поле в ны-
нешнем play-off. Вторую там же выиграл. 
Технически это была красивая победа: хо-
зяева отыграли 10-очковое отставание по 
ходу финальной четверти, а Джален Рей-
нолдс стал героем матча. Однако ведь тот 
же Рейнолдс мог свои шансы и не реализо-
вать, и тогда в Краснодар УНИКС отправил-
ся бы уже с двумя проигранными матчами 
в пассиве.

Третий матч серии, однако, начался так, 
словно в роли хозяев выступали не крас-
нодарцы, а казанцы. Тут надо сказать, что 
у болельщиков «Локомотива-Кубани» есть 
одна особенность: даже на самые рейтин-
говые матчи они заполняют трибуны бли-
же к середине второй четверти. Так вот 
краснодарские баскетболисты, будто под-
хватив эту привычку, решили включить-
ся в игру с задержкой. В итоге УНИКС, 
у которого прицел с ходу наладил Дэрил 
Мейкон, на удивление легко добился пе-
ревеса сначала в 10 очков, а потом и в 14. 
И это за какие-то семь-восемь минут. Как 
тут было не вспомнить шестой матч полу-
финальной серии краснодарцев против 
ЦСКА. В нем они на своей площадке могли 
добыть путевку в финал, но провал в нача-
ле матча сделал дальнейшие события ма-

лоинтересными. К счастью, в этот раз та-
кого не случилось. 

Отсечкой к началу настоящей игры 
стало дальнее попадание Владислава Ем-
ченко, первое из семи снайперских попы-
ток, предпринятых краснодарцами. Ве-
лимир Перасович отреагировал на этот 
бросок так, словно его команда только что 
победу упустила. Но вскоре реакция спе-
циалиста стала понятна. «Локомотив-Ку-
бань» словно ухватил нити игры, которые 
долго искал, и игра развернулась. Прос-
нулся Джейлен Барфорд, вышел из комы 
Крис Хортон, Емченко добавил еще пару 
точных бросков. Плюс у хозяев пошли так 
любимые ими быстрые отрывы. В итоге 
к большому перерыву катастрофические 
«минус 14» по ходу первой четверти «Локо-
мотив-Кубань» превратил в «плюс 4». Ши-
карный рывок. 

Случись такой во второй половине мат-
ча, он был бы победным. Но тут он лишь 
устранил последствия стартового провала. 
Но при этом и здорово завел игроков «Ло-
комотива-Кубани». После перерыва у по-
допечных Секулича ужасающе часто для 
казанцев стали получаться перехваты. 
УНИКСу, возможно, было бы привычнее, 

если бы соперник пытался выстроить сте-
ну перед своим кольцом. Но игроки красно-
дарцев выбрали вариант защиты мобиль-
ной и агрессивной и не прогадали. Ведь 
после очередной потери казанцев Девон 
Акун-Перселл довел отрыв хозяев до 10 оч-
ков. И тут уже УНИКСу нужно было приду-
мать, как вернуться в игру, то есть в неко-
тором роде повторить сценарий второго 
матча серии.

УНИКС действительно вернулся, пол-
ностью ликвидировав отставание. Вопрос 
был в том, хватит ли у казанцев сил, чтобы 
поддерживать темп до конца матча. Пера-
сович ведь играл усеченной до девяти иг-
роков ротацией, а Мейкон, Ненад Димит-
риевич, Луи Лабейри работали почти без 
отдыха. Это вполне могло сказаться в кон-
цовке. А в том, что она будет, сомнений не 
было. Как и в том, что она станет нервной. 
Так и вышло. 

Последнюю минуту матча можно на-
звать временем упущенных возможностей. 
Краснодарцы, которые вели 81:80, дважды 
сами же запороли свои атаки. Казанцы два-
жды их за это не наказали. Наконец, Пера-
сович после тайм-аута нарисовал простую 
комбинацию, которая вывела на бросок 
Маркоса Найта, который и установил окон-
чательный счет — 82:81.

УНИКС повел в серии до четырех по-
бед — 2:1. Следующий матч состоится 13 
мая в Краснодаре.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Казанцы побежали  
впереди «Локомотива-Кубани»
УНИКС повел в финальной серии

Лидеры сборной России 
по фехтованию на саблях София 
Позднякова, Ольга Никитина, 
Софья Великая и Яна Егорян 
(слева направо) не допущены 
до соревнований, проводимых  
под эгидой FIE, так как 
представляют ЦСКА  
ФОТО ГРИГОРИЯ СЫСОЕВА / РИА НОВОСТИ

П

Стартующий сегодня очередной чем-
пионат мира по хоккею, который при-
нимают Финляндия и Латвия, пройдет, 
как и предыдущее первенство, без уча-
стия сборной России и, кажется, вполне 
может вырулить к привычной концовке 
в виде финско-канадского финала.

еред турниром, матчи которого состо-
ятся в Тампере и Риге, те, кто очень сильно пе-
реживает по поводу дефицита золотых меда-
лей топовых соревнований у сборной России, 
должны испытывать особенно острую боль, 
воображая, какой она могла бы предстать 
на этом чемпионате, отмени вдруг Между-
народная федерация хоккея (IIHF) прошло-
годнее отстранение. Российская команда, 
пытаясь снова добыть золото мирового пер-
венства, которого у нее не было с 2014 года, 
всегда получала в свое распоряжение хоро-
ший — в смысле как количества, так и каче-
ства игроков — десант из НХЛ: отечествен-
ные звезды, как правило, такие приглашения 
не игнорировали, вылетали из Америки по 
первому звонку. Но теперь-то он был бы сов-
сем шикарным — лучше и не бывает. Причем 
приехал бы весь, целиком — в расположение 
сборной не «на флажке», прямо под откры-
тие состязания, или уже по ходу него, а зара-
нее, чтобы восстановить тонус, как следует 
сыграться. Так ведь вышло, что этой весной 
в НХЛ случился какой-то беспрецедентный 
российский коллапс. Фактически все самые 
яркие отечественные хоккеисты либо проле-
тели мимо play-off, либо срезались уже в пер-
вом раунде, завершившемся больше недели 
назад. В этой сборной России, выступи она на 
финско-латвийском чемпионате, вместе мо-
гли бы сыграть Александр Овечкин и Евгений 
Малкин, Никита Кучеров и Артемий Панарин, 
Кирилл Капризов и Владимир Тарасенко, Ми-
хаил Сергачев и Иван Проворов, Игорь Ше-
стеркин и Андрей Василевский. А эксперты, 
составляющие всякие предстартовые рейтин-
ги, наверняка без колебаний ставили бы эту 
dream team на верхушку иерархии. Если уж не 
сейчас возвращать золото, то когда вообще?

Но сборной России на чемпионате мира 
не будет, а взгляд на заявки его участников 
настойчиво намекает на то, что нужно быть 
готовым к уже совершенно привычной кон-
цовке. Три предыдущих первенства венчал 
один и тот же финал, в котором встречались 
финская и канадская команды. Канадцы взя-
ли верх в 2021 году, финны — в 2020 и 2022-м. 
И нет никаких причин, чтобы считать повто-
рение сценария маловероятным.

Формально у сборных Финляндии и Ка-
нады есть три конкурента-гранда. Ну, три 
с половиной, потому что швейцарцы нере-
дко умудряются насолить гигантам — шве-
дам, чехам и американцам, и их появление 
не просто в play-off, а в стадиях престижнее 
четвертьфинальной уже не вызывает особо-
го удивления.

Так вот, ни один из этих бесспорных кон-
курентов не похож на такую команду, кото-
рая нацелилась во что бы то ни стало охо-
титься за золотой медалью. Чехи привезли 
на турнир нескольких неплохих энхаэлов-
цев — Карела Веймелку, Филипа Хытила, До-
миника Кубалика, но все же глубины и яр-
кости им точно не хватает. Зато ветеранов 
сильно за 30 — в избытке. У шведов хоккеи-
стов из НХЛ аж восемь, однако внушающих 
ужас среди них точно нет. Американцы и во-
все по традиции словно заранее наплевали 
на медали, укомплектовавшись исключи-
тельно молодежью, а также персонажами, 
осевшими в четвертых звеньях своих ко-
манд НХЛ или даже фарм-клубах.

И только финны и канадцы соответст-
вуют, что ли, своим золотым стандартам. 
У сборной Финляндии на месте большинст-
во героев ее свежего, то есть текущего деся-
тилетия, взлета, вылившегося в две победы 
на мировых первенствах и золото прош-
логодней Олимпиады в Пекине, включая 
тренера Юкку Ялонена и, видимо, вечного 
37-летнего форварда-великана Марко Антти-
лу. А в помощь европейскому отряду — уже 
вопреки традиции — на сей раз отряжен со-
лидный отряд североамериканский. В нем 
рядом с такими неплохими игроками, как 
Йоэль Армиа, Каапо Какко, Каспери Капа-
нен, есть, например, забивший в минувшем 
регулярном чемпионате НХЛ 55 голов за «Ко-
лорадо Эвеланш» Микко Рантанен.

А сборная Канады — это список, может, 
и не грандиозных, но по крайней мере, как 
правило, опытных и помногу играющих 
в своих клубах хоккеистов, в том числе хокке-
истов с неплохой статистикой, вроде Тайлера 
Тоффоли, Коди Гласса, Скотта Лафтона, Дже-
ка Куинна, Маккензи Уигара, Милана Лучича. 
И добавление к нему юниора Адама Фантил-
ли, предполагаемого второго номера будуще-
го драфта (с первым все ясно: феномена Кон-
нора Бедарда никому не обойти), смотрится 
вполне органичным и уместным. Не коман-
да-мечта, конечно, но такие крепенькие 
и ровненькие, пусть без особого на первый 
взгляд блеска, канадские команды умеют вы-
игрывать золото в условиях не слишком вы-
сокого уровня конкуренции без проблем.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Турнир без мечты
В отсутствие сборной России  
фаворитами мирового первенства  
снова выглядят финны и канадцы

Джален Рейнолдс (в центре) 
и Ненад Димитриевич (слева 
в белой форме) принесли 
УНИКСу в матче против 
«Локомотива-Кубани» 24 очка
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ПН
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